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Prix de la 
faculté 

FACUJ!l'E DE 1,ŒDEC HB: 

Séance du 27 janvier 1954. 

Présidence : M. Chüillon, doyen. 

Présents: im. Ga\itier, Bujard, Mach, Franceschetti, 

]·fart in, Jentze'r, Fatry,. Moser, Fromm.el, 

de 1~orsier, Posternack, l'faville, Yont2,nt, 
' 

Favargolr, Walthard, Montandon, Held, 

Rutis',Fcuser, Bawnann, Bickel, Jadassohn, 

Ji-atnatter, de Watteville. 

Excusés: MY. Morel et Duchosal. 

Le Drocès-verb,l ,te la l'JrécE'.dente séamce est lu et 

~donté. 

1\ 

Le Doyen adresse à.J[. Gautier des voeux 1Jour le rétablis= 

sernent de Madap,e Ga·ltier, et annonce que 11. Jadassohn 

appelé à la chaire de dermatologie de Berne, reste à 

Gen;,.re, ce dont nous nous réjouissons. 

CoDilllunicatio:ris du Dcyen: voir f8uille s;péciale. 

3) Désignation d8s jurys pour a. Prix de la faculté. 

b. -Prix Humbert 

C• Prix Il[étral 

' Lecture 6St donnée de la liste des candida·:;s. La 

commission est corn,.,osée de 1nr. Roch, ,.,résident, Bujard, 

Frornrne 1 et Gautier. 

Un candidat. Cornni~~r.ion: lTI,,:c. rc:,rtin, ~~1rér:::;ident, Be . .matter 



séance du mercredi 7 janvier 1954 

Communicatir .J,; du Doyen 

1.Le doyen a re9u de. a S.A.Laboratoires VIFOR,frs 2OOO.-
pour étre remis a M. J.e Prof. Duchosal pour l'équipement 
de son centre de Cardiologie a l'Hopital Cantonal. 

2.Lors de la précédentP. séance la faculté avait proposé 
Monsieur Je Dr Broch~r pour assurer le remplacement de 
Monsieur le Professeur Ch.Julliard,déc1inant un renou-

vellement de mandat a la commission des chiropracticiens;;' 
Le département compétent a refusé cette proposition,la lo 
pr0voy~nt que les membres de cette commissio~ doivent étr 
professeurs a la faculté de médecine~Dans ces conditions 
le doyein n I a pas jugé utile de convoquer spécialement la 
faculté pour f'aire une nouvelle proposition.Tl a pris lui' 
méme 1 1 initiative de demandera Monsieur le Professeur ' 
René .t'atryd' assurer ce remplacem ent. Sur son acceptation 
il a ét9 proposé aux autotités compétentes.,Iles dernières 
avaient en effet demandé que la question soit réglée avan ·· 
le ~J. dicembre derniero 

3.-'''0nBJeur le Professeur René Gilbert m'a prié par lettre 
ue transmettre a tous les membres de la faculté ses meil
leurs voeux pour la nouvelle année et communique que son 
:rétablissement s•opére dans d'excellentes conditions., 

4.Les membros de la faculté ont reçu une commum;mication 
du nomité d.u Congrès international de Gynécologie 1954 au, 
S'Cit•t de l'exposition qui sera organisée a cette occasion 
et qu.i comporte tout ce qui peut intéresser ces spéciali- • 
tés dans tous les domaines de la médecine aussi bien de . 
1 1 e11t,1ignement que de la pratique médicale proprement dit' 

5.Rel,tivement a la plétholile d'étudaints constatée dans la 
section clinique,le doyen a fait faire une enquête d'ou 
1.1 résulte qu'il n'y a eu que deux ou trois étudiants 
i"1lllatriculés venant directement des USA.Tous les autres 
étudiants de ce pays ont passé le second baccalauréat a 
G,~nève,quelques uns dans d'autres universités Suisses.Le 
inscriptions de ces derniœrs sont acceptées si les condi-, 
tions requises sont remplies 9 mais ces cas sont exception 
nels également. 

6.Ala suite de la retraite de Monsieur le Dr ChoWaegeli, 
le conseil fédéral a désigné Monsieur le Dr Henri Mentha 
comme président de la commission pour Genève des examens 
fédé,:aux pour médecins, dentistes et pharmaciens. 

7.Notre collègue,Monsieur le Professeur Jadassohn a :eçu 
il y a trois semaines un appel pour occuper la chaire 

dl" dermatologie a la faculté de médecine de l'Université 
du J\erne.M.le Prof.Jadassohm a décidé de décliner cet . 
flatteuse demande et restera parmi nous .Nous ;ui en ~i

sons toute notre gratitude au nom de la faculte en lui 
souhaitant de pouvoir encore longtemps c?ntinuer_sa ~elle 
activité tant pour le bien de notre service hospitalier 
que pour nos étudiants et la recherche scientifique a 
Genève. 
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Deu.x C?,nd.cil..clats. Co 'Ii.~lission l'il'• Guille;rrain, président, 

Guignrcrd et Alb :r·t Dubois. 

L_;,) :Der1a:ncle de E·. l_e ·yr:ofesseur Favarger relat:i.ve au 

no17 bre d'heures d'enseip"·:ernent de la cfiiirde nhysiolor<ique 

Lecture de la lettre de!~. F2varger. Ce-~te ~ropr· ition 

toute entière. 

5) 7,uestion de 1 'Anesthési alogie (ra9po-rt de la cornrnissio~ 

:t;.aJ~xrt de }1 •. Jentzer dont les conclusions sont adontées 

à l 1unanimitéo 

5 1iis) Cenclioature de F-D,. Dr. Weyeneth. 

}~. Jent:œr lit son rapport. vote : 22 bulletins à_éli.v1°és, 

thèse d 1 habi.litationo 

6) Adjonction aux statuts de 7- 1 Académie Suisse des 

Sciences médicales. 

}C. Bickê.l donne quelques ex::üications complémentaires 

à la suite de quoi l'adjonction est adoptée à l'unanimité 

7) Eventuelle,,1ent raDnorts de corn:-,issi.ons Dour ce.nè.i.è,él,= 

tures de F-D.-, de 1'.'lêne eue 'Jour lB, :oroi)osition concerna.nt 

J-'. le Dr.· R. Sulzer. 

Le rap9ort de la cm@tisGion concernant ~ri. le Dr. Sulzer 

est lu ,)ar ,,r. :c'osternak. Il est ado·,Jté à, l 'unanirnité ·'.lêLr 

18, Fe,culté qui 'Ho':,osera la norünation du D::. Sulzer 

com.re D:r. honoris cav.sa de l'Université de Genève. 
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d t ,' 1' .. , , a o :9 e a t1nan1r:u_ -Ge • 

8 bis) Cours labyrinthologie clinigu~. 

J,Co :?{ontandon ann0nce qu I on lui ê-_ der-10,ndé de ~urtici)er 

au co _;:rs de Lahyrin,thologie clini -L~e qui aura lieu !)ro= 

cuii.ncrnent à Paris et demande à la Fé;,culté de pouvoir 

s'a1J.Jenter une üuj_taine de jo·t:_rs. T'Oû.t le Lr1onde est 

1 1 ace ord. 

Y) Sujet du Prmx Bizot xx&:11:. 

D . ' t ., ' ·, ., R' t . ") 7
· 1 · '· e1u;: s .J.-cs on· e·ce '.JTo·noses: J.eac ions 1r1eca.Jo l·;.1ues e·c 

}ir rmoné-:les Ci,U cours cl 'un état de choc. (Prof. Mach) 

Fonctions rém,.1es chez les diabétiques (Prof. 11artin) 

M. RutishEnser insmste 0:iour qu'un sujet ne soit ,~·roposé 

que si déjà un canclidat nré~1are &e sujet. 

Four le "rix Bizot 1956, on rer,et cette :1 u0sti.on encore 

i: :-~ fois à la ".lrochaine séance pour vrir si des süjets 
·,r{ .· 

ressortant dà.autrcs disciDJ.ines ne nourra:i,ent ?;)RS être 

10) . 'ro·Josi ti ons indjvi.cluelles 

Le Dr. lTa,ily a re;üs sa thèse d'habilitation. Les membres 

de la co:cmüssion en recevront chacun un exer,nle,ire. 

Chatillon, Rutisha.uPer, J3icl:el, de Watteville, L~artin, 

1,s.ville, Fro·,1mel et !Cachet cJ.'où il rec:sort que tout en , 
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enregi,st~ant avec tris:cesce la réaction du comit~ directeur J 
de l'Ho•nt2.1 Grurgas 1 ,j[t ne f2,ut -xw ,_,ordre esi,01r et tout \! 
en '1:·snant offi.ciellenent acte du _refus, tE·cl':er Dar une 

action "-er.~onnelle o~e fatre revenir ces 1Jessieurs sur 

de voir une section clürurgicale construite avec la 

nouvelle cli.nL1ue infantile. 

Jt • Chat i lJ..on e:::Drime ses rer1e rc J. e1,1e nt s au I''rnf. lf.:ôze r 

pour les dém2,rches :iu'il a 1:lien vou1L1 f2,j_re. 

1'.-. de Wattevil7-e félicite I:f. Mozer d'avoir do;mé sa 

démission de lét com1-1is,si0n de réo:r·ganisation de la 

clinique infE-ntile dont ,.,;i:r. Gautier et :S2x,1atter ne font 

nas 

dans 

ne fEdt 

"rotes ter contre cette décision /

1 
cette co1c1Jüission il n'y a qu'un médecin -et qui 

--artie de la Faculté. Cette der,iière 11ro:x,se= 

r2. clone que le -,rofe seur de •)édiaterie fasse •·certie 

~Jrocha_,ine:J.ent w1-e r2onférence et a1T1once -:~1u 'un dîner 

réunira les ne111xccs c:_e l'A(::socia"tian des r~édecins et ô.e 

d'y as>,ister. 

1 



Procès V?rbal de la. Séance plénière de la Faculté de J1~éûecine 
du 8 mars 1954 à 18 heures à la Salle du Sénat. 

Présents: Monsieur le Doyen Chatillon, 
Messieurs les Professeurs Bujard, Jentzer, Mach, Rutishauser, 

de Watteville, Grasset, Patry, Duchosal, Frommel, Bickel, Held, 
Jadassohn, Mozer, Bamatter, Martin, Gautier, de 1forsier, Franceschetti, 
Posternak. 

Excusé: 

:Monsieur Baumann, secrétaire en remplacement. 

Monsieur Naville.~ 
1 

l. Communications du Doyen à propos du procès verbal: Pour le jury du 
Prix Métral le Dr. A. Du Bois étant malade, c'est le Dr. Dubois-Ferrière 
c1ui le remplace. 

Procès verbal lu et adopté. 

Docteur honoris causa: Le Bureau du Sénat ,;, ,/ccepté la proposition de 
do11ner le doctorat honoris causa en médecine au Dr. Sulzer, ?rivat-Docent; 
le f)énat est fl.ussi d'accord, et cette proposition a été transmise au 
Conseil d'Etat. 

~ Titre du travalJ . .'l:.',.t,,§tbilite,tigE.:1!!_ Dr. Weyeneth: 11:près djscussi.on sur 
12, .i',J:cllie de la r6àa.ctio:n Èt don:~1ar 8. ce titre, il est proposG: v1iturle 
physiologique et histo-pathologiciue c1e le. dysectasie cervic:8.le, avec 
syndrome d'allure prostatiquen .. 

3. Le Profess9ur Helcl repporto sur la thèse d 1habiJitation du Dr, Nally, 
intitulée: 11 Influ.er1ce des p:codui ts d'obturation sur le com})Ol'tement de 
la pulpe dentaire 11

• Son rapport est versé aux archives. La Comnüssi,on 
cmnyosée des Px-ofessf:urs Held, lia.rtin et Mo11ta~1t propose d 1 accepter ce 
travail. La Faculté vote: 19 bulletins délivrés, 19 oui. 

Il s'aeit clone de fixer les sujets de la le,011 d'épreuve qui aura 
lieu le 3 mai à 11 heures à 1 1 éill1phi théâtre des PolioJ.iYdques,. Sont 
pro-_posés: 

l~ Anomalies de la preai~re et de la deuxième de~tition (15 voix) 
2, De11tu1"es et affeétio:ns endocrines ( 12 voix) 
3 Corn1Jortement des os It1axillo-alvéolaires dans les cas d I iYisertion 

de prothèses (5 voix) 
!.) Dentures et âffections générales (4 ioix) 
:,) 8quilibre hiologique d8 l'appareil masticatoire (0 voix) 

1-fonsievr le Doyen cor;.111::iuniq11e 1;u.e le d:i.ff6ren.d e:::.tre le Professeur 
Frorn1uel et Eonsieur :i,_,~0:1.::1.ier, chargé de cours, dont plusieu:ts rtt9mbres de 
:not:,:e l11aculté ont été informés, a, été règlé à la satisfo.ctiori. du ProfAsseur 
?roL1ü1el .. Le Doyen l"ë.h1ercie la Corill:Tiission non1nH1e à cet effet et co.uposée des 
?rofesseurs Bu.jard, 1:irésiclet1t, ,JE:ntzer et Bau.rnanna 

~ Co~_rs_-g:énér2.u.x 195il55 :_ La ?a cul té déc ide de d9rŒi.:nder ;;,u:t, Professeur 
Duchosal de f2.i:re une conférence sul" .le tj_ tre suivant: 11 :.?rocédGs modernes 
cl '0x0J.r.1en clu coeur et d_e la. circu1ationn(pas e,vaut novembre 1954) 

1 
et au 

D!'., Demole 1 chareé de cours, sur le titre suivant: 11 L 1 2,lirne:nt2,tion 
rationnelle de l'intellectuel 11 ou 11 Les besoins alh~entaires de 1 1 intellectu
el11~ 

t'.onsieur Llarti:n de:rua11de que la :propagande pou1~ ces con:fôronces 
génirales soit œieux faite au sein de lA Fa.cultJ et de 1 1Universitciw 



6 .. Su_l_::Jt du Prix Bizot 1956~ Sont annoncés: Professeu:'.' BickGl 
( 11 Réactions de la moelle osseuse d~1ns les syndrorues aJ.lBT[iiquesn), 
!_rofesse1.:1.r J.,.,;ar~.in \ n1.es conq1lications r?~~-les ~u dia?èten), ~ro~es seur 
1,:~ach ( 0 J)es altFJ1'8-tions ch-1. myocaTde d 1 or;i..gine r!ll:ltabolique 11

), I-ro1e.sseu1~ 
de -;/atteville ( 0Actions pha:-emacodynarnique.s dù lic1v,icl.e ex,111iotiqt1.0 11 ), 

Professeur Baumann ( 11 CytoJ..ogie et ultrast~r:nctu.re du neurone en rc1,p;;iort 
avec sa fo1.:1ction11 )" Les PTof'essenrs Dicl:el, MaTti11 et lilach ayant eu 
la_ courtoisie de retirer le1J.1'S sujets, ceux c1ui sont proposés par 
Eessieurs Baltrnann et de ·-,i'atteville soo/.1t e.cceptés co.Dn:110 :9rochains 
sujets pour ce prix~ 

:?:r•ix Hurr,Qert: Honsienr :;;_;art in i:n.dique que la Co1n:rnission s'est 
réunie une rire:r1iè1°e fois et :('egrette que ce _soit u.1:1.e thèse q_ui soit 
,rcisent~e; c'est un moyen d'~viter la concurrence du prix de thèse. 
Li.011sieur Bickel pense que cels. n'a pas d'importance, :pourvu crue le 
t1·avstil ait de la valeur,. 

!i'.xB.rnens f4d.éraux: 1:~o:1sieur ~~rorurnel pro:ç,ose CJ..U I o:n iri.sti tue un 
colJ.oq_uium des Professeurs e,vec le Fr8sident Jocal des exs,rne:ns, avant 
èLe \üett:re un chiffre définitif, de i'ac;on S, cv q_t:. 1O11 n'c:1.it pas de 
verdict d 1 Jchec sans une discussion approfondie sur le candidat. 
::::-.~o ... 1sieur le Doyen se dSc1ai~e d 12.ccord, d'autant pl1Js r1u 1i1 s'étcJ,it 
déjà pTéocm.:t1Jé. de cette question; les Professf;urs de l ';~;cole de L:<:Sdecine 
ont déj8. deJ_J1J_is quelques s;n:0.,:Jes introduit dette mesure qui s'est rÂvélée 
t:rès 1-1tile,. l,.'.lor!sieur Bujard pense qu'il ne fsut pa-:; A.lleT tl'op vite, 
et qu'on pe1,,1.t essa.yer la c!'.-tose officieusement avant de fa.ire la 
dr;ma:rche oîficj_el1e .. Llonsieur Ii\:cornEtGl précise que le D:".'., J:Jentha, 
nouveau Président local, est d'accord; on peut toujours f5,i1·e mieux 
que les exigences de base du Règlerrlent fédéral; il serait auss"i v.tile 
q110 la n1êwe rna.ni(➔ Te de fair8 soit P,ppliq_uée au 1 81' propédeutiq __ u.e., Un 
vote unanime de .la Fttcul té enco·L1r8 .. ge les Professeurs :i.?.1.té:cessés de 
:;i1°8:.1dre officieusement contact ,;:isec le Dr. L:'.eutha de,ns ee sens~ 

110,1.sienr Jentzer :l'.'egrette q1..1. 1on soit forcé de t0ettro to1iJours 
des notes e·~tières aux exs..111.ens fédéraux et aüner·G.i.t IJ01_1 .. voir pa.1"'fois 
:mettre des demi-notes~ Eonsie1.1r le Doyen répond que ce 11 1 est pas contre 
le R~cleruent, car le jur~ a le droit de mettre un chiffre diff~rent 
du Professe1..1.1~ et on prend la moyenned lio-risienr Gautier raT,JpeJ.le q_u I on 
essaie d'appliquer toujou:r.·s J.es mâ.mes norwes pour les cantonaux et les 
fédé1~BJJ.X en vue du Certificat de Pin cl 'Etudes :è-iédica.les .. }:/lonsieu.r le 
Doyen :r;ip1)elle q_u.' il y a quelques différences rè.s;lernentaires qu'il es't 
difficile de rnoclifier en ce uomeJJ.t,. Eo:nsieur F:ra:nceschetti pense que 
des demi-notes peuvent c:18favorise:(' a.es cr~ndidats, c::::-1.:e 1,eaucou:p de 6 
deviendro!lt des 5 1/2; donc la p:ratig_Ee des demi-notes ne doit ps.s êt~fe 
ffi1 système .. 

r:,ourse b l'Institut Pastenr: .i.:.:9rès tre.ctation de quelq.ues 1Lois et 
grâce 8 l 1obligea11.ce d 1 1J.n co·'.icitoyen q11i désire g2 .. rder l 'ano:tJ.ymat, u11.e 
bourse de deux ans est créée È~. 1 1 Insti t-nt Pasteur en souvenir du Dr .. 
Dar:r.·é, pour un jeune médecin suisse, 30 000 fi's par mois la prerc.iôre 
année, et 35 000 la. seconde,. Cette bour.se se:ra décer.11.i:fe pa1~ la Facu.J.té 
de J..:Tédec:ine; elle est :901J.r le E1ornent destinée au Service cl8S virus 
(Pavillon Da:rré, Proft1ssenr Lépine)~ Lo Doyen fe.it actu .. ellement des 
tr2,ctations pour un renouvelJ..0nent de cette boursf~ tous les a.eux e.ns .. 

L'annonce de cette l)ourse sera affichée i le canclidat doit être 
U".'J_ rnôclecin, élève de la ?s,cul té de Ji'[éde8i11e de Genève,. Il fs.ut es:p0rer 
cro .. e le ~;:iremie1· candidat serA, un ct:.:,ndida.t de valeur. Le Eu:ceau du Sénat 
a donné son accord~ D2.n.s la cliscussiori qui. suit et P. laquelJ.e pi~ennent 
_part l.fossieu-rs F:-cancescb.(:1tti, Bickel, H.u1:,ishFLuser, Gr2.sset, Ms.:('tin, 
on précise que si Je montan.t de l2t bo1j.1"Se est un peu fe .. ible, on Jiourra 
tJ'o1.1ve1' nne sor1110e COl'D!JJ..émenta.i~ce ailleurs., 1B. Dov:cse YeJ-'.'Sitl pou:'.' les 



Suisses à l'Institut Pasteur est distribuée par l'Office CPntrel 
universitaire f?,uisse; on IlOUrra 8.ussi essayer d'11.voir cl.es fe.ei1ités 
à la Cité universitaire de Paris. Les candidats ~ventuels seront 
e11co1,1.r::1,e;és en. ce ser,s,. Si le. ·bourse est renouvelée, il f1.:1.udra que de 
nouveaux cs:,ndida.ts 11uisse:nt 9,ller cla!.1S d'autres services de l 1Institut 
Pasteur .. Si la bourse n'est pa.s reYwuvelée tous les denx an.s, elle le 
sera peu.t-être avBc une C(=Jrtrti11e périoclici té. 

}·lo,_-isieu.r Gra.ssRt insiste sur l 1ila.!)ortE1,nc:0 de cette bourse pour 
l'Institut d'Hyg:-\.8:ne qui vient d'être d~signé conrrue Centre llFJ.tional pour 
ls. ['.Tippe et les rt1a.ladies à viTus .. 

lion sieur le Doyen 8-Yise qu 1 on affichera cet te ·boure,e en été, 
car il fav.t désig:ner quelq1-1. 1 1..1.11 pour 1 1 automne 1954,. UYJ.e con1mission de 
r,iréa.vis est dt)sisnée et feX'a rapport à 1a ]tsi,c1..1.lté .. :Slle est corüposée· de 
Ll:essieurs Grasset, président, Bicl:e1 et Franceschetti .. 

5 .. Cours de perfectionnement 1954: Konsieur Martin n'a pas eDcore r~uni 
la con11t,issio:n, ri'leis a.près 1.n1e discussion ;3_nirnée par le Professeur ~Qach, 
iJ est dôcid8 de fixer ce cm..1..rs e.ux t1"ois j ou:rs suiv2.nt la rti.hu1io11 de 19., 
3ociété romande de decine ~ Genève le 21 octobre 1054,. Mo~sieur Martin 
pense 1n'o:9oser coli'.fill.G th8111e cent:ra.J_: 11 Les cas d'urgence 11 ~ La cor.:llilission 

rar.i:porteTa au semestre d'été .. 

1/lonsieu.r Je11tze,,, rétlJl)OJ;:_,te au nom dfune commissio:n q,u'il a 11résidée 
et qui co1Dpren.ait encore lfossieurs Patry et de 1Aorsier, s11.r la candide.ture 
du D:r,. Werner au titre de Px·iva.t-Docent 9. la Faculté de l.iôdecine (1/r.o:nsieur 
Bicke1 fait admettre ~ne 11 à11 est mei]leur que "de 11 ) .. Le rap::;ort est versé 
aux a:r.chivee,~ La comrnission propose qu'on e.cce:9te l'admission du D!"~ 
'Tfernor aux épreuves ult8rie1xces., La votation don:1e: 19 bull-.etins, 
13 oui, 3 non, 3 blanc,,. 

Le titre du travail d'habilitB,tion sBra. discuté d<::,,:.1s une p:rocha.iq_e 
sé.::nce puisqt'.8 nor!r1ale:::Y1.e:1t le eandidat ~E-) 1;eut ::)as r1:ropcser un titre 
avrc,_n.t <le savoir s'il est .9,ccerté ~t l 'érreuve de ses titres et travaux~ 

Monsieur le Doyen annonce: 
A) qu.e le Doyen Faulkner a acnepté de :fe~ire pa:rt.i8 de notre Coœité 

co:::1sultatif aux U .S~iL, 
B) que 1•3 Service fédéral de l 1Hygiène rubliq:ue è, Be:.~ne :i:101,1,s 8J1no'.'1ce 

1st norni''1atio11. rht D:r. 2.:-eTi.tha col:Jl!1le ::iouveau Président loc.9.l 8. la sui te de 
notre protestat:i.on, ·0arce que nous 8.vio:!.1s été, laissés d2ns l I i.::nora-r;_ce. 
D'autre :part, Viori.si.aur \î"aegeli est S1J.J)Iîléant temporE-tire ::ion nown:é,. 

Pr~ositiori.s individ.1_:,_elles:_ l,;;:onsieu:r !,:;artin ra.ppelle ciu'on ave,it 
déci<l~ des rJu~ions en dehors des s/2anc0s ordinaires de la F~cult4 pour 
ét1.1die.r les üJOdificat ions du plan d'études et la ré'fo:r:tJ.G de J. 1 G'1s ei[)î.e:r1ent # 

Le .Doye:'1 n'a pr:1.H m;i.blié et _pro1Jose que ces réunions co:o:.:·,.e:nce--::lt au 
s,'3westre d 1 ét8 .. 

Sé~nce lev~e à 19 h~ 40. 

Le Secrét,3.ire en rewple,cement: 

J. A. Bauxnann. 



Leçon d'Epreuve pour l'obtention 
dà titre de Privat-Docent de 
M le Dr J.N,N.ALLY 

Lundi 3 mai en l'a.mphithéatre des Policliniques 

Titre du sujet tiré au sort: 

"Denture et af'f'ections endocrines" 

.A la suite de la leçon les prof'esseurs présents se 
sont réunis.Etaient présents: 
M.M. le p~ôf'.honoraire M.Roch 

M. le Prof'.hono.Paef'f'li 
M.M. les Prof'. E.Martin,Montant,Bau.ma.nn,Gilbert, 
Jentzer,Held,Ackermann,Jadassohn,Fernex,Favarger, 
Guillermin,Posterna.k,Mozer et le doyen, 
M. le prof',associé Barnatter. 
Seuls leJ prof'.ord.et extr. ainsi que les profes
seurs s. l'institut de médecine dentaire ont pris 
part au vote. 
Votants: 14 
ûu.i 10 
Blancs : 4 
En conséquence la leçon d'épreuve de M,le Dr Nally 
a été acceptée et la proposition de lui donner le 
titre de P.D. sera transmise au bureau du Sénat. 

Le Doyen: 

Fernand Chatillon 



Séance du lundi 10 mai 1954 

Comraunications du Doyen: 

l.Monsieur le Professeur René Qj_lbert,heureusement a pu re
prendre son enseignement dès le début de ce semestre d'été. 

2,ia prochaine séance du sénat uni~ersitaire a été fixée 
au jeudi 20 mai a 16, 30 • .A la sui te de la séance sera pré
senté un rapport sur"Gymnases et Universités". 
Auparavant a 16 hlB'llres M.M. les professeurs ordinaires se 
réuniront pour procéder a l'élection du recteur,du vice-res
teur et du secrétaire du Sénat. 

;,Le bureau du sénat a fixé le début des cours du semestre 
d'hiver 1954/55 au 25 octobre. 
Les vacances d'hiver commenceront le jeudi 23 dévembre et 
prendront fin le jeudi 13 janvier 1955, 

4,La faculté reçevra. cette année sur le fonds Gomarin frs:1414, 



jours des 
séances 

Prof.Mach 

Prix univ. 

Horaire des 
cours 

8éance pleinière du lundi 10 mai 1954 

Sont présents:M.M. les Professeurs: Baumann,Bujard,Poster
nak,Favarger,Rütishauser,Bickel,l\lozer Jentzer,Gautier, 
Franceschetti,Morel,de Morsier,Frorrunei,Mach,Patry,Montant, 
l\,fontandon,iraville,Eric Martin, Bamatter1 Duchosal, et le 
Doyen qui préside. 
Se sont fait excuser:M.M. les Prof.Grasset et Vlalthard. 
Monsieur le Professeur Montandon a demandé de prendre la 
parole pour exposer que tous les professeurs sont invités 
a prendre part au Congrés international pour létude des 
Bronches qu' i.1 présidera sous peu dans notre ville. 
Monsieur Montandon demande en outre que les séances ne 
soient pas fixés tou;j:ours les lundis,mercredis et vendre
dis, car précisérnent ces jours sont ceux ou il donne son 
cours.Il est décidé de su:pprimer le lundi et d.e conserver 
les mercredis et vendredis pour donner satisfaction a no
tre collégue qui a son cours principal le lundi. 
Le procès-verbal de la précéclente séance est lu et adopté. 
Ledoyen fait quelques corm:rrunications dont le résumé se 
trouve ci-joint. 
A propos de la nomination de Mr le Prof. Mach, récermnent pa
rue dans la presse et relative a la chagge de cours pour 
1 1 endocrinologie, le doyen a d.emandé des éclaircissements 
au départementiaucune décision n'étant intervenus tant 
de la part de a faculté qu du bureau du sénat.La réponse 
du président du département est col!ll!luniquée a l'assemblée 
d'ou il ressort ~ue la chose n'est pas en régle et qu'il 
y a eu dans ce departernent une succession d'erreurs dont 
ne saurait étre rendu responsable nozre collégue.Il est 
décidé de maintenir le statu quo,car le conseil d'état 
devrait alors prendre un nouvel arrêté abrogeant le pré
cédent.Mais toute la question devra étre revue en 1956 
lors de l'échéance du mandat de chargé de cours pour 
1 1.éndocrinologie de M.Mach,la faculté constatant qu'un 
profe~seur ne peut étre en méme temps et professeur et 
chaxge de cours. 
Prix universitaires(faculté de Médecine)Rppports des com
missions. 
Prix de la faculté: Lecture est donnée du rapport de M. le 
prof.Roch.ses conclusions sont adoptées.Il en est de même 
pour le prix Humbert a.prés rapport de M le Prof .Eric Martin 
Prix de la faculté: Dr D.Danon 500.--

Drs Naegeli,Schifferli et Scholder, 
chacun 200.--

Prix Humbert:Dr Maurice:500.--frs. 
Prix Métral: Le rap:rorteur,Prof.Guillermin n'a pas fait 
parvenir son rapport. 
M.le Prof.Bickel ex~ose le travail qu'il @. fl:l.it pour une 
meilleure organisation de l'horaire des cours de la fa
culté.A la suite d'u.i).e discussion il est décidé que 
chaque :professeur recevra un exemplaire de ;l,'édii;ion 1952 
de ce plan et que chacun fera ses observations avant que 
le nouveau plan soit adopté.Au SUJ:.1)lus ce plan sera décla
ré obligatoire et les étudiémts du 1er semestre cliuique 
ne pourront pas s'inscrire qu'a ce g~i aura été prévu pour, 
ce semestre propédeutique. 



Cours 
River 54/55 

Dr Calame 

Melle 
A,M.DUBOIS 
Dr Thélin 

Dr Molllnier 

Dr Werner 

Machine a 
calculer 

Etudiant 
Glass 

Etudiants 
Sangramdet 
Weingarten 

Le programme des cours du semestre d'hiver 1954/55 est 
a11prouvé 0 

Rapport sur le travail. d'halhlitation du Dr Calame pour 
le titre d.e P.D.Ce rapport de la commission est lu :par 
le :profes,eur Montant. 
Au vote le Dr Calame obtient: lJ"" oui et 2 non,• 1 J . LG.3 
11 est décidé alors de fixer la leçon d'épreuve au 
lundi 14 juina 11 heures dans 1 1am:phithéatre de la cli
nique chirurgicale. 
Questions proposées: 
l.Tumeurs parotidiennes 
2 .Fx·actures et luxations tibio-tarsiermes 
3.Diagnostic des affections chii'l.l.rgic,ales de 1 1 estomac 
4 • .Affectioris du cardia 
5,Les pancréatites 
6,La périocle post-opératoire, 
Au vote les questions:6 et 5 sont accepnées par 8 voix 
et la question 3 par 5 voix. 
Oandidatures de Privat~Docent: 
Deux candidats se présentent: 
Melle .A.M.Du Bois,chef des travaux de M le Prof.Bujard 
pour l'histologàe. 
Renvoi a une col'.llillission COlllIJOSée de M.M. Rf:l.tishauser, 
président,Bujard et Jadassohn 
Le Dr 'L'hélin :pour la pédiatrie.Renvoi a colllllÙssion 
composée de M.M. Bamatter,présiclent,Gautier et de Watte..., 
ville. 
Demande de comgé du Dr Monnier,chargé cle cours,pour 
aller a l'université américaine de Beyrouth,donner 
durant les mois d'octobreet novembre prochains,un 
cours de neurophysiologie.Cette demande reçoit un 
préavis favorable qui sera transmis par le.bureau du 
sénat au département. 
A la suite de la demande de la faculté,M le Dr Werner 
a collll1mniqué le nouveau titre de son travail d.' habili
tation: Contribution a l'étude et au traitement opéra
toire deEJ syndromes médullaires causés par ill.es disco
pathies cervicales. 
La faculté trouve que le titre devrait étre plus simple 
et décide de lui donner la teneur suivante; 
"Syndromes médullaires par discopathies cervicales" 
M,M. les professeurs de l'Ecole de Médecine demandent 
par lettre l'achat par la faculté d'une machine a cal
culer qui serait a la disposition de tous les collégues 
pour les besoins de leurs travaux.La société académique 
:prendrait a sa cha.rge le, moitié cu cout,qui serait 
de 4905 frs.Il est décidé que le doyen :pourra faire 
la dépense,réserve faite de l'état de la caisse quia 
l'heure actuelle apparait satisfaisant. 
L'etûdiant Glass n'a pas réussi ses examens du certifi
cat de fin cles études médicales et demande g_ue ce di
plôme lui soit néanmoins accordé.Ce candidat a dureste 
échoué aux examens :pratiques avec 4 branches au dessous 
de 4 et malgré cela il a fait les examens ora.u.x ou le 
résultat a été semblable.La faculté décide de ne pas 
donner suite a cette demande. 
Trois étudiants se sont adressés an Recteur pour lui 
demander qu'il soient autorisés a passer les examens du 
certificat dés le mois d'octobre soit dés le début du 
semestre d'hiver qui sera le 12éme semestre effcetif 
des études,demandant que l'on :puisse leur accorder ee 



P.D. 

2 bis 

Pour ce premier semestre clinique les étudiants 
devront s'inscrire pour le total des cours propé
deutiques et ne pas prendre des cours non prévus 
pour ce semestre. 
Il est envisagé de n'autoriser,en cas d'échec a 
l'examen propéde11tique,deuxiéme partie,les étudian.ts 
a ne suivre qu'un se~estre clinique.Pareille déci-. 
sion pourrait être envisagée pour les étudiants 
qui repoussent le second propé.et commencent les 
études cliniques.Le réglement ne prévoit pas en effet 
vette derniére catégorie d'étudiants,mais seulement 
ceux qui ont échoué aux examens.La question sera 
revue lo:rs de la discussion sur le :programme des 
études et l'ho~aire des cours lorsque les collégues 
auront reçu et :présenté leurs observations sur le 
projet actuellement en discussion. 
M.le prof.Held demande des modifications au programme 
car il existe un chevauchement pour certains cours.Il 
s'entendra avec les professeurs intéressés et rapporte
ra dans une :prochaine séance. 
M. le Prof.Grasset a demandé que le titre de son cours 
d'hygiène soit modifié en"cours d'hygiène et médecine 
préventive.Une décision sera prise aprés discussion sur 
la rétorme des études médicales. 
M.le Prof.Bickefe~ft~dÏès candidats au doctorat en mé
decine dentaire suivent non :pas les cliniques mais les 
cours propédeutiques. 
Il est décidé au sujet des P.D. que les anciens conse:r-
veront le titre qui leÙr a étédonné,mais que les nou
veaux,dans les programme ne mentionneront que le 
titre de P.D.,suivi du titre exact de leur cour,titre 
qui doit être approuvé par la faculté.M.Bickel demande 
en outre que les cours'de P.D. n'aient lieu que l'aprés 
midi,hormis ceux des privat-docent dont l'enseignement 
est prévu vonnne obligatoire dans l~enseignement pro
pédeutique. 



3 

cette dérogation que l'on avait laissé introduire dans 
les usages et contre laquelle la faculté s'est prononcé 
a plusieurs reprises.Du reste l'interdiction de cette 
pratique antiréglementaire a été signalée dans les 
cadres de l'université concernant notre fac0ù:té a 
plusieurs reprises et cela a toujours été afficlé: 
en 1948 par M.le Doyen Naville,en 1950 et en 1953,par 
l'actuel doyen.Les étudiants ne peuvent pas se préva
loir qu'ils n'é:t:aient pas renseignés.Aussi la faculté 
décide de ne faire aucune exception et de main:t:enir 
l'application du réglement qui est semblable a celui 
des examens fédéraux. 

Discussion 1 d" •· • , 'd' d' · t d t· Réforme Etudes a 1scuss1on,g_u1 sera prece ee une in ro uc ion 
de M. le Prof.Pasternak, sur la réforme des études · 

médicales est fixée au lundi 31 mai a 20h30 au local 
de la société médicale a l'Ethénée. 

Cours Perfec. Le Professeur Eric Martin fait un exposé du pro-
gramme du prochain cours g_ui aura lieu en octobre pro
chain.Be programme de la coJ1llllission est approuvé. 

Comité N.Y. Diverses questions sont e:x:posées.M. le Dr Hamburger 
demande a ce que deux nouveau.': membres fassent partie 
du comité g_ui S1i.ége aux USA pour les admissions a l 1u
nivœrsité de Genéve.Ces propositions sont acceptées. 

Désignations: Renouvellement de mandats de représentants de la 
faculté: 

Conseil de 1' institut des sciences de 1' education: , 
Prof.rra-ville 1 
Fonds 0général de l'université:M le Prof.Frommel i 
Commisssion Universitaire pour le fonds national de lai 
recher he scientifig_ue:M.M. Rütishauser et Francescheti 
Administrateur de l'institut de biologie médicale: 
M.le Prof .Bujard 
Administrateur de l'institut universitaiTe d'education 
pbysig_ue et de spo:f'ts:M,le Prof.Walthard 



Séance du lundi 31 mai 1954 

convoquée dans les locaux de la société médicale a l'Athénée 
pour une discussion préliminâire sur le problème de la 
réforme des etudes médicales. 
Sont Présents:~.M.Baumann,Gilbert,Naville,Mach,Rütishauser,Fav 
!3-rger, Montandon, Jada~soh:J?.iGrasse-i:;, Moge~,. Held, E.Martin, Pe, try, 
1v.!ontant, Wal thard et Chati lon qui presia.e. 
Se sont fait excuser:M,M. Bickel,Jentzer et Franceschetti 
Monsieur le Professeur Posternak,délégué de la faculté au 
Congrés international de Londres 1953 sur le problé~e de la 
réforme des études médicales fait un exposé sur les princRpaux 
points qui ont été discutés.Il expose tour & tour les raisons 
puis les modilatés envisagées dans llss discussion sans que 
en soit arrivé après les discussions au vote de voeux ou de 
propositions a faire aux différents pays. 
Une discussion intéressante est alors engagée sur les conclu
sions de Mr Pasternak dont on trouvera ci joint un résumé 
g_u'il a publié dans"Médecine et Hygiène". 
Le probléme sera étudié par une commission composée de M,M. 
RUtishauser,Martin et Pasternak avec mission de rapporter 
fin sept-ou début d'octobre prochains. 

Le doyen met ensuite les professeurs sur le probléme de la 
pléthore des éûudiants dans les semestres cliniques,ce que 
les étudiants nationaux voudraient corriger par un Numerus 
Clausus.Sur ce mode de faire le doyen estime devoir informer 
l'assemblée g_ue le bureau du Senat a l'unanimité est opposé 
au Numerus clausus.En conséquence le doyen estime que le 
saul moyen a utiliser est de refuser é1-e nouveaux étudiants dés 
g_u 'un maximum a déterminer sera atteint. On ètoi t en effet réser 
ver les places aux étudiants qui ont col'.lJ!llencé les études a 
Genéve,y ont fait le second propé.Pour ceux qui arrivent di
recteLent de l'étranger on peut donc les refuse:s si les places 
disponibles sont occupées.La chose est facile dans le seconde 
section,car l!!i:b la limitation est affectuée automatiquement 
par le nombre des microscopes.C'est pourquoi cette section ne 
prend g_ue 140 étudiants en moyenne. 
La commission ci-dessus désignée s'occupera également de trou
ver le nombre maximurn dlétudiants que l'on peut accepter en 
clinique,une limitation étant nécessaire,vu g_ue le nombre des 
malades dont on peut disposer pour l'enseignement ne peut 
étre augmenté,et g_u'ainài de ce côté il y a aussi une limita
tion automatique.On ne peut en effet assurer un enseignement 
surtout dans le semestre propèdeutique sans un nombre suffi
sant de,:Patients dans les cliniques .Ainsi le probléme peut 
se résoudre lors des admissions. 
Au sujet de la pratique des étudiants en clinique selon les 
exigences du :prcgrawme fécléral,l'assemblé estime g_ue cela 
ne représente aucune valeur poui' llenseignement et que cette 
méthode désuète doit être remplacée par autre chose.Il est 
suggéré de faire rester celui CJ.Ui cloi t :pratiquer pendant les 
24 heu:r-es précédant le cours ou l'étudiant devra pratiquer. 
Il est décidé de tenir une nouvelle séance sur tous ces pro
blémes lors du clèbut clu semestre d'hiver. 



Leçon d'épreuve de M~le Dr André Calame 
pour obtenir le titre de Privat-Docent 

Lundi 14 juin a 11.15h dans l'amphithéatre de la 
clinique chirurgicale a 1 1hopital cantonal. 
Sont Présents:M.M. les professeurs: Gautier,Rtitishauser 
Jentzer,Montant,Montandon,Jadassohn,Patry,Gilbert, 
IJaville, Mach, Pasternak, Bickel, Morel, Mozer, Haumann, 
Duchosal et le Doyen Chatillon qui préside. 
Monsieur le Dr Calame fait une leçoh sur le sujet 
tiré au sort:Diagnostic a.es affections chirurgieales de 
l'estomac. 
Aprés la leçon les membres présents ont procédé a un 
vote aprés discussion sur cette leçon, 
Votation au bulletin secret: Votants:15 
Oui: 14 
Blanc:l 
En conséquence Monsieur le Dr A.Calame est admis en 
qualité de Privat - Docent et le doyen en informera 
le bùreau du Sénat.Le Dr Calame est Dr en Médecine de 
notre Université et par conséquent le département ne 
doit étre qu'informé de la décision des autorités 
univesrsitaires. 

Le Doyen: 

F.Chatillon 



Séance du. 2 juillet 1954 

Co=unications du Doyen: 

1.1' étudiant Al Nawem Mahdi,qui a échoué deux fois aux examens 
du certificat de fin des études médicales devra,selon le régle
ment refaire deux semestres d'études hVant de se représenter 
une trosiéme fois,selon décision de la faculté de médecine pri
se en séance antérieure a la suite d 1 11.t,e recours adressé au do
yen.Cet étudiant a adressé alors un nouveau recours au recteur 
et au département de l'instruction publique qui a demandé l'a
vis du bureau du sénat,lequel a confirmé les décisions anté
rieures,n1admettant pas par principe un dérogation aux régle
ment.Alors nouveau recours au recteur et au département pour 
passer les examens lors de lé,. session de l'automne prochain. 
Dans sa séance du 29 juin clernier le bureau du sénat saisi par 
le doyen de la question,sur demande de rapport du département 
a confirmé purement et simplement sa décision antérieure.L'étu
diant sus-désigné ne pourra se représenter a aucune session si 
deux semestres d'études supplémentaires ne sont pas effectués, 

2.Le doyen informe la faculté qu'un étudiant nommé Seda a falsi
fié le :procés-verbal de ses examens pour en faire faire des 
photos copies pour s I immatriculer dans une unj_versité étr·angé
re.L 'université a déposé plainte et cet étudiant a été arrété. 
Il a avoué les faits reprochés.Aussi le bureau du sénat a déci
dé:de.ne pas délivrer de certificat d 1 exmatriculation,que l'é
tudiant quitte l'université et alors la plainte sera retirée. 

3.Le Doyen met en garde ses collégues qui se servent d'une grif
fe pour signer les livrets d'étudiants sur l'abus qui peut en 
résulter si d'autres persom1es peuvent utiliser cette griffe. 

4.Les résultats des examens. passés l'an dernier par nos dipl6més 
aux USA et parus dans le N° du 29 mai du J.llMA démontrent que 
sur 19 candidats,3 ont échoué soit 15 % environ,ce qui compa- · 
rativement aux universités américaines est un excellent résul
tat. 

5.Nombre des étudiants a la faculté: 
La statistique pour l'année 1953/54 a été établie de façon trés 
exacte par Melle Grosselin du secrétariat. 
Au total sont :parvenue 618 demandes dont 458 des USA.Oih. a admis 
au total 179 dont 92 des USA,mai pour finir il n'y a eu que 
110 inscriptions dont 47 USA,aprés 69 désistenents dont 45 USA. 
Les refus ont été motivés: 
141 par manque de place 

52 pour résultats insuffisants 
6 provenant d'universités non redonnues aux USA. 

Il y a toujours lieu de compter en moyenne sur 50% de désiste
ments sur les demandes effectuées. 

6.Il est rappelé a M.M. les professeurs de biep. vouJ.oir donner 
réponse a M.le Prof.E.Ma.rt~n sur les questions g_u'ils désire
raient voir traiter lors du prochain cours de perfectionnement. 



Séance àe la Faculté de Médecine du 2 juillet 1954 -

Présents: MM. le Doyen Chatillon, Morel, Frommel, RUtishauser, 
de Watteville, Grasset, Jentzer• Gautier, Bu jard, 
Favarger, de Morsier, Mach, Naville, Mozer, 
Franceschetti, Montandon, Montant, Held, 
Duchosal, Jadassohn, Bickel. 

Excusés : MM. Baumann, E.Martin, Walthard, Gilbert, 
Bamatter. 

Le procès-verbal est lu et adopté. 

Candidatures 
de 
privat-docents 

Dr.Marc NEYROUD • 
·_,,-,A·,) •"Cè•>·'"'"c7" 

A ce sujet, le Prof .Franceschetti rappelle certains 
faits, et énonce quelques restrictions ( surtout 
à la suite de déclarations verbales faites par le 
Prof.Fanconi à Zurich). M.Montandon demande s'il 
n'y aurait pas lieu de faire une enquête sur le 
candidat. M • .RUtishauser appuie M.Franceschetti, 
et estime que dans des circonstances pareilles, 
on devrait déconseiller à de tels candidats de 
poser leur candidature. 
M.de Morsier demande quels sont les faits qui 
sontreprochés à ce candidat, à quoi il est 
répondu qu'il s'agit d'une diffamation grave contre 
nn chef de Service (Dr.Fanconi). Les faits 
antérieurs sont bien connus; tout un dossier 
existe à la Commission administrative de l'H8pital. 
M.Mozer demande si on ne pour~ait pas faire une 
sorte d'enquête de police. 
M.Gautier est disposé à parler au candidat pour 
lui transmettre le voeu de la Faculté de Médecine. 
M.Rfltishauser voudrait réentendre M. Posternak 
qui a presenté le candidat. 
M.de Watteville propose que le Doyen ou M.Gautier 
voient d'abord M.Posternak pour ~tre orientés 
plus rapidement. C'est Ill.Chatillon qui verra 
M.Posternak, pour le charger de conseiller à 
M.Neyroud de retirer sa candidature. 
M.Frommel aimerait que ce conseil soit un peu 
tempéré en ajoutant "retirer pour le moment sa 
candidature"• à quoi M.de Watteville répond 
qu'il faut éviter que levote de la Faculté ne 
soit un encouragement. Il sera donc dit à M.Neyroud 
qu'actuellement sa candidature n•est pas 
souhaitable. 

Dr.André LENOIR• 
,.,J, -~-~·· 

Commission : MM. Gilbert, 
de Watteville, 
Montandon. 



candidature 

candidature 

~rse de 
l'Institut 
Pasteur 

Dr.Charles MENTHA. 
Commission: MM. Montant, 

Oltramare, 
Jentzer. 

M. A.E.WIDER SMITH• 
Lecture d'une lettre de M.Frommel. Ce dernier 
ajoute quelques mots et insiste encore sur les 
raisons pour lesquelles il est favorable à cette 
candidature. Celle-ci est remise à une 
commission formée de 

MM. Favarger, 
Posternak, 
Frommel. 

MM.RUtishauser et Bickel trouvent qu'il est un 
peu prématurti de donner le titre de privat-docent 
à un médecin avant que celui-ci n'ait commencé 
à travailler à Genève. En effet, cette candidature 
ne remplit pas les conditions qui veulent que 
le candidat habite Genève. 
M.Frommel comprend très bien ces objections, mais 
dit oue M.Smith désirant vivre dans un milieu 
univr~rsitaire risque, étant donné sa valeur, 
de trouver une situation ailleurs. 
M.Bickel propose de répondre au candidat 
que sa demande sera étudiée favorablement dès 
qu'il habitera Genève. 

M.Hermann a déposé son travail d'habilitation. 
M.Werner a déposé également son travail 
d'habilitation. 
Ces thèses sont :r-emises aux Commissions adéquates. 

Candidatu:!'e Bonifas -
Ce dernier aurait désiré une deuxième bourse pour 
pouvoir vivre à Paris avec sa famille. Il renonce 
à la bJurse pour une i:;,uestion pécuniaire et étant 
flom,é le ma.nque de.certitude de trouver une place 
équivalente à son retour. 
Candidature ~p11~l.PACCAUD1 '!irologue -
M.Grasset dorme des explica:tions ;;,ur la v:le et la 
valeur du candidat. Il s'agit d'un homme de première 
valeur, et il y aurait des possibilités de le garder 
ensuite à Genève pour le service de virologie. 
M.:Bickel pense que ce candidat, quoique n'ayant pas 
fait ses études à Genève peut @tre assimilé à un 
étudiant de chez nous, étant donné qu'il a fait sa 
thèse ici-m~me. La Faculté est d'accord pour la 
candidature de M.Paccawl. 
M.Rtttishaüser demande que les crédits soient 
augmentés, et M.:Bickel suggère à M.grasset 
de demander une augmentation du montant de la 
bourse, Quitte à ne l'octroyer que plus rarecent, 

./. 



Plan d'études pour 

les s1:1mest:r.!t!! 
cliniques. 

De la discussion qui suit, il ressort que llL 
cumullàlÎl!lll..,n'est pas impossible, à condition 
que la chose se fasse ouvertement. Dans ces cas 
également, il y aurait lieu de recourir au Centre 
de Recherclies de Genève ou à l'Académie des 
Sciences médicales. 

Rapport de M.Bickel. 
Chaque point est discuté, dont les principaux 
donnent lieu aux décisions sui ".•antes : 
M.Grasset est d'accord pour supprimer le complément 
du cours d'hygiène, maie demande que son cours 
soit intitulé: Bygiène et Médecine préventive~. 
Une des deux heures supprimée le mercredi 
pourrait être réservée à la Médecine préventive. 
Cette l1eure serait obligatoire. Cette obligation 
peut l!tre imposée dans le semestre prop...-édeutique 
puisque les étudiants peuvent ~tre refusés dans 
les cliniques s'ils n'ont pas rempli toutes les 
conditicns des études propédeutiques. 
Il y aura donc: 2 h. d•Hygiène, et 

1 h. de Médecine préventive. 

:Pour la Gynécolo~:i,e, il est décidé d •attribuer 
2 heures de prop-deutique au lieu d'une heure. 
Qu~nt à la Pédiatrie, 1 beu~e suffira. 



Séance du 15 noveE1b:re l;-)54 

Conmranications du doyen: 
.l.,lv:onsieur le Prof'esseur G.Bickel a teniliné cette anriée ses 

22 années d'enseig1_1eme7t a la faciil;t~.~-u n<?m cle tous se~ col
lee;u.es le (ioyen lui pref;ente les felici tations et souJiai ts 
g_ue tous forment pour la nouvelle tâchEJ g_u' il a assumée de
riuis une année a la direction cle la clinique de méd.0cine 
interne. -

2,M,le Prof.Montand.on a présidé a Genève les 30 et 31 octobre 
un symposium organisé par la société suisse d'O.R,L. sur la 
séméiologie vestibulai:ce,lvfonsieur Montandon 8. également pré
sidé a Paris le congrée de l'association pour 1 1 étude rJ.es 
bronches,, 

3,L' an :prochain, clu 23 au 26 mai aura lieu a Genéve le 20éme 
congrés clu Collége international cl.es chirurgmens qui sera 
présiâ.é par !Ji.le 1°rof.Jentzer. 

4.L'an 1;irochain également se réunira a Genéve le Con.grés é'ce 
l'associcition cl'étucles p:iaysio:pathologiques clu Foie et d.e la 
nutrition,lcs 23-24 avril.M.om:ieur le Prof,Eric Martin et 
le Dr lJliohel Dernole, c1mrgé cle cours en assumeront respecti
vement la,;,pJ:·ési(lent e-t la vice-p:résidencec 

5.11 suite cl'mw entente entre l'aclministrateur de l'Ecole 
d'interprètes et les doyens des facultés des sciences et de 
médecine,un essai sera tenté au cours clu semestre qui corn11en 
ce pour trouver des etudiantll en médecine ou en sciences aya 
nt une bonne co1maisr;ance des langues pour IJ.U' ils ])uissent 
être formés comri1e traclucteurs ou interprétes, en parti cul iei' 

1 ' . -t- t" 1 " ' . 7 ·t, pour es congres in,.,erna ionaux cans ..1.eurs s11ecia ___ i .c0s res-
pectives. 

6.M.M, les Professeurs René Gilbert et 1:obert Montant ont re-
cu a.u gouvernement f:ra:ncais le ruban cle la Légion d' Eonneti:r-

7 ,1ÎI. le Prof. Grasse:!: a été 
O 

dés igné cornne présiclent cJ.e lf, commis
sion cle standarclisa tian biologique cle l' OTulB. Il ne lui a pas 

été nossible i.Le nrcnrlre nart au cours cle nerfectionxiement, 
..._ ,. ..J;; • ,.,.,_ • ,,. ~ n • ..._ R -" " 

les seances de sa coDmnss ion ayant ete :c ixees aux memos J o-
urD et }'!,Leures o 

8 .Le dernier cours cle perfectionnement organisé par la Faoul té 
( octobre 1954) a connu une nombreuse affluence a toutes les le
çons qui y ont été données et les r:iartici}_)ants en ont été ex.-

}.Jrirné ·LLTle vive sati.sfaction.Hous en devon.s remex"Ci6·r tous 
ceux g_ui ont bien voulu pi·éparer ces leçons et plus spécia
lement M.le Prof .J-Crio foiaT"'cin et ses collaborateurs J.)OUr 
l'e:;;:cellente organisation c1e ces journées.Nous ne saurions 
oublier le ;J.ournal"!Jléc1ecine et Hygiêne" pour sa colla
boration dans la pu..b:i_ication des l"ésunés des exr>osés de ces 
journées,, 

9o Dés ce semestre 1 'lUliVeTsité a1.1ré1., a sa disposition et a 
titre cl'essai,une assistante sociale dont toutes les fa
cultés seront bénéfioiaiTeB 1 et g_u:L sans aucun dout:e seTa 
onnel~o O ..,,.,enrl.-•p u"e .,]-7,.,~,0 Çf"V'[_',nds r·,e-:,.-,.,ri ceQ a1-•osi" b.,; r..:::.n î:)(Yl1T'" v,.t-'·..1:-' 1:..:,-v o, J... 1, _ _,_ ,..,. - u_.._,u 0 ..1.- • ,_ o .L v - o \,..,!,.;-> .J. ...... ,.. .1... , -

los étruliantS g_l1e pour les J)rofesseurs et autorités tw."'liv0x<-
Bito îres10 ,, . . . 7 .., . .1 

l ("\ '"1· ,·e Prof'oc'<•ôuJ:' î'enn '"lbei·t t1t•1l•i··e· ,.,., lél c1·•ai,·e .. c ',..}QJ,11 Q ,.L.,. . . ,._,,.,._;,,:...,0 .1 0 lf..l- ~-- :J _ _)\~~--<:".!.- J . .., •c.L\.-, _, ..-., .. c. - -..~.v 

radiologie a donné 1iour des :caisons de se,nt8 sa d.érnission 
d.e p:c·ofes·seu:r et diTeeteur c1u SûTVice d.e radiolo~-;ie cle 
l'hdi:Pital cantonal. 



Comptes exe:r-cice 
15,VII,53-
15,VII,54 

Candidatures 
P-D, 

lettre 
Dr, 1Teyroud 

FACULTE DI~ lŒDECilIE 

Séance du 15 1954 

Excusés: ]/Il[s de Morsier, Dtichosal et Grasset. 

Présents: 1rn. Chatillon, doyen, Posternaok, Mozer, 

Bujard, Favarger, Girbert, 1rach, de 

Watteville, Franceschetti, Rutishauser, 

,Jentzer, ,îadassohn, Bamatter, Gautier, 

Patry, Martin, Biokel, Walthard, Naville, 

Montandon,. Montant, More 1, :Ba.,wnann. 

1. Procès-verbal de la dernière 
, 

seance. 

Le procès-verbal ewt lu et adoJJté. 

2. Communications du doyen. 

Voir feuille spéciale. 

3. Comptes de la Faculté oour l'exercice 15,VII,53 

15,VII.54, rapport des vérificateurs des comotes. 

Rapport de TuI, Walthard, Ce rapport est acJ.ooté, 

:H, Bujard demande quel est le rapport du nd 

Gonmrin, M, Wa,lthard répond : 3198,95, 

1JIJ\J!, Walthard et ]![ontandon sont réélus vérificateurs 

des comptes, 

4. Candidatures de privat-docents, 

a/ correspondance sur cl.es demandes. 

d l Lecture une ttre du Dr, Neyroud retirant sa 

cand:ldature de privat-docent. A ce sujet u. :nosternacK 



lettre hl. 
lder Smith 

lettre Dr. 
l\fat. Arab 

travaux 
d' habili tati.on 

Dr• Weyeneth 

Dr• He rll!am1. 

- 2 -

donne quelques explications concernant le différend 

Fanc oni-1\fe yroud. 

Lecture d'une lettre de ,f(. Wilder Smith déclarant 

•. 1 . . • qu i surseo1t a sa demande de candidatu:re et qu il 

Une ttre aimable et encourageante lui sera répondue 

précisant que Faculté est a. 'accord avec sa 

manière de voir. 

Lettre du Dr. oins Arab demandant si nossible 

correspondant a ce llili de 

professeur agr~g~ en psychiatrie. 

l'J. Morel donne quelques rense s au s1,,1jet du 

JVI, Bickel _Dropose, si ses titres sont suffisants, que 

ce médec se sa demande de P-D• et ainsi de 

suivre la li ère ha.bituelle, Anrès un enseignement 

d'un semestre, il :oourra se targuer du tttre d'ancien 

:çirivE:t t-doee nt e 

b/ ra1inorts de commissions sur travaux d 'habilita= 
-:'!Dr. VVeyeneth 

tion:( Dr. Hermann• Dr, Werner, Dr. Press. Votations. 

M. Jentzer lit son rapport. une :i:,etI te 

remarque de !,r. Bujard concerm,nt le sens histolo= 

gigue du néphron on nasse au vote : 20 bullet.ins, 

19 ~ui, 1 blanc ■ 

JI. :mwille, rapport~ur déclare que le ra n-oo 

pas prêt. 

n'est 



Dr, Werner 

Dr• Press 

Candidatures 
P-D• 

cand. 1;r. vh. 
Mentha 

P-D, Dr. Weyeneth 
leçon d"épreuve 

cand. Dr. Lenoir 

cand, Dr, 
Du Bois 

- 3 -

Le rapport n'est pas prêt non :,_Jlus. 

Même remarque. 

Ces trois ra 1Jports sont donc remis à une séance 

ultérieurè.. 

c/ Rapnort de 001m11issions sur candidatures de MM. 

k>-apporteur h •. 01om:;ant. ;;;O bu1 1.etins distribués, 

13 oui, 5 blancs, 2 non. 

Les questions nroposées oour la leçon d'é 1Jreuve du 

Dr. Weyeneth sout 1.es "'uivances; 

Tuberculose rénale, 12 voix. 

Incontinence d 1 urine, 15 voix 

Stérilité masculine, 14 voix 

Mi_cro-ve s s ie, l voix 

Syndrome de Klinefelder, 9 voix, 

ue sont donc les trois premières questions qui seront 

tirées au sort. 

La leçon d'épreuve du Dr. Weyeneth aura lieu en 

Janvier. La da te en se ra fixée ultérieurement. 

Le rapport n I est pas prêt. Remis à une séance ul= 

térieure. 

M, Rutishauser lit son rao:oor,,, 

vote : 21 bulletins, IS oui, 2 non, 



Plan cl' étucles 

]J[odificat ion 
règle:ment art. 8 

Cours ]K. Wenger 

5• Plan d'études~ adonter pour gu 1 il puisse entrer 

en vigueur dès le semestre d'été 1955. 

Ce yla.n est dtstrïbt:..é aux différents membres de 

la Faculté. 

6• Moclification du règlement~ l'article 8, pour 

emnêcher les étud::Lants n 1ayant PB.,s 1:éussi 1e second 

}Jropé cle .Pouvoir continuer olus d'un s8mestre dans 

la section clinique au lieu de de1..1.,"'C semestres auto=-

ris6s à l'heure ~ctuelle. 

Rapoort de E. Chatillon qui ,'.)ropose la modification 

du règlement dans le sens qu'un semestre soit 

autorise au lieu a.e deux si le c<1.11didat n'a pas 

obte:n.u son deuxtème propédeutiquea 

Après une d.iscr1.sst on à laquelle prennent part ]l[].iI. 

l3êuJ.mann, Irtontcnt, Jentzer, Bickel, Chatillon, 

Rutishauser, de ?,a·c cevll.Le, Jadassohn, la Faculté 

proposera que seuls les étudia,,nts ayant obtenu 1e 

dew"'l:ième prouédeut.ique soient ad.mis à conm1encer leurs 

études cliniques propédeutiques sauf exceptions et 

cas spéciaux. 

c'est dans une prochaine séance que le doyen nous 

soumettra une pro9oeition conorète. 

La quGstion des signatures des carnets se1·a également 

discutée clans une proc~_1-aine séance. 

7. Denande du Centre Ant i ce,ncé3reux concernant l'fr. 

Pierre Wenger, Dr. ès se. chargé de cours de 

Radiochimie, Radiobiolop·ie et utilisation des 



cours d'été 55. 

- 5 -

i 

isotopes radioactifsjl soi_t autorisation pour TE. 

Wenr7er d'inscrire son cours à la faculté de 

médecine dans le cadre des licours empruntée à. 

La Faculté est d'accorct avec cette demande et le 

cours de M. nger figurera dans les cours empruntés 

à d'autres facultés. 

u. lbert demande des explications et M■ :E'ranceschetti1 

s'enquiert du titre du cours. 

l'll!i ■ Bickel, IEe.ch et Jentzer prennent encore la pa= 

role. u. 1/,enger devra nous renseigner exactement 

sur le prograi,irae de son cours qui devra tre,iter 

de l'utilisation d'isotopes à des fins de diag= 

nostic ■ 

s. Programme des cours d'été 1955. 

Différentes question concernant la biologie, 

1 1 orthopédie, la propédeutpédiatrie au cours du 

programne d'été sont mises au pointo 

9, ~rooositions individuelles. 

M, Franceschetti demande si la 

1est d'accord 
Facultl) qu'il 

annonce une consultation du service de génétique. 

La Faculté n'a pas d'objection, bien au contraire• 

Il faut en faire la demande au départeJic,ent de 

l 1Hygiène • 

Cette consultation n'env.1sage 1Jas du tout la théra= 

peutigue. Il ne s agit gue de conseils pour la 

prophylaxie des maladi.es héréditaires. 



Séance éi_u If étécembre J 954 

Communications du doyen: 

l,.Monsieur le T>To:fesseur Ilené GillJe- t. a donné ss, d.érn:LssiorJ. 

pour cles raisons de santé de }JTofesseux cle radiclogie et 

d.e c1irecteu:e c1e 1' i:o.sti tut rr ,dio1og1e cle l' hopi to,l can-
tona,l. 

2 .Monsieur le Professeur Paul '.}u·i llermin nous a communiqué 

que Madame Larue,veuve 11'un mç ecin-clentiste,avajt fait don 

de frs 10.,000 a l'Institut clc-L1t .i.Tr .. et c.rne le collèige des 

professeuI'c-: avait cl.écülé él'uti1.:l,e1· cette somme a l'ac}1at üe 

trois truusses cl' étudiants. th1 comité de cet ins . i tut se 

c11argera de l' adini:nistratio11 et de 1' entretien àes t:rousses ... 

3.L'an prochain les 17.18 et 19 m:!lli se tiendra a Genève sous 

la présifü,ncH cle lll.le }'1·of .Held. le :c>éme oongri',s (le l' o,:r;anisme 

euro11éen de coordination des rc..,}lercheu r.;ur le fluor et 1a 

prophylaxie de la carie dentaire. 



FACULTE DE MEDECINE 

Séance du 15 décembre 1954 

Président : M.le Professeur Chatillon, doyen;. 

Excusés: MM. Bickel et Waltbardt -

Présents: MM. Chatillon, Bujard, Posternak, Baumann, Grasset, 
Franceschetti,. Jadasohn, Favarger, Rlitishauser, 
Jentzer, de Morsier, Morel, Patry, Martin, 
Naville, Frommel, Montant, Montandon, Mach, 
de Watteville, Gilbert~ 

1) Procès-verbal Le procès-verbal de la précédente séance· est 
lu et adopté~ 

2) Communications Pas d'observations. 
du Doyen 

3) Demande du Dr. La Faculté est d'accord. 
Steinmetz pour 
1 'autoriser à 
donne,. son cours 
de P.D. 

4) Travaux 
d 'habilitation 

5) Rapport sur 
les thèses 
d'habilitation 

Mlle.A.M.Dubois. Titre proposé: 
Intoxication alloxalique chez la 
du cobaye gravidique. Effets sur 
mère et le f'oetus., 

M.Ch.Mentha, Titre proposé : 

femelle 
la 

Accepté. 

De l'enervation pré- et post-ganglion
naire en chirurgie humaine et 
expérimentale. Accepté. 

Lecture d'une lettre du Dr.André Lenoir 
(adressée au Prof.Gilbert) retirant sa 
candidature. 

Le rapport au sujet du travail du Dr.Hermann 
n•est pas prllt. Il est promis pour une 
séance ultérieure. 

Dr.Press·. M.Martin lit le rapport;, 
MM.Baumann et Franceschetti font quelques 
remarques concernant le calcul statistique~ 
M.Grasset insiste sur la valeur du travail 
et la difficulté qu'il a présentée étant 
donné 1 1 origine différente des étudiants" 



- 2 -

Il annonce la création d 1 un centre 
B.C.G. dont M,Press s'occupera. 

a e vaccination 

Vote : 21 bulletins, 2o ouis, 
1 non. 

Les sujets suivants sont proposés pour la leçon 
d 'épreuvè d u Dr.Press : 

l Indication et résultat de la 
vaccination au B.C,G, 

2 - Diagnostic des infiltrations 
pulmonaires non tuberculeuses, 

3 - Les rapports entre la tuberculose 
et sarcofdose de Besnier-Boeck. 

4 - Les rapports entre la tuberculose 
et le cancer pulmonaire, 

5 Silicose et tuberculose. 

13 voix. 

lo voix. 

11 voix. 

2 voix. 

4 voix. 
Les 3 premiers sujets ayant obtenu une majorité 
de voix, seront proposés pour le tirage au sort. 

Thèse d'habilitation du Dr.Werner, 

M.J entzer lit le rapport de la Commission, 
M. Riitishauser trouve que le nombre de reproches 
contenus dans le rapport doit nous inciter à 
demander à lvl,Werner de ne pas publier ce travail 
sans tenir compte des réserves et des critiques 
des rapporteurs. 

Commission se M,Jentzer est d'accord, et la 
chargera de revoir le travail avant sa publication. 
21 bulletins délivrés : lo ouis, 

5 blancs, 
6 nons. 

C'est alors que commence une discussion portant 
sur la question juridique de la valeur des 
bulletins blancs. 
M,Frommel estime que ces bulletins ne doivent 
pas compter. 
lvl,Naville croit pouvoir dire que sur 21 votants 
il n'y a pas eu de majorité puisqu'il n'y a eu 
q_ue lo ouis. 
lvl.,Riitishauser ouvre une discussion sur la valeur 
de cette these. 
M.de watteville est perplexe, car, après que la 
Commission ait démoli ce travail, on en recommande 
l'acceptation. Il estime q_ue cette discussion 
aurait pu avoir lieu avant et non pas après 
le vote. 
En fin de compte, après plusieurs interventions, 
il sera demandé aux juristes de 1 1 Université 
leur opinion sur cette question de vote, puisque 
l'obscurité semble régner quant à leur 
interprétation. 

./. 



6) Fonds Dr.Wirth 

7) Institut 
dtHygiène 
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M.Jentzer défend le travail de la Commission, 
Ce fut un travail très difficile, 
M.Baumann pense qu'on pourrait reculer la 
leçon d'épreuve jusqu'à la correction du 
travail. 
M,Frommel demande l'avis de MM.Patry et 
de Morsier, 
M,de Morsier estime que ce travail est acceptable 
malgré ses défauts;,, 
M.Patry parle du doute des rapporteurs, mais 
cette attitude ne doit pas litre un barrage • 
M,de Watteville trouve que sur 8 cas on n'est 
pas très sdr du pourcentage de mortalité, 
2 ou 3 ? 
A une question, M,Bujard rép~ que les thèses 
de privat docent ne portent •t l'imprimatur 
du doyen, .:> 
M.Martin pense qu'il faut ou bien refuser le 
travail ou bien demander à son auteur de le 
corriger. 
M.Posternak estime que l'ambiguité du vote 
reflete l 1 ambiguité de 1 1avis de la Commission* 
C1est donc à la Commission de reprendre la 
question~ 
M,Jentzer conseille l'acceptation du travail, 
M,Patry espérait que le travail ne serait pas 
publié sous cette forme~ sinon il ne conseillerait 
pas le vote positif. 
Plusieurs collègues proposent un nouveau vote, 
mais il est répondu qu'il s'agit d'un vote à 
buis clos et qu'un nouveau vote ne devrait 
intervenir que sur un travail amélioré, 
M.Francescbetti se demande si le vote est valable 
et demande que l'on remette cette question à la 
prochaine séance après qu'on ait pris l'avis 
des juristes. 

La Faculté est d'accord d'allouer une somme de 
frs.l'ooo.- pour la famille du Dr.Wirth';,, 
M,Frommel nous annonce que le Fonds de l'Université 
a donné frs.1 1000.-, la Société Médicale également~ 

Le discours du Président du Conseil d'Etat remet 
à l'étude la question de l'Institut d 1Hygiène. 
Le Doyen de mande à la Faculté 1 1 autorisation de 
reprendre la question avec le Prof.Grasset 
d'une part, et le Conseil d'Etat d'autre part. 
Il importe, en effet, de ne pas démolir le plan 
qui avait été déjà établi. 
M,Martin est d'accord, non seulement en ce qui 
concerne l'Institut d 1Hygiène, mais pour toute 
la question hospitalière qui serait à reprendre 
avec le nouveau Conseil d'Etat. 
M,Jentzer indique que le Laboratoire central 
provisoirement s 1 occupe de bactériologie, et 
la Commission administrative de l'Hôpital a 
refusé M.Fleury, 
M.Martin rappelle que les examens bactériologiques 
se faisaient anciemnement en Médecine par une 
laborantine qui a été transférée au Laboratoire 
central. / 

• • 



8) Cas Etudiant 
Abramiance 
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M.Mach pense qu'il serait heureux qu'une 
délégation de la Faculté se rencontre incessamment 
avec hl.Borel, le nouveau Conseiller d 1Etat, à quoi 
le Doyen répond que c•est déjà chose faite. 
Il estime qu'une rencontre avec le Recteur, le 
Doyen de la Faculté de Médecine et de la Faculté 
des Sciences est indiquée. 
M. Grasset demande d •agir rapidement. Il règne 
une certaine gabegie dans ce domaine, et estime 
qu'il ne faut pas accepter de provisoire au point 
de vue bactériologique, car, en république, rien 
n'est plus durable que le provisoire. Il est, 
à son avis, urgent de réunir une conférence entre 
le Recteur et les Doyens de la Faculté des Sciences 
et de Médecine, et ceci avant mardi 21 décembre. 
M.Montandon demande un vote de la Faculté 
approuvant le point de vue de notre collègue 
M. Grasset réclamant la construction de l'Institut 
d'Hygiène dans le voisinage de l'Hôpital. 
Il demande également une réunion du collège des 
chefs de services pour appuyer cette demande, 
à quoi le Doyen demande les pleins pouvoirs, et 
à l'unanimité la Faculté se déclare d'accord. 
M,Mach verra M,Bickei, Président des chefs de 
services, et dem2ndera d'écrire une lettre à 
M.Treina Conseiller d'Etat avec copies à 
l'Instruction publique et aux Travaux publics. 
M. Grasset attire bien l'attention sur le f'ai t 
que c'est non seulement la bactériologie, mais 
tout l'Institut d'Hygiène qui est en cause avec 
ses différents services de sérologie, mycologie, 
et virologie. 

Cet étudiant a demandé une augmentation de ses 
chiffres d'examens. 
M.Jentzer croit que c'est une erreur de revenir 
sur une décision définitive. 
M.Frommel rappelle que dans les cas litigieux 
le Doyen doit réunir les Professeurs en collège, 
et c'est celui-ci qui décide. 
M.Montant explique la rais on pour laquelle il 
a augmenté cet étudiant d'un demi-point, après 
conversation avec M.Held qui estimait que ce 
candidat pouver donner un dentiste passable. 
Il n'a pas pensé pouvoir faire écbouer ce candidat 
pour une demi bonne. 

9) Reconstruction (inscrit aux grands travaux). *** 
du laboratoire La Faculté appuie la proposition des Professeurs 
de zootechnie, de l'Ecole de Médecine. 

*** M,Grasset donne des explications et dit 
qu'il vaut mieux ne pas parler de reconstruire 
des écuries, et c•est la raison pour laquelle 
on parle de zootechnie. 

La modification des règlements de la Faculté 
est, remise à une prochaine séance. 



Séance pleiniére du 28 janvier 1955 · 
Communication du Doyen 

l.Les Laboratoires VIFOR S.A. ont fait un don de 

frs.: 2000,-- en faveur du service de Monsieur le 

Prof.Mach.Le Doyen a exprimé les remerciements de la 

faculté. 

2.Monsieur le Professeur Baumann nous a communiqué que 

son chef des travaux,Monsieur le Dr Baud,Privat-docent 

a été nommé par un vote unanime,correspondant national 

de la société de biologie,a Paris en récompense de ses 

travaux d'histologie ultrastructuràle et fonctionnelle. 

3,M,M, les Professeurs sont priés de bien vouloir prendre 

connaissance des directives envoyées le 11 janvier 

par Monsieur le recteux de l'Université concernant 

l'engagement de personnel administratif et de labora

toire des différents services de la faculté.Bien enten

du la chose ne concerne aucun des services dépendant 

dixectement de l'administration de l'hopital cantonal. 

4.Monsieur le Professeur René Guillermin,atteint par la 

limite d'âge a donné sa démission de toutes ses fonctionf 

pour le 15 octobre prochain. 

5.Le cours de perfectionnement d'octobre 1954 a laissé 

un solde actif de frs.: 1079,90 qui a été versé au 

compte de la faculté. 
6,Monsieur le Professeur Guillermin a donné pour le 15 

Octobre prochain sa démission,étant atteint par la 
limite d'âge 

7 Monsieur le Pro:ê·esseur Bauraann a été nommé récemment 
0

membre correspondant de la société portugaise d'anthro
pologie et d'ethnologie en récompense de ses efforts 
pour développer l'anthropologie différentielle 



Leçon d'épreuve de ?rivat - Docent 

de M. le Dr R.Weyeneth 

Lundi 21 février 1955 dans l'amphithéatre des Policliniques 

Sont présents: M.M. les professeurs Cha.tillon,doyen qui 

préside,Jentzer,Mozer,Jadassohn,Patry,Baumann,Naville,Mach, 

Posterna.k,Duchosal et Ba.matter. 

Le titre du sujet tiré au sort est: 

L'incontinence d'urine 

Aprés l'exposé de M.le Dr Weyeneth la discussion a été ou

verte et l'on a procédé au vote au bulletin secret sur 

cette leçon. 

Bulletins délivrés 9 
nn 

Ou.i:' 

Non: O 

Blanc:O 

retrouvés: 9 

En conséquence M.le Dr Weyeneth ayant subi avec succès 

toutes les épreuves requises,est admis comme Privat-Docent 

a la faculté de médecin@.Le Doyen en fera la communication 

au bureau du sénat. 

Le Doyen: 
.... ta I' ·' fylL''.___ ,.,- ... \':: V" <.,,· \.i l..'J 
F • Cha. tillon / 



Procès-ve l-ba.l 

Co:rrnnuni cations 
du doyen 

FACUL11I!i DE ]/ŒJJEC IIŒ 

Séance du 28 janvier 195b 

Présents : ]iDfi• Chatillon, doyen, Jadassohn, Bujard, 

](ach, (}ra.seet, Jentzer, Ge.utier, 

de Morsier, P.utishauser, Mozer, Barn.atter, 

Reld, Uontandon, Martin, Poste rna.ck, 

Duchosal, Gilbert, Na:ville, Frommel, 

Bickel, J\{ontant. 

Excusés: 111}1. Jiorel, Favarger, de Wattevil1e, 

Fra.nceschetti. 

1) Le procès-verbal de la précédente séance est lu 

2) A oropos du cas VŒrner le doyen demande s'i1 n'y 

aurait pas lieu de rétablir 1 1 j_mprirnature des 

thèses. 

Une discussion s'engage è_ ce sujet, è_ laquelle 

.Prennent .:;ia.rt ]JIM. Frorrm1el qut n'est pas d 1 acèord 

avec ce i--n·ojet, Rutisb.auser qui serait par contre 

f 1 • t L • ' ; ]'CU ,- B avorab e s. ce L,e 10..ee., '\U·_: • .1,,1oser, E:°'.uma.nn, 

Bickel qui pensent que si la t:bèse est acceptée, 

l'autorisation d'imprimer est d.onnée ipso facto 

sans obligation de la. publication in extenso. 

La Faculté se déclftre cl 1acco.rd de maintenir le 

statuquo. 



Candidature 
.P.D11 Dr. V1lerner 

C>immi s s ions 
®-s prix de 
f<1.,,culté 

'Prix: Bizot 

pour 
la 

- 2 -

Cet objet donne l'occasion de discuter~ nouveau de 

la question de la publication deEi thèsess Souvent 

celles-ci sont d'une qualité telle qu'elles îont 

une mc~uvt.:'L i se réclame,. 

Une commission est norn.mée dont :font partie: lirIM. 

J3ickel, BujRrd et J?rornmel. 

3) eandj_dature J?.IJ. du Dr. 1Nerner. 

Une consultation juridique a été demam:Iée cancer= 

nant 1e vote. Le Sénat estime que celui-ci est 

valable. Les bulle tins blancs ne comptent pas. 

La candidature de :i", Werner est donc acce:otée. 

Titres des sujets Dour la leçon cl' épreuve: 

Hydro c é pha l 4,e s • 

Ind.i_oations des opérations dans les discopathies 

lombo-sacrées. 

Mévralgies du tri .. ju:meau, 

Tmneurs de la moelle. 

Rapports de la neuro-chirurgie avec l 10FŒ, 

Com-olications nerveuses des traw:r,atismes vertébraux. 

Les trois premières questions ayant obtcmu Ja majo= 

rité deG voix (16, 9, 12) sont retenues. 

La leçon d 
1 él)reuve du Dr. Weyeneth aurR lieu le 

21 février 1955 à 11 h■ 15. 

4) Désignation de oommissions Dour les _D,-,ix de la 

faoul té. 

Le titre du travail n'est pas exaotement celui 

nro:oosé par la Faculté., Il est décidé cependant de 



T'rix de Ia 
:ffa,cu1 té .. 

T-:il1er 

de:r::i.c~nde cone• JK .. 
I'ierre \iTenger. 

6) 

t lest excellent. 

st 1, 1 
® M. de T\orsie1· est d accord de 

te.rrne s -,·}ar ce 1).J:: de §y ::=1e l'Vi ce de 

{ 

Conunisàûn 2;;ou.T 

sident, Duchosal et Junet. 

Si.X Cétndtda.tsll! 

Comnlissio:n: arttn et 

J\T.nser,. 

ses exE-1...rn.ens dans u:ne a,n:née 

:Demande du centre antt-canc é1:e ux relat.ive 

' '203 f:lC@ 

Jada:3sohn, (}illJert et :rent~~er, 1a. J?&,cu.Jté ~ li..-



jlj[odification du 
règlement de 
7 1.Ac• Buisse des 
Sciences rnéd. 

Institut 
d'Hygiène 

7) 11odificat5.on du rèD~1ement de 1'Acad~fan·1e Su.isse. 

des sci.encsB :médicales. (Darticipa,,tion au sènat 

dentistes --~_J __ p1J,::-1mf1Tciens). 

Lectu.re d. 1 une lettre dt:i, Sénat de 1 1 Acad.émie des 

scie11ces médicales. 

~ d' · ·. t. J:-'as o oposi .,1on. 

8) Institut 

Une réunion a eu lieu avec Monsieur le 

d 1Etat Bore"l3 t 1efl 

et des Scj_ences. 

doyens des facult~s 

Les résultats obtenus sont: 

Consei11er 

de ]Iéde cine 

1° Décision définitive de construire l'Institut 

d 1 Hygiène dans le quartier de 1 1 HÔ_pitEt1• 

2° Reconstruct:lon de l'Institut 1;iathologiq_ue. 

3" Reconstruction ds l'Ecole de médeoine. 

La Commission administrative/he 1 1 HÔuital a. dernandé ! . ~ 

que le laboratoire cl 'hygiène soit également celui 

M. Gre,sset reme:rcie de 1 1 al)pui qui lui a été donné. 

1,:Iardi DroGli.ain aura lieu la Dremière réunion de la 

cor.runission pour la reconstruction c:Le l I Institut 

d'hygiène. Celui-ci fonctionne ra comme laboratoire 

de bactériologie, de sérologie cle 1 1 HÔ}Jita1. Pour 

ceci il fa 11t donc Drévoir des locc:,ux sufîisants •• 

l\I. Grasset ajoute qu'il faut; égalen1ent Iirévoir des 

locaux pour la mécle oine de 1 1 hygiène clu travail 

et 1a médecine sociale. 

Quelques remarques sont faites ensuite par ITii, 

Rutishauser, 1'Ia.rttn sur l.a médecine \Jréven.tive. 



-c1léthdlre 
à_' étudiants 

- 5 "" 

f'io Grasset 8,joùte que le eentre de vaccination BCG 

co.mrnencera à fonctionner le mois prochain. 

Au sujet de eette communication quelques exDlications 

sont demandées à E. Grasset qui. l:n·ésentera ses _proposi= 

tions générale,s. 

9) Question de la plétl1ore d'étudtants. l\-'T.od:l.fication du 

du doyen sur ces pro-blêmes_ 

( voir ra oport) 

M. ]Lartin lit Bon :ca2.]port• It. J3awnann l,1embre de la 

co:rn.raission a_joute quelques mots• 

Une discuss ic,n nou:0 ,-Ie s'engage 8- laque11e prennent part 

Eeld et 

Duchosal. Cette di_scussion permet à chacun de fa.ire 

part de ses ex.r1ériences. 

1T. Bujard montre ~:îJ:)écj_aleLo.ent que la diminution des 

étudiants fédéraux est exactement proportionnelle à 

l'augmentation des étudiants étrangers. 

Le doyen JJro_pose de reprendre toute cette question dans 

une prochaine séance. 

Une copie du re,1Jport sera envoyée a chaque membre de la 

Faculté et sur demande de M. ]Each, 1e rapport du doyen 

se ra envoyé au:x autres facu1 tés. 

M~ Postern2,ck demande si ].a fixation du nombre des 

étudiants est en fonction de nos 

A 1'~ •t• ~Jas etre c exa,1. ·1ste. 

Plutôt que de ne lJas accepter deB étudiants, mieux 

vaudrait augmenter le _personnel de la Fa.cu:Lté et 

agrandir les audi.toires. 



- 6 -

l estime te,tion est juste mais qu'il 

ne faut pa.s exagérer. Il fa11.t se baser sur ce que nous 

pouvons fD, ire pour un bon ens-e ignernent • 

H. :Bo .. 1..,unann estime que 1e moment est venu rechercher 



Leçon d'épreuve de Privat-Docent 

de Monsieur le Dr Pierre Press 

Lundi 31 janvier 1955 en 1 1Amphithéatre 
des policliniques 

Sont présents: Le Doyen,prof.Chatillon.M.M. les Pro

fesseurà: Jadassohn,Walzhard,Gilbert,Bickel,Mozer,Grasset, 

Baumann,Martin,Bamatter,Postérnak,Mach,Naville,Montant,Patry. 

Le tirage au sort de la question a traiter a été: 

"Diagnostic des infiltrats pu1hmonaires non tuberculeux:" 

La leçon effect1:1.é.edil a été procédé au vote au bulletin secret 

sur cette candidature. 

Votants: 14 

Oui 14 

Iron : 0 

Blancs : O 

Monsieur le Prof.Honoraire Roch rapporteu 

de la commission assistait a la séance. 

Las épreuves réglementaires ayant été passées a satisfaction 

Monsieur le Dr P.Press peut étre accepté comme P.D. 

Note du Doyen: En vertu du réglement,Monsieur le Dr Press 

1\9 pèU:t être agréé par le bureau du Sénat.Etant Dr en Médecine 

d'une autre Université que Genéve(Lausanne en l'occurence) 

1e doyen fera passer la proposition de la faculté par le Bureau 

du Sénant a l'intention du Département qui doit décider de 

l'admission. 

Le Doyen 



FACULTE DE ll!EDECH1E 

séance du 29 avril!: 

:Présidence: Prof. Chatillon, doyen 

Présents: lr!JlE. Bujard, J°entzer, Baumann, Duchosal, 

Rutishauser, :Mach, J°adassohn, Frommel, Jifaville, 

liartin, Walthard, Patry, de Uorsier, JV[onta,ndon, 

1,orel, Fav8,rger, Biclœl, Gilbert, Franceschetti 

de Watteville, Grasset et :Montant. 

Excusé: M. I'osternack.t,/o..Â-·#_p~ife,_ 

Communi.cations du Iloyen. 

l\[. Rutishauser ayant 'demandé pour raison de santé a être 

remplacé dans différentes corrmli.ssions, c'est M. FosternacJ: 

qui est désigné pour faire oartie du comité local du 

fond national cle la recherche scientifique. 

1'.l. Pat:r-y fera partie de la co1rDTtission pour la thèse 

d'habilitation du Dr. Hermann. 

A une demande du Prof. Gilbert pour une allocation à 

allouer à un médecin désira.nt suivre un cours de perfec"' 

i.l est réDondu que nous n'avons },as 1 1 a.rgent 

nécessaire. 
. 

1 



Lecture d'une lettre du :Prof. Hold concernant le 75e 

anniversaire de la c ion de l'Ecole dentaire. 

])Ondu que la corn.misr:-;5-on désignée 

po1.1T re 1-1ourvoir la chctire de radiologie a .. décidé de 

dep:ia,nèter 8 .. la Faculté d 1 obter:J.ir que le 

no11rn1é 2, _plein tenrps. 

tulaire soit 

ISJJ. l.iach, lcfozer,et Patry prenn.ent la '.Carole et estime.nt 

qu'un titulaire FulL•,fime est souhaitable. 

:Pour le semestr·e cl 1 été c 1 est le DI'• Sara.sin est 

chargé de donner le oourf> de radiologie. 

' 
se au:x voix la questj_on du ra.dio1ogti.e Full.iime dortne 

18 _poui-' 1 t acce~·-:tation de ",~,rj_nc5.De• Il n 1 y a '_pas dt O};)J_)osi= 

En ce g_ui concerne 1e futur Institut quJ. grouiJera le 

latrnrë,toii-·e d'anatomie nor:m2;.le, dranatomie pathologique et 

de médecine légale, la Fél,culté de médecine donne son appui 

à ce 1Jrojet à cr··nd.:l.tion que les ;·]rinc:Ï.!12,UX intére:sses 

s 'entenclen.t au}')aravant sur les modalités de réal:1.sation .. 

Fixation de la leç:on dt é:ç>re1J:ve clu JJr. Vlerne:r, lundi 

Il est décJ.ch~ que les cours Seront sus~Je:ndus _·1)'.::,ndant 

cette leçon .. 

ses a.s;-ist·0.nts puissr.:~nt faire passer 1es exa.mens (ses 

assi-stants sont les Drs. Schaerer, Bouvier et l'lorardt) 



uni ver= 

dification 

A une deE1.and.e du 

.::_Jrivat-docenta ÈL son chef de clini 

de Tubingen, une co~nmissJ.on est nm-n:mée pour étudier ce 

rr. ss donne le titre de son cours intitul~·: Etude 

clinique et radiologicJ.ue de l.a. 11bc. de 1 1 adulte. Pas 

le Doyen 

de J..a. récente cli.stj_nction dont il EL été 1 1 objet ( :Frix. 

de Genève). 

Il félicite égaleme le • Jentze r ,c:. n o l'..rrŒe 

le Conseil d 1~t~, sident de 

Prix Htunbe rt: 

Le Doyen ëL res;u trois ~)ro1::iositions de uod.ifj_ca:tton de 

des illOdifieations 

d'ores et déj~ il est cJdé 

de -~ 1 cnse L 11c:1r1ent, ma.is 
n' 

1es étuciiv .. nts {ay•t.~nt pas 

nner leurs études cli s, sauf ctis d 1 e::cce.ption .. I1e 

J?ac1J.lté estirn.e ~.Lue trois semestres sont 1Jéces:32,ires. 



d 1 ha1Jili ta== 
Dr, :r:entha 

ace in pol,±om:v·él.i te 

- 4 -

Lecture d 1 une lettre de la 8oci6t~ medicale suisse 

}Te_.viJ.le déc1a.re de 

de cette stJ.o:n et a 

tre f1,VD,nt de :!)rocéder 8. u,n vote$ Une co1umission 

est 1Iorel, 

lJ_e ,Ba,uman_n_ et 

Lecture ô 'une ] l?-tt:re cle }::" T'osternack concer:nant 

-1 1 en,se i,cnernent de 1a 

~~utislJa.user et Îi'TO' !'.te1, i.1 est dl~c:Ldé CJ.l.F::: cette 

c1ue T.,l. Jentzer., O.<::t.ns un.e ·1Jroche .. ine seD.,nce, 

fait de s-.= El ences et de ses i es 

conce~nant l'.~nsei 

1 sation des services de chi 5.e., 

Lecture c1.u re,D2)ort de J.C,. 1.-Contant. 

gistcs et des anatomistes,. 

vote: 21 buJ_letins dist bu~s, 16 oui, 2 non, 

:s ÎJ la.ne s .i 

cle ces vaccins et deme.nde que les autorj_-ces 

fassent UJJe rectification dans la ~çi:cesse, car 

il est :tn2.dr.1is;sib1e fasse une 



i. 

V 



Leçon d'Epreuve de M.l!;i Dr Aloys Werner 

candidat au titre de Privat - Docent. 
Lundi 11 mai 1955 a 11.15 en l'Amphithéatre de la 
clinique chirurgicale a l'hopital Cantonal 

Son présents: M.M. F.Chatillon,doyen.M.M. les Professeurs: 
Jentzer,Ma.ch,Rü:t:ishaùser,Ga.utier,Montandon,Baumann,Naville, 
Posterna.k,Patry,Ba.matter,Eric Ma.rtin,Duchosal. 
A la suite du tirage au sort parmi les questions choisies 
par la. faculté,Monsieur le Dr Werner a. fait un exposé sur: 
"Les indications actuelles des opérations des discopathies". 
A la suite de cet exposé les professeurs présents se sont 
réunis et aprés un échange de vues ont procédé au vote au 
bulletin secret. 
Votantsl 11.- Oui 8.-- Blancs: 3 
En conséquence M.le Dr Werner,àyant passé avec succès les 
épreuves réglementaires est accepté en qualité de Privat
docent.Toutefois en vertu du réglement,Monsieur le Dr Werner 
étant dosteur en médecine de l'Université de Berne,son ac
ceptation comme privat-docent devra être ratifiée par le 
département de l' Instruction publique'l,Le d.oyen col'lll'.llUlliquera 
la décision de la faculté au Bureau du Sénat pour transmissi 
on par la voie ordinaire. 
S'étaient fait excuser a cette séance:M.M. les Professeurs 
Franceschetti et Montant ab13ents de Genève. B-ch·".Q. 
Monsieur le 
quehonorait 
le Doyen. 

Président du Département de l'Instructton publi
cette séance par sa présence et a été salué par 

Fernand Chatillon 
Doyen 



D ' , 
1r-- oces-v·e rbal 

r,,110 d :L f j_ ca t j_ ons 
dlu r0~glern.ent 

Bu.Je,rd, Je:r1tzer, }:3cr,1Jro.a11n, T-osterna.ck 

J32:c1e,tter, de 110:rsie:r, }TorE;1, B:tckel, 

JTavi.11e, }Iartin, J?ronm1el, J:iontant, 

Duchosa,l ® 

c~d.ente sfance est lu et 

Le Doyen ra_')1:::e11e 1a mémoire d..u Dr@ :Fl.curnn?,à, l.f:1 

fa.mil~l __ e uc1 il a ::;réGenté r:·e:csonr1c<l.lement les 

condoJ..éances de J.B~ ~0'r cul té. 

2s Le doyen lit 

ce qui concerne la date 

de ces mocLI.fica 7~,i.ons, 1es juristes dt1. Sénat seront 

C OrJ.E~ ul té S iJ 

d' e nse 

neu:201n:z.·ie soient a,-u,t;1.neri.tées~ Il j__m __ ·,~·iorte de revoir 



:_Prix d.e la, 
J?aculté méd,11 

11:n. :Lnctde:nt '.Jénible est E:urvcnu entre :,,::,,_,11 

Ga.v.tier et J2, ccxLTi:misf,:io.n cl.lax-gee cJ. 1exarn.ineT 

le de 1e, u1té'" 

' ' de tern_oJ.g:ne r ç,, ·,:. GÇ:tutJ_e r 

notre confiance et notre affectione Plut6t que 

c.11.aJ:'ger ·un 0..1ni r;ersonnel de II* ({autier, a_. 

J'?rofesscv.r f§2;i1tie:r et de lui exp:LL.1uer· que sa 

cause. 

nos 

sentünents d 'e.,ffection et c:Le conf:i.anceo 

Jentzer, 1?.,icl::e1 sont d 1 avis de ne 1-::ias faire 

d 1 exceJtions, que celles-ci du reste ne seraient 

:ças a.cco_ptées VELJ:: 1e '\'Jureau du Sén2t. 

Fv.iBc1ue ce travc:1,il de yE1eur ne ·oeL!.t coneouri-r 

portr le 1;:irix 



Fond nB.,tJ.on2-,l 
la recherche 
scientif 

Raduko 

té des S nces ne ·netd"'.. le TecevoiT et éven= 

tue llement J.e récmTI~'.)ense:r. 

Il ':l a, donc J.le u. 

s de 1D. 1-1lté sont és de 

,our ce concours. 

Doyen d.onne ensuite le résultat de~_:.; examens 

Un de ème éant e .st 11on1mé en la. 

Deux :D1'ofe2-Beurs de la ]?a.cv.lté, t:r•.'-:. Gui11ermin 

et liJe :et te rm:Ln 

cout-ci.me ux1 diner les fêterB .• Celui-cJ_, étant clonné 

le no, :Jre des '.nanifestations au mois de j 

du sen1estre d'h:Lver. 

LectuI'e dtune lettre du protesse1-1r de :.rorster 

concern.ant le t:Ltre du Sc:cv:Lce ü,;;:; 1;c:.J.ro e. 

son-!; 

• 

Vote: 15 votants, 15 ouio 

Ra .:opo rt He :rmann, 



, :?_8, c1 ul( 0 

Enseignement 
r=iro})éd.eut'.Lque 

Trc1,tteJ.1.1e11t cl1J.:rurp:-Jca1 des a..rtérites .. 

Les troi_s 1w;cn11e:cs sujets ayE.nt obtenu lo, 8 

sont rete11us. 

Les /Jlocs,,nts s:vn/111tioues dér:î:vés du :méthoniill!l, 

tru Il 

du. Bujet, 

de la .. re }Jorte 1: Èt ttne :proch2,ine séance qui lui 

sera esc-sentj_ellerne:nt co • 



Luml.i, juin 1955 

Leçon d'E:preuve de P.D. de Monsieur le Dr Bh.Mentha 

a l'amphithéatre de la clinique chirurgicale 
a 11.15. 
Sont Présents: 

M.M. les Prof.Chatillon,doyen qui préside. 
M.M. Jentzer,Montant,Naville,Montandon,Posternak, 
Daumann,Favarger,Mozer,11titishauser,Duchosal. 

La question tirée au sort a le titre suivant: 

""Traitement chmrurgical de l'Bypertension"" 

N:irés la séance et discussion il a été procédé au 
vote qui a donné les résultats suivants: 

Votants: 11 
Oui 7 
Non 2 
Blancs 2. 

En conséquence M.le Dr Mentha,est accepté en qualité de 
Privat - Docent.Etant docteur en médecine de l'Univer
sité de Genève,le doyen communiquera la décision au 
bureau du sénat pour simple communication au départeraen 



Lundi 20 juin 1955 

Leçon d'epreuve de P,D. de Monsieur le Dr 
Radouco-Thomas. 
en l'amphithéatre des policliniques a 11.15h. 
Sont présents: M.Mo les Professeurs Chatillon,doyen 
g_ui préside,M,M,. Jadassohn,Frornr11el,Bamattre, Wal thard., 
Rütisgauser,Martin,Posternak,Favarger et Naville. 
se sont fait exouser:M.M, Biokel et Watteville,absent de 
Geneve. 

Le titre du sujet a traiter,tiré au sort,etait le sui
vant; 
""Les Bloqaants synaptig_ues dérivés du Méthonium en 

pharmacologie et thérapeutig_ne clinique""• 

1,:prés la séance et discussion il a été prooédé a,u vote 
g_ui a donné les résultats suivants: 
Votants: 9 
Oui 8 

Blanc 1 

En conség_uence,M.le Dr Rail.ouco-Thome,s est accepté en 
g_uali té a_e P .D. Touteiois ,M.Radouco étant Dr en méde
cine de l'Université de Bucarest,le doyen transmettra. 
la proposition au bureau du sénat,J1roposition g_ui doit 
reçevoir 1 'agrément füi Département. 

Le Doyen: 

1
_ é?tv!z1t(Jl1 



Séance de la Faculté du 2o juin 1955. 

Présents Messieurs Chatillon, Bickel, Naville, Frommel, 
Montandon, Morel, Patry, Martin, Bamatter, 
Wal thard, Held, Rütishauser, Jadassohn, Jentzer, 
Bujard, Mozer, Pasternak, Franceschetti, Grasset 
et Favarger. 

1. Le Doyen fait part d'une demande transmise par le Prof. 
Julliard et visant à conférer à Mlle Pélissier lé titre de 
Dr. H.C. 
M. Frommel estime ce titre un peu exagéré malgré les servi
ces rendus par Mlle Pélissier, co-fonda trice du Bon Secours 
avec Mlle Champendal. 
Le Doyen pense q_ue le Sénat serait opposé à. cette dems1nde, 
car on est moins large à Genève q_u' en Suisse allemande pour 
l'attribution des doctorats H.C. 
M. Rutishauser estime q_u' il faudrait accepter le principe de 
pouvoir conférer le titre de Dr. H.C. à une infirmière et 
M. Bickel remarq_ue q_u'il faudrait souligner le regret de la 
Faculté de ne pouvoir accepter cette demande. 
M. Martin propose de demander à Mlle Cornaz s'il n'y aurait 
pas moyen d'honorer Mlle Pélissier par le moyen de l'Ecole 
Sociale. 
Le Doyen suggère de demander à M. Treina si l'Etat ne pour
rait pas offrir un souvenir à Mlle Pélissier et 
M. Bujard propose l'envoi d'une lettre de la Faculté. 
Le Doyen agira dans ce sens. 

2. Discussion au sujet d'une participation à l'exposition de 
Bruxelles remise à 1' autorrme. 

3. M. Montandon lit le rapport concernant les titres et travaux 
du Dr. Rauch. Ce candidat a déjà fait un travail d'hàbilita
tion en Allemagne et 
M. Bickel fait remarq_uer que plusieurs de ses publications ont 
l'importance d'un travail d'habilitation. 
Le candidat est accepté par 16 oui, 1 non, 1 blanc et la 
Faculté décide à main levée de le dispenser du travail Œ~abi
litation. Les trois titres de sa leçon d'épreuve sont choisis. 

4. Candidature de P.D. du Dr. Gressot. 

M. Rutishauser estime q_u'il faudrait limiter la prolifération 
des P.D. 1a Ville et les professeurs se lassent d'assister 
aux leçons~ le niveau ten~ à ~a~sser, rna~gré d'honorables 
exceptions. Il ne faut pas dsmonetiser ce titre. 
La commission est composée de MM. Morel (président), Naville 
et de Morsier. 
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5. Demande de Mme Ri tter-Regard, veuve du Dr. Georges Regard, 
d'honorer la mémoire de son mari dans une cérémonie. 
11/l. le Doyen propose que la commission rappelle la mémoire du 
Dr. G. Regard lors de l'attribution du prix,,Ro~&•" 
M. 11/lozer pense qu'on pourrait créer un pavillon Regard plutôt 
que d'appuyer la demande de Mme Regard au sujet d'une rue 
Regard. 

6. 11/l. Bamatter proteste contre la maniere avec laquelle certains 
journaux français l'ont mis en cause, mais 1 

le Doyen fait remarquer qu'il n'y a rien à faire et que nous 
ne sommes pas défendus contre les déformations des journalistes. 

7. 11/l. le Doyen fait remarquer que le problème de la reconstruction 
est plein de confusion. 
M. Bickel pense qu'il sera possible d'orienter la Faculté dans 
quelques semaines et que les chefs de services sont en rapport 
avec les architectes. 
M. le Doyen propose de consacrer une séance de Faculté aux re
construction; et d'étudier aussi la question de la Bibliothèque 
centrale. 
M. Bickel propose de laisser les livres 5 ans dans les servi
ces, puis de les mettre à la Bibliothèque centrale, et 
M. Martin insiste sur l'urgence de la question vu les difficul
tés qu'il y a à se procurer les livres. 
M. Jentzer fait remarquer qu'il faudrait non seulement des lo
caux, mais du personnel. 
M. le Doyen estime nécessaire une conférence avec les architec
tes. 

8. M. le Doyen annonce que les Départements de l 'Instruction pu
blique et des Travaux publics demandent que l'on s'occupe de 
la succession de M. Jentzer. Il faudrait discuter d'abord 
l'enseignement de la chirurgie et nommer une commission assez 
large. )11 
IVIIVI. Martin et Bickel pensent q_ue les candidats éventuels de
vraient faire partie d'une commission étudiant le principe du 
problème de l'enseignement. 
M. Jentzer dit son intérêt à discuter le problème au sein de 
cette commission. 
M. Rutishauser remarque que le Dérartement des Travaux publics 
n'a rien à voir avec le problème de l'enseignement, mais qu'il 
s'agit d'une orientation sur les besoins généraux. 
11/l. Jentzer consultera les 4 professeurs de clinique chirurgi
cale suisses, et 
M. Francheschetti voudrait élargir la question et étudier les 
besoins actuels d'un hôpital. 
Commission : M. le Doyen, MM. Jentzer (président), Patry, 
Montant, Bickel, Pasternak, Mozer, Franceschetti. 
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9. M. Held renseigne la Faculté sur certains points de la réorga
nisation de l'enseignement à l'Ecole dentaire. 
Un allégement du programme n'est i:ossible que si l'on dispose 
d'un certain nombre d'assistants supplémentaires (5). 

lo. 

M. le Doyen demande si l'Institut ne pourrait pas réclamer de 
nouveaux assistants dès m8-intenant, et 
M. Bujard précise les règles Èt suivre pour la nomination de 
nouveaux chefs de travaux, assistants ou employés. 
M. Rutishauser estime qu'il faut lire le rap1)ort de M. Held 
avant d' ap1)uyer la demande de 5 assistants, et 
M. Held propose. la nomination d'une commission. Selon 
M. le Doyen, cette commission étudierait d'abord l'allégement 
des programmes, puis la nomination des assistants. 
Commission : M •. Held (président), Martin, Rutishause·r, Montant, 

Fernex. 

~ A une question de M. Frornmel concernant la possibilité de faire) 
des examens en août, 
M. le Doyen repond que c'est anti-réglem,ntaire, mais que tout 
le monde le fait; on peut faire passer des examens sitôt que 
l'on a les listes d'inscriptions. 

11. Rapport de M. Mozer sur l'enseignement propédeutique. 
M. le Doyen a consulté des juriste~ au sujet de l'effet rétro
actif du nouveau réglement pour empêcher les étudiants qui n'ont 
pas passé les examens d'aller en clinique : les étudiants ont 
le droit de demgnder son application, mais nous n'avons pas 
celui de le leur imposer. 

Sur une question de !VI. Mozer, M. le Doyen répond que l'enseigne
ment propédeutique forme un tout auquel les étudiants doivent 
s'inscrire pour 1 semestre. 
M. Mozer propose d'organiser des stages de 3 jours complets au 
6ème semestre. 
M. le Doyen estime la formule heureuse, et d'ailleurs déjà 
appliquée avec succès en obstétrique. 
Pour MM. Rutishauser et Frommel, ces stages désorganisent les 
laboratoires, et pour 
M. Martin et M. Rutishauser, ils sont trop courts pour être 
utiles. 
M. Jentzer propose de ne pas dispenser les étudiants faisant 
ces stages des tragaux pratiques de pathologie et des cours 
de M. Frommel. 
M. le Doyen et M. Jentzer insistent sur la nécessité de con
trôler les étudiants; il faut les obliger à suivre le plan 
d •études. 
!l'I. Mozer aimerait r;ouvoir organiser l'enseignement propédeu
tique·sur 2 semestres, mais 
M. le Doyen craint que cela n'allonge les études. 
Pour M. Mozer, on pourrait n'imposer aux étudiants qu'un se
mestre de présence conm;e auditeurs. 
M. Frommel constate qu'après les études du 2ème propédeutique, 
les étudiants sont découragés de retomber ê.ans la facilité; 



- 4 -

il faut en tenir compte en orcanisant le semestre propédeutique. 
M. Bickel estime c1u'un semestre est suffisant et qu'il serait 
diff'icile d'organiser le progrs:rm:ne avec 2 semestres; il faut at
tendre les résultats de l' exr,érience tentée avec 1' organisation 
de l'enseignement propédeutique. 
M. Rutishauser trouve aussi qu'un semestre est suffisant. 
M. Pos ternak in sis te E:ur 1' urgence de revoir toute 1 'organisation 
des 6tudes médicales. 
M. Martin pense également qu'on ne peut imposer plus d'un semes
tre d'enseignement propédeutique avant de revoir le problème de 
l'enseignement dans son ensemble. Il faudrait enfin que les com
missions nommées pour cela se mettent au travail. 11 demande à 
M. Mozer de préciser les exigences de l'enseignement propédeutiQue 
et ce dernier répond QU'il s'agit de mettre les étudiants en con
tact avec les malades, de leur apprendre à exécuter que1Ques exa
mens ix::i:HJXN1LtŒJ:iKl!l:iK+Xàx:f:a::i:irn: él6mentaj~res, à faire unE t•rise de 
sang, ÈJ. lire une radio, etc. 
M. Bickel demande que chaque responsable d'une bnmche de l' ensei
gnement propédeutique ex]êose ce qu'il fait et rende compte de ses 
expériences. 

12. Etudiants étrangers. 
M. le Doyen fait remarquer combien il est difficile de résoudre 
le problème des examens; on ne peut donner des honoraires à un 
secrétaire chargé d'organiser les examens, alors que personne 
d'autre n'est honoré. 
M. Martin pense que les ex;,mens féd~raux fonctionnent bien parce 
Qu'il y a un responsable. En outre, la qualité des étudiants 
étrangers est mauvaise, et ile, constituent un "corps étranger" 
qu'on ne peut assimiler. Ils conférent un mauvais renom à l'Unt
versité une fois de retour chez eux. 
M. le Doyen estime qu'il est difficile d'être encore plus sévère 
pour accepter les étudiants qui désirent s'immatriculer. En ce 
qui concerne les ré clsrnations du Proche-Orient (Jordanie) sur la 
qualit2 de nos diplôm"s, il y a certainement confusion, et on 
nous rend responsables de certains él6ments QUi ont obtenu leur 
diplôme ailleurs. Il n'y a que 2 Jordaniens diplômés de Genève. 
Le problème de l'irrnnatricutation est complexe, les questions poli
tiques s'en mêlent, il y a des pressions exercées, il y a des cas 
où on ne peut i;:as moralement refuser l' jmrnatrj_culation; il y a 
même des cas où le Doyen n'est pas consulté. En outre, le Comité 
de Boston ne donne pas de bons rés\U tats, et le niveau des étu
diants tend à baisser. Il fatJdrait que tous les étudiBllts passent 
par l'Ecole de Médecine, qui :peut encore les arrêter,. D'ailleurs 
parmi les étrangers qui sont en cliriiq_ue, 5 seulement n'cnt :i:;as 
passé par l'Ecole de Médecine. 
M. Posternal< observe QUe les échecs i::. 1 'examen d' anatomie-physio
logie sont en augmentation constante et Qu'ils ont atteint 45 % 
en mars 1955. 
M. le Doyen propose de reprendre le sujet. Il fera un rapport sur 
l'origine des étudiants et M. Pasternak fera un rapport sur les 
étudiants de l'Ecole de Médecine. 

Séance levée à 19 h.3o. 



Séance pleinière du lundi 24 octobre 1955 

Communications du doyen: 

l.Décès de Monsieur le Professeur J,A,Veyrassat,professeur 
honoraire. et ancien t:Ltulaire de la chairs de policlinique 
chirurgicale. 

2.Notre collègue,Monsieur le Professeur Franceschetti a èté 
victime d'un accident alors q,, 1 il se trauvai t a 1 1 et ranger. 
Actuellement il est en bonne voie ck guérison • 

3 .La leçon d'épreuve de Mrmsieur le Dr S.Rausch qui devait 
avoir lieu à la date du 14 novembre a du être renvoyée par 
suite d'un accid,·nt survenu au candidat.Cette lecon ne pou;t"
ra pas vraisemblablement avoir lieu avant la deuxième moi
tié de Janvier prochain. 

4.Les étudiants américains de couleur ont envoyé une lettre au 
doyen peur l'informer ainsi que tous les ~rofesseurs qu'ils 
se désolidarisent totalement de leur collegue,Madame Carter
Miller dont ils réprouvent les agissements et le manque de 
politesse vis a vis du corps enseignant. 

5,Le Dr Klein,Privat-Docent de notre université et chef du 
service de l!iémétique humaine a la clinique opthalmologique 
a été charge par la faculté d0 médecine et le departement 
de l'instruction pu'olique du Canton de Bâle d" donner un 
cours de génétique médicale une fois par semaine durant le 
semestre d'hiver 1955/56. 

6.Le président de la commission fédérale des examens fédéraux 
de médrcine a Berne nous a communiqué que la dite commission 
avait décidé d'autoriser les présidents locaux a donner aux 
recteurs cle universités le nombre des candidats inscrits aux 
examens et le nombre des échecs.Mais la dite commission refus 
de donner les noms des candidats ayant échoué.Cependant le· 
président pourra sur demande du recteur donner de plus amples 
informations sur des candidats désignés comme cela se fait 
déja a Zurich. 



B~ance du 24 octobre 1955 

Présents: :MJ"i[. Chatillon, doyen, 

Grasset, Jentzer, ::Saumann, de 1'.'Iorsier, 

.Jadassolm., Ma.ch, Gautier., J?rornxrel,· 

J\Torel, 1:Iartin, Raville, liontandon, 

01.tra:mare, He ld, Bi.,cke 1, I~ozer, 

Cormnur1i ca t:t ons du doyen. 
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du comité des examens 
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Un de nos collègues a vu un candidat. Celui-ci lui a dit 
qu'il serait d'accord de recevoir un traitement non pas de 
40.000 frs. mais de 15.ooo à 20.000 frs. avec 5 ou 6 heures 
de présence effective, et la possibilité de faire une 
clientèle particulière. 
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Séance de Faculté du 14 novembre 1955, à 17 h.15. 

Présents Messieurs Chatillon, Bujard, Duchosal, Montant, 
Frommel, Morel, de Moràier, Patry, Walthard, Mach, 
Rutishauser, Pasternak, Jentzer, Mozer, Naville, 
Martih, Grasset, Oltramare, Favarger. 
Excusés : MM. Franceschetti, Bauman, Bickel, Montandon. 

Après la lecture du procès-verbal de la séance précé
dente, M. Frommel souligne que le vote décidant de ne pas scinder 
la chaire de radiologie avait été acquis avec la restriction qu'il 
ne préjugeait en rien des discussions futures entre le Doyen et 
le Département. 

Le Doyen insiste ensuite pour que les professeurs 
n'acceptent pas les demandes d'améliorations de notes d'examens 
présentées par de nombreux étudiants. Sur une demande de 
M. Frommel, le Doyen répond qu'il est difficile de réunir tous 
les professeurs pour discuter des notes d'examens, et qu'il faut 
faire pour les examens cantonaux, comme pour les fédéraux où les 
notes attribuées ne sont plus remises en question. 

Sur demande de M. de Morsier, la Faculté achètera 
l'ancienne collection 1902-1942 du "Journal flir Psychologie und 
Neurologie" pour la somme de 500 francs. 

Une lettre de la Commission administrative de l'Hôpi
tal cantonal réclame le préavis de la Faculté au sujet d'une de
mande des Prof. de Morsier et Duchosal à la Commission de recons
truction. Le premier voudrait pour son service 72 lits, au lieu 
de 60, et le second demande lo lits pour pouvoir examiner les ma
lades de cardiologie d'une façon plus judicieuse. Dans une let
tre, M. Bickel dit ses regrets de n'avoir pas été consulté et 
ses craintes de voir se morceler de plus en plus la Clinique 
médicale. MM. Martin et Mozer estiment que rien ne presse et 
proposent de demander à M. Bickel de présenter son rapport d'ici 
une quinzaine de jours, de façon à pouvoir répondre à la Commis
sion administrative. 

Enseignement de la psychothérapie.- M. Morel lit 
son rapport proposant de maintenir le cours que donnait M. Flournoy 
et d'en charger M. de Saussure. M. Mach dit que le rapport devait 
surtout permettre de répondre à la Fédération des médecins suisses 
que l'enseignement de la psychothérapie continue d'être donné à 
Genève. Il n'y a pas lieu, semble-t-il, de distinguer dans cette 
réponse entre la psychothérapie et la psychologie médicale. La 
Faculté répondra dans ~~-sens. , a:-/2?6"'&'1/.k .. fiir1Gt1 

ChairEJ,~ Radiologie. - M. le Tioyen a parlé tilr"1 pr&@i
sex7 t ~'31, et c;i,é' dernier n'admet pas qu'un professeur à temps 
plein, à 40.000 francs par an, puisse recevoir une clientèle pri
vée, même à l'Hôpital. 

M. Mozer renseigne la Faculté sur la position de la 
Commission de l'Hôpital. Gelle-ci désire un professeur à temps 
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plein dans le sens le plus strict possible, tout en acceptant 
qu'il fasse des expertises et reçoive des honoraires pour des 
cas très spéciaux. La Commission n'a pas voulu décider si elle 
accepterait un candidat recevant un traitement moins élevé, mais 
possédant un cabinet en ville. Elle estime d'autre part qu'il 
est illusoire de nommer un Genevois professeur à temps plein, 
car il aurait toutes facilités pour s'occuper d'une clinique ou 
de malades privés. 

M. Rutishauser estime que ces discussions ne mènent 
à rien, il faut avant tout un bon candidat. Or, la Commission 
n'a pas fait de prospection ou d'enquête complète. M. Martin se 
demande aussi s'il n'y a plus d'autres candidats à trouver. Il 
pense qu'on ne peut discuter les principes sans connaître les 
noms des candidats, car le même régime ne s'appliquerait pas à 
chacun. 

Le Doyen propose d'ouvrir une inscription sans préci
ser le cahier des charges du titulaire, et de choisir lés condi
tions selon la personne désignée. Il remarque que plusieurs collè
gues ont en effet estimé incomplète la prospection de la Commission. 

La Commission de l'Hôpital pense, selon M. Mozer, qu'à 
défaut d'un candidat genevois déjà installé, qui ne peut être nommé 
à temps plein, car cela n'aurait aucun sens, il faut chercher un 
candidat possible pouvant fonctionner à temps plein. 

M. Jentzer fait remarquer que l'avis de la Commission 
de l 'Hôpit·a1 est imrortant, car le professeur de Radiologie dépend 
bien davantage de l'Hôpital que d'autres professeurs qui ne dépen
dent que du Département de l'instruction publique; cela complique 
beaucoup la situation. 

M. Mozer pense que la Commission se rallierait à une 
décision proposant un professeur à mi-temps et un adjoint. De 
toute façon, il faut qu'un responsable soit là toute la journée. 

M. Patry constate que la quasi unanimité de la Faculté 
désirait un professeur à temps plein lors de la dernière session. 
La discussion actuelle montre que plusieurs ont changé d'avis. 
M. Patry estime qu'on devrait abandonner le principe de professeur 
à temps plein. 

On a parlé de la nécessité absolue d'un adjoint perma
nent, remarque M. Frommel, mais il faut bien prendre garde qu'il 
ne saurait s'agir de lui offrir un traitement modeste. On ne trou
vera pas facilement /Jill radiologue de valeur acceptant d'être tou
jours là dans une position subalterne. 

M. Jentzer estime que la nomination d'un professeur 
à temps plein correspondrait au début du fonctionnarisme, mais 
M. Rusithauser répond qu'un fonctionnaire est préférable à. un 
amateur. 

M. Walthard précise qu'aux Etats-Unis le professeur 
full-time n'a pas le droit d'avoir de clientèle privée, mais seu
lement de faire des expertises. Cette situation se. définit clai
rement par les mots "pas de cabinet en ville". 

M. Mach estime que les professeurs extraordinaires 
devraient être renseignés sur les propositions de la Commission, 



puisqu'on ne peut discuter les principes sans connaître les per
sonnes. auxquelles on veut les appliquer; M. Walthard est du même 
avis, et M. Pasternak demande s'il ne serait pas possible de dis
cuter sur les pereonnes en séance plénière, le vote étant réservé 
aux professeurs ordinaires. M. Bujard et Rutishauser sont du 
même avis. 

M. le Doyen lit alors un des rapports où la Commission 
donnait surtout son appréciation sur MM. Kadrnka et Sarrasin. Ce 
rapport concluait que les qualités de M. Kadrnka ne dépassaient 
pas suffisamment celles de M. Sarrasin pour justifier un appel. 
Mais dans une lettre, un membre de la Commission, M. de Watteville 
propose la nomination de M. Kadrnka par appel. 

Différentes lettres de collègues suisses sont encore 
lues, chacun recommandant plus spécialement son propre élève. 

M. Mozer propose d'ouvrir une inscription sans préci
ser les conditions, et M. Martin l'appuie, mais, dit-il, M. Kadrnka, 
qui ne peut s'inscrire, devra être considéré comme inscrit d'office 
par la Faculté. Ainsi en est-il décidé à main levée. 

M. Jentzer lit son rapport concernant l'enseignement 
de la chirurgie. Il .précise que les amtres membres de la Commis
sion n'en ont pas connaissance. MM. Patry et Pasternak disent en 
effet qu'ils désireraient faire plusieurs modifications. M. le 
Doyen pense qu'il faudrait écrire un résumé polycopié dans lequel 
les points à discuter sero~t bien précisés. M. Patry est d'accord 
de faire un résumé sur la base d'un rapport corrigé, en accord avec 
M. Jentzer et les autres membres de la Commission. 

M. Morel lit le rapport concernant la candidature du 
Dr. Gre,Uot au titre de privat-docent. La Faculté propose par 
9 voix contre une de rejeter cette candidature. 

Séance levée à 19 h.5o. 



séance de Faculté du 16 décembre 1955 à 17 h.15. 

Présents Monsieur le Doyen Chatillon, Messieurs Rutishauser, 
Naville, Frornmel, Morel, Patry, Baumann, Pasternak, 
Bujard, Jadassohn, Montant, de Morsier, Oltramare, 
Mach, Martin, Held, Baume, Walthard, Montandon, 
Bamatter, Nally, Bickel, Favarger, Moze.r .. 

Excusés : MM. de Watteville, Franceschetti, Gautier. 

Monsieur Patry lit le résumé du rapport de la commission pour 
l'enseignement de la chirurgie. La conclusion qui s'en dégage 
est de conserver l'unité indispensable à l'enseignement de la 
chirurgie et au traitement des malades. 
MM. Martin et Rutishauser estiment que le principe du rapport 
doit etre accepte, mais en précisant que le professeur de clini
que chirurgicale . a le devoir de s'entourer du concours des spé
cialistes nécessaires. La Faculté accepte le rapport augmenté 
de ce corollaire. . 
Monsieur le Doyen lit une lettre signée de MM. Bickel, Rutishauser, 
Martin, Mach et Pasternak demandant la convocation de la Faculté 
pour aborder sans tarder la discussion sur la chaire de chirurgie. 
M. Baumann propose que M. Bujard préside une commission qui pour
rait être constituée par exemple des signataires de la lettre, et 
qui commencerait immédiatement la prospection des titulaires pos-
sibles. ,, 
M. Rutishauser estime intéressant de savoir dès maintenant l'opi
nion des collègues sur le principe de cette succession. La com
mission pourrait se mettre immédiatement au travail. Il existe 
de nombreùx candidats possibles, de valeur, en particulier 3 Fran
çais et plusieurs Suisses comme BEtff, Saegesser et Werner. 
MM. Bickel et Frommel aimeraient que tous les membres de la Fa
cul te fassent des propos,i tians à la commission. 
M. Bickel remarque en outre que les signataires de la lettre ne 
désirent pas forcément faire partie de la commission; elle compren
drait ainsi 3 internistes, ce qui est beaucoup. 
M. Patry n'est pas choqué que la commission proposée ne comprenne 
pas de chirurgiens, mais ces derniers cependant devraient pouvoir 
donner leur avis. D'autre part, avant de désigner un titulaire, 
il faudrait savoir ce qu'on en attend, et voir s'il faut modifier 
l'organisation de l'enseignement. Chacun reconnaît que la tâche 
actuelle du professeur de chirurgie est surhumaine. 
M. Rutishauser estime qu'une commission riche en internistes est 
souhaitable, mais qu'elle ne sera compétente que si elle s'en
toure des avis des professeurs de chirurgie et des chirurgiens 
de la Ville. Si en revanche les professeurs de chirurgie sont 
dans la commission, ils risqueraient d'être juge et partie, ce 
qui paralyserait la commission. 
M. Frommel constate que l'ordre du jour parle de I'en~eignement 
de la chir1.:irgie. Il demande que M. Bickel fasse part de ses pro
positions pour l'enseignement de la médecine interne, qui sont 
également applicables à la chirurgie. 
M. Bickel expose alors l'essentiel de ses propositions. Le pro
fesseur de clinique doit à la fois apprendre aux étudiants la 
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médecine générale, et permettre aux post-gradués de se perfec
tionner dans son service dans leurs différentes spécialités. Il 
importe donc de transformer l'organisation de la clinique médi
cale pour pouvoir bénéficier davantage de l'apport des spécialis
tes. Il faut donner plus d'importance aux chefs de clinique et 
les garder plus longtemps pour qu'ils soient mieux en mesure 
d'exécuter le travail d'ordre général; d'autre part, ilies médecins 
adjoints deviendraient spécialistes consultants, donnant quelques 
leçons aux étudiants avancés, et participant aux discutions sur 
les questions relevant de leur spécialité. Ces échanges d'idées 
seraient très profitables. Il faut cependant penser avant tout 
aux étudi8.Ilts. Des services cliniques autonomes pour les spécia
lités sont justifiés dans de grandes universités comme celle de 
Lyon, par exemple, où les malades se recrutent dans une popula
tion de lo.000.000 d'habitants, alors que Genève ne reçoit que 
les malades d'une population de 250.000 habit8.Ilts. 
M. Frommel pense que ce plan de M. Bickel pourrait s'appliquer 
integralement à la cfuirurgie. Le professeur de clinique chirur
gicale serait assisté de chirurgiens consultants,...- urologues, tho
raciques, etc,, ce qui maintiendrait l'unité de la chaire, tout 
en déchargeant le professeur de clinique. 
M. Bickel remarque encore que la subdivision des grands services 
n'est pas favorable à l'enseignement. Les étudiants ne pourraient 
aller plus d'un semestre dans les services spécialisés. Ils ou
blierail!l,t rapidement ce qu'ils ont appris. Il faut co~~e~~er, par 
exemple, les cas d'urologie à la clinique chirurgicale, et de 
cette façon on pourra montrer aux étudiants des cas d'urologie 
tout au long de leurs études. 
M. Rutishauser approuve ce principe qui s'appliquera facilement 
si le professeur de clinique comprend l'avantage de cette colla
boration. 
Monsieur le Doyen revient sur la proposition de M. Baumann de nom
mer comme commission les signataires de la lettre demandant la dis
cussion de la succession de chirurgie, avec M. Bujard comme prési
dent. 
Après avoir en tendu l'avis de MM. 01 tramare, Montant, Mozer, qui 
sont d'accord avec cette proposition, s'il est bien entendu que 
la commission consulte les chirurgiens, la Faculté décide de nom
mer la commission proposée, avec tâche de consulter les chirurgiens, 
(à l'unanimité moins deux avis contraires). 

La discussion sur la réorganis:1tion de l'Institut den
taire est renvoyée au mois de janvier, et M. Held fera polycopier 
son rapport pour que chaque membre de la Faculté puisse le connai
tre. 

Sur proposition de M. Martin, la Faculté décide d'ache
ter pour environ 600 francs le "Handbuch der physiologisch- und 
pathologisch-chemischen Analyse für Aerzte, Biologen und Chemiker" 
de Hoppe-Seyler et Thierfelder. Cet ouvrage sera attribué à 
l'Institut de Chimie physiologique et déposé à la Bibliothèque 
de 1 'Ecole de Médecine. 
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Sur proposition de M. Bujard de ne pas renouveler en 
même temps les quatre délégués de la Faculté à l'Académie suisse 
des Sciences médicales, pour des raisons de continuité, la Faculté 
renouvelle le mandat de MM. Frommel et Morel, et nomme MM. Martin 
et Montant à la place de MM. Rutishauser et Bickel qui désirent 
se retirer. 

Sur proposition de M. le Doyen, la Faculté charge à 
nouveau MM. Franceschetti, Mach, Mozer et Martin de former la 
Commission du cours de perfectionnement. 

Monsieur Baumann veut bien se cmrger de rédiger un 
lexique des 6.000 termes de la nouvelle nomenclature anatomique. 

Sur proposition de M. Bickel, la Faculté lui alloue 
500 Fr. pour les frais de secretariat. 

M. Baumann demandera à Médecine et Hy~iène de publier 
ce lexique, qui pourra être vendu par ce journal comme tirés à 
part. 

M. Held soulève la question de l'impression des thèses. 
M. Bickel estime qu'il faut reprendre et étudier ce 

problème. La commission rapportera sur ce sujet. 

* * 
* 



Leçon d'E:preuve de l'rivat-Docent clu Dr Sigurd RAUCE 

le 20 janvier 1956 dans l '8.mphithéatr:· des Iol:i.cUniques 

3taien t pré sent s: M. !Ji. Chatillon, doyen, BauJn2nn, '7al thard, 
N[ontant,IJach et i\.1oLtandon. 

Le titre de lr,. lecon cl I épreuve qu5 avait été tiré au sert 
était: · 
Rôle de la const·i.tution dans la pathologie de l'oreille 
moyenne. 

Après la lecon les professeurs présents se sont réunis et 
ont décidé â l'unanimité d'accepter cette leçon et de consi
dérer les différentes épreuves comnF ayant été passées avec 
succès. 

Le cl,11yen p1·ésentera donc une proposition dans ce sens clans 
une séance du bureau dn sénat,g_ui clans ce cas devra reçevoir 
l'approbation c1u département cle l'instruction publique, 
lfonsieur le Dr Rauch,n'étar.t 1Jas Dr en médecine de l'Univer
sité de Gen?jve. 

Le Doyen: 

Fernand Chatillon 



Séance de Faculté du 25 janvier 1956 à 17 h.15 

Présents Messieurs Chatillon, Doyen.de la Faculté, 
Frommel, Naville, Morel, Martin, Patry, Gautier, 
Baumann, Walthard, Jentzer, Franceschetti, 
Rutishauser, Jadassohn, Duchosal, Posternak, 
Oltramare, Montandon, Mach, Bujard, Grasset, 
Held, Mozer, de Watteville. 

Commission du prix de Faculté MM. Patry, Mach, Demole, Brocher. 
MM. Fa:ir.arger, Grasset, R. Junet. 11 du prix Humbert : 

M. Frommel lit le rapport de la Commission au sujet de la de
mande de M. Fischer d'augmenter ses heures de cours et concluant 
au maintien du statu quo. Rapport adopté à main levée à la 
grande majorité. 

M. Frommel assurera la liaison entre la Faculté et l'Académie 
suisse des Sciences médicales. 

Chaire de Radiologie : 

M. Martin lit le rapport provisoi.re de la Commission. Les can
didatu.res Cocci, Mülle.r et Kad.rnka ne donnent pas entiè.re satis
faction. M .. B.ret retire sa candidature su.r l 'o.rdre de ses chefs 
qui ne veulent pas qu'il s'oppose au candidat local, et la Commis
sion retient le nom de M. Sarasin, soulignant son dynamisme, ses 
dons de réalisateur, et le fait qu'il est bien introduit partout. 
Cette candidature est grevée d'hypothèques sérieuses, car M. Sarasin 
a une grosse clientère privée et désire développer son institut 
privé de radiologie. Un dédoublement de la chaire de Radiologie 
en Radiothérapie et Radiodiagnostic ne serait pas heureux du fait 
que la Radiothérapie n'est pas enseignée aux étudiants et du fait 
0mssi de la pauv.reté des installations actuelles. Il faut donc 
donner à M. Sarasin un collaborateur qui travaillerait à temps 
plein à l 'Institut de Radiologie, et en serait responsable. 
M. Candardjis a de grandes qualités; ancien assistant de M. Patry, 
actuellement chez M. Babaiantz, il a été très apprécié. Il est 
demandé à Fribourg comme chef du Service de Radiologie et doit 
se dé eider très rapidement. Il serait disposé à travailler avec 
M. Sarasin, et ce dernier est aussi d'accord avec cette combinai
son. La Commission a jugé cette solution heureuse, sauf M. 
Frommel qui fait des réserves. 

M. l!! Doyen demande comment la Commission de l'Hôpital devrait 
honor!lr-M. Sarasin, et M. Martin répond que M. Sarasin ne rece
vrait pas de traitement de ce côté. 

M. Frommel exprime ses réserves sur cette solution qui ne fait 
que reedi ter le passé. Il est impossible d'éviter des conflits 
entre un professeur et un chef de service adjoint responsable, 
à moins qu'ils n'aient tous deux des caractères exceptionnels. 
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M. Candardjis devra faire très attention au cahier des charges 
avant de l'accepter et la Faculté se doit de protéger universi
tairement le titulaire du poste proposé. Or c'est difficile, 
puis·que ce poste dépend de la Commission de l 'Hôpital, qui peut 
le limoger quand elle voudra. Si par exemple la Faculté voulait 
protéger M. Voluter, que pourrait-elle faire? D'autre part, 
le développement du Service de Radiologie de l'Hôpital nuirait 
aux intérêts personnels de M. Sarasin. Ainsi nous ne pourrons 
pas être dotés d'un Institut de Radiologie de premier ordre à 
l'Hôpital, car comment M. Sarasin pourra-t-il amortir les 600 
à 800.000 fr. qu'il a mis dans son institut privé, s'il développe 
celui de l'Hôpital? 

Enfin, M. Sarasin prévoit une sorte de symbiose entre ses assis
tants et ceux de l'Hôpital. La Commission de l'Hôpital sera cer
tainement opposée à cette symbiose. 

Il y aur~de fortes réactions dans la presse et les partis polR
tiques, su.rltou t de gauche contre un tel arrangement qui mettrait 
en quelque sorte le sort des malades de l 'Hôpital entre les mains 
d'un trust, si désintéressé soit-il. 

M. Frommel reprend ces divers points sous forme de questions 
précises posées à la Faculté, et lui demande comment elle compte 
faire pour pallier aux graves dangers de la solution proposée. 

M. le Doyen dit son opposition et l'opposition certaine de 
la 6omm2ssion de l 'HÔpi tal 2, une symbiose du personnel ou du ma
tériel des deux Instituts. M. Sarasin avait proposé à M. Borel 
d'instituer une fondation pour l'achat de sa bombe au cobalt. 
M. Borel a nommé une Commission composée du Doyen, de M. Sarasin, 
de M. Roger Firmenich, de M. Pierre Wenger avec M. Pierre Folliet 
fils comme conseiller juridique. Cette Commission a vu qu'il 
était impossible de faire une fondation dans le cadre semi-privé, 
car M. Sarasin a déclaré qu'il voulait rester majoritaire. 

D'autre part, il y a eu au Grand Conseil une question Lentillon 
demandant ce qui est fait pour la lutte contre le cancer, et ce 
qu'il en est de l'utilisation à Genève d'un appareil faussement 
nommé bombe au cobalt. 

L~_]).QYElX',., a insisté à la Commission de l 'Hôpital sur la néces
site d'acheter le matériel nécessaire à un service de radiologie 
moderne. Or, contrairement à ce qu'a dit M. Sarasin, on peut 
fort bien, selon M. Pierre Wenger, obtenir du cobalt. 

M. Rutishauser juge la solution proposée par M. Martin très 
intéressante, car pour une fois une commission fait part de ses 
soucis, et ne pré sen te pas son candidat comme un pur joyau de 
24 carats. D'autre part, les questions posées par M. Frommel 
sont très sérieuses. Mais que propose M. Frommel en contre-partie? 

M. Frommel estime qu'on devrait offrir la Radiothérapie à 
M. Sarasin, rrais ce dernier dit qu'il s'intéresse surtout au 
radiodiagnostic et qu'il ne peut accepter un demi poste. Le dé
doublement de la chaire serait difficile à cause des assistants, 
poursuit M. Frommel, mais il n'offre pas de difficultés du côté 
des professeurs. Puisque M. Sarasin n'accepte pas d'autre solu
tion que de p'êndre toute la chaire, il peut être considéré comme 
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démissionnaire et le candidat français n'a plus d'obstacle à 
être candidat. 

M. Martj_n :t'.épond à M. le Doyen que sauf demande expresse de 
la Faculte; larecherche des candidats est terminée. 

M. Rutishauser estime qu'on pourrait peut-être encore étudier 
le cas-Bret, mais qu'il a obtenu à Zürich des renseignements peu 
encourageants sur Cocci et Müller, qui sont de beaucoup inférieurs 
à Sarasin. 

M. Jentzer se demande si la Faculté envisage de nouveau de di
viser-Iacliaire au risque de se ridiculiser par ses change~ n ts 
d'avis et ses tergiversations. 

M. Frommel remarque alors que la Faculté avait pourtant bien 
décided' avoir un professeur à temps plein et responsable de son 
service. Cr, il n'en est plus question. 

M. Je_:q_t_;,au:_ approuve la proposition de M. l\!artin, estimant qu'un 
chef de service non rétribué est une solution heureuse dans le 
sens de la liberté académique, et 

M. Montandon, tout en félicitant la Commission, ne comprend 
pas lE,-s--ob;Îections contre la candidature Sarasin, dont il a ap..
précié les qualités et l'assiduité dans son service. 

M. de Wg_t_teYill_e propose d'introduire le nom de chef de service 
adjoint pour M. Candardjis; ce serait un précédent heureux et 
ce titre ne créerait pas de conflit comme celui de chef de clini
que adj oint. 

M. Rutishause_r craint que nous perdions M. Candardj is si nous 
attendons. Il faut lui garantir son avenir et le rendre respon
sable de certains domaines. M. Babaïantz dit beaucoup de bien 
de Candardjis et son avis est de poids, car il est pondéré. 

M. _Fyymmel. est d'accord avec M. Rutishauser, mais ne voit pas 
cornmen t on pourra éviter q_ue M. Sarasin se défasse de M. Candardj is 
s'il le désire dans 6 mois ou dans 3 ans. 

M. Jentzer estime aussi heureux d'attribuer à M. Candardjis des 
fonctions précises et lui permettant une certaine autonomie. 
M. Pos ter:_:g_aJ, a également des inquiétudes devant la proposition 
étudiée, car la Faculté n'a rien à dire pour les questions qui 
sont du ressort de la CoœJ!lission de l'Hôpital. 
M. le Doyen est certain q_ue l 'Hôpital sera d'accord. 

M. __ B_e__l_cl,_ trouve plus sage de laisser M. Sarasin proposer lui
même M. Candardj is. 

M. Mach demande que l'on fasse confiance à la Commission qui 
a étudié--et étudiera la solution proposée avec grand soin. 

M. Babaïantz estime qu'il n'y a aucune concurrence de valeur 
suffisante contre M. Sarasin. Nous ne pouvons revenir sur la 
possibilité de dédoubler la chaire sans motif valable. M. Sarasin 
fera certainement un bon enseignement. La question du service 
lui-même est plus inq_uiétante, et c'est là q_u'il faut donner des 
garanties à. M. Candardjis, mais il est difficile de tout prévoir. 
Il faut faire diligence et prendre certains risques, car l. les 
malades attendent; 2. Il est indécent de faire attendre M. Sarasin 
plus longtemps, cela devient blessant pour lui. 3. Le crédit de 
la Faculté au Conseil d'Etat baisse à mesure que se prolongent 
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les hésitations, et M. Martin ajoute une 4ème raison : M. Candarq;jis 
risque de nous échapper: Il est sollicité à Fribourg, et il faut 
se décider dans la semaine. 

M. Baumann estime important de préciser le degré d'indépendance 
du Chef cfè Service adjoint. 

M. de Wa"j;teville pense à ce sujet que l'on pourrait charger le 
Chef de·· service adj oint de certains cours. En ce qui concerne 
les craintes au sujet du développement du Service de Radiologie, 
il assure QU' il luttera toujours pour qu'il ne reste pas en arrihre 

M._ Martin désire aussi que le Chef de service adjoint ait une 
entière liberté dans certains domaines. 

M. Jentzer estime qu'il faut demander à M. Sarasin s'il est 
d'accord d'avoir un chef de service adjoint ayant une certaine 
autonomie, et QUe ce dernier donne des cours. 

M. ~fo:qtaQdpn aimerait savoir si l'on est certain des qualités 
de M. CandardjÎs qui n'est pas encore docteur en médecine. 

Plusieurseollègues répondent que ses/travaux et en particulier 
sa· thèse sont de premier ordre. ' 

M. le Doyen demande à M. Martin de rapporter pour le 4 février, 
de fâ::,0Y1·a pouvoir prendre la décision le 6 février à la séance 
des professeurs ordinaires. 

M;~ Jentze,r pense qu'on pourrait imposer, par exemple, 6 heures 
de travail à M. Sarasin et précise d'autre part que le réglement 
de l'Hôpital permet de traiter les malades en dehors de l'Hôpital 
si les installations nécessaires manquent à l'Hôpital. 

M. le Doyen est étonné de ce réglement qu'il ne connaît pas, 
mais pé'iisequ'en attendant une bombe au cobalt à l'Hôpital, une 
sorte de symbiose avec l'Institut de M. Sarasin est provisoire
ment possible. 

M. Frornmel craint surtout la symbiose entre les assistants de 
M. Sarasin et ceux de l 'Hôpital. Il faut mettre la chose au point 
dans le cahier des charges, et 

M.]\lart:L:q juge aussi une telle symbiose exclue. Il ne peut 
être question d'une navette entre Beaulieu et l'Hôpital. 

M •. RutishG..user insiste encore pour que la Commission précise 
les dangers de la solution proposée et cherche à les limiter le 
plus possible. 

M. le Doyen charge alors la Commission au nom de la Faculté 
d'établir ce cahier des charges. 

M,_Mach fait observer que la Faculté avait décidé la partici
pation des professeurs extraordinaires aux délibérations concer
nant une nomination de professeur. 

M •. 13aumann doit alors rendre compte de la résistance du bureau 
du Sénat devant ce mode de faire. Pour le choix d'un professeur, 
seuls les professeurs ordinaires doivent être en séance. 

M. le Doyen convoquera donc la Faculté pour deux séances succes
sives le 6 février, la première étant destinée à l'étude du cahier 
des charges, la seconde aux discussions sur la personne et au vote. 

Séance levée à 19 h.15. 



Séance de Faculté du 27 janvier 1956 à 17 h.15, Ecole de Médecine. 

Présents : Messieurs Chatillon, Doyen de la Faculté, 
Held, Nally, Fernex, Ackermann, Beaume, Montandon, 
Montant, Mach, Martin, Bujard, Baumann, Posternak, 
Favarger, Jentzer, Jadassohn, Franceschetti, 
Rutishauser, Mozer, Patry, Frommel. Ç,1-,,s,/~' ·,t1c,v,,. 

Point 2 de l'ordre du jour : M. Ackermann est désigné. 

Point 3 lecture du rapport de M. Bujard proposant de délivrer 
aux possesseurs de la li.cence en médeciœ dentaire un 
certificat de fin d'étud,es dentaires destiné à expli
quer le sens de la licence. 
Adopté sans avis contraire. 

Réorganisation de l'Institut dentaire : 

Le Doyen explique que les points à discuter du rapport de 
M. Held, c'est-à-dire ceux qui regardent la Faculté,sont les 
points 1, 3, 5, 7 et 8, 

Statut des professeurs : 

M. Held expose les raisons de le modifier. 
M. Bujard se demande si l'attribution du titre de professeur 

extraordinaire à la Faculté de Médecine ne poussera pas les pro
fesseurs d'autres instituts à demander la même modtf:i,_cation. 

M. Baumann fait remarquer la différence des é tu~",en médecine 
dentaire et des élèves de l'Institut des Sciences de l'Education 
ou de l'Ecole d'Interpr~tes, qui ne sont pas bacheliers. 

M. Rutishauser est d'avis de ne pas s'occuper des conséquences 
de la mesure, si la demande est justifiée pour l'Ecole dentaire. 

La modification du statut des professeurs est admise en prin
cipe sans avis contraire. 

M. le Doyen estime que oc~ocx des deux Collèges de professeurs 
prévus dans le plan de réorganis,1tion, l'un est de trop. Sur 
proposition de M. Nally, la Faculté décide de ne conserver dans 
la nouvelle organisation que le Collège interne destiné à étudier 
les questions administratives, puisque pour les questions de 
Faculté, les professeurs de l'Institut dentaire auront dorénavant 
les prérogatives des professeurs extraordinaires de la Faculté 
et siégeront à la Faculté. 

Cependant M. le Doyen fait remarquer une anomalie grave. Les 
professeurs extraordinaires de la Faculté sont nommés pour 3 ans 
et ceux de l'Institut dentaire sont nommés à vie, et M. Ru.tishauser 
ne pense pas qu'ils puissent être en même temps nommés à vie et 
professeurs extraordinaires à la Faculté. Nous ne pouvons avoir 
à la Faculté deux sortes de professeurs extraordinaires. 

M. Held propose d'étudier la question avec les professeurs de 
l'Institut et de soumettre ce problème à un juriste. 

Le Projet de réorganisation prévoit de créer un enseignement 
de clinique chirurgicale restreint, mais adapté aux dentistes. 
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M. Jentzer craint de diminuer leur culture générale médicale, 
et d'ailleurs, qui donnerait cet enseignement spécialisé? 

M. Held pense qu'un collaborateur du professeur de chirurgie 
pourrait s'en charger, à défaut de ce dernier. 

Il faudrait aussi s'entendre sur les éléments de chirurgie 
qui sont utiles aux dentistes, remarque M. Martin. 

M. Held estime que cet enseignement pourrait traiter quelques 
chapitres d'intérêt général utiles aux dentistes, comme par exem
ple le. traumatologie, et qu'il éviterait des chapitres inutiles, 
comme par exemple 1~ chirurgie gynécologique. Il fa~t encore 
remarquer qu'il faudrait agir de même avec la médecine interne, 
la rhinologie et la dermatologie. 

M. Bujard craint que ces propositions n'éloignent du but idéal 
qui est de transformer peu à peu les dentistes en véritables 
médecins spécialistes. C'est dans l'espoir d'en arriver là un 
jour qu'on a rattaché l'Institut dentaire à la Faculté. 

M. Rutishauser comprend cette réticence, et désirerait aussi 
que cet idéal puisse être atteint, mais pratiquement c'est impos
sible, et en général plus les dentistes sont médecins, plus les 
dents sont en désordre. On doit donc choisir de donner des cours 
appropriés aux préoccupations essentielles des dentistes, cours 
qui doivent être techniques avant tout, sinon :ll!il ils n'intéresse
ront pas les dentistes. 

M. Bujard propose de renforcer les exigences pour le doctorat 
en contre-partie de l'abandon d'une formation médicale telle qu'on 
la souhaitait pour chaque dentiste. 

M. Mozer insiste encore sur la nécessité d'organiser le plan 
d'études et l'horaire de façon que les cours prévus soient réelle
ment suivis. 

M. Nally explique que les aides techniques prévus dans le plan 
de réorganisation permettront précisément aux étudiants de se 
décharger de certaines besognes de technique non spécialisée et 
de suivre davantage de cours.)-<, -·h-~ 

M. Held demande si la Faculté est d'accord de rendre officiels 
les cours de post-gradués pour que leurs frais puissent être cou
verts. Le Doyen pense qu'il suffit de les faire inscrire au 
programme et de demander au Département le crédit nécessaire. 

En fin de séance, Monsieur le Doyen annonce à la 
Faculté que le Doyen René Fabre, de la Faculté de Pharmacie de 
Paris a fait à la chaire de Chimie physiologique une belle confé
rence et a remis à cette occasion une adresse de la Faculté de 
Pharmacie de Paris à la Faculté de Médecine, ainsi qu'un be.au 
volume sur les grandes figures de la pharmacie française. La 
Faculté est d'accord que le Doyen remercie le Prof. Fabre et 
la Faculté de Pharmacie de Paris. 



séance de Faculté du 6 février 1956 à 17 h.15 (séance plénière). 

Présents Monsieur Chatillon, doyen de la Faculté, MM. Montant 
Baumann, Bamatter, Walthard, Frommel, Bickel, Morel, 
Martin, Patry, Montandon, Held, Rutishauser, Duchosal, 
Naville, Franceschetti, Pasternak, Mozer, Jentzer, 
Oltramare, Jadassohn, Favarger. 
Excusés : MM. de Watteville, Gautier. 

Chaire de Radiologie : 

M. Martin lit le rapport de la Commission proposant la nomination 
de M. Sarasin comme professeur extraordinaire de Radiologie et 
recommandant l'appel de M. Candardj is au poste de êhef de service 
adjoint du service de Radiologie. 

M. le Doyen demande si M. Sarasin aura un traitement pour son 
poste de chef de service. 

M. Bickel et M. Rutishauser font remarquer que la question dé
pend de la Commission de l'Hôpital, mais M. Mozer pense qu'il 
faut admettre d'emblée que M. Sarasin.i.Ile dépendra pas de l'Hôpital 
au point de vue financier. 

M. Bickel juge très acceptable la solution proposée par la Com
mission, qui correspond à celle de la première Commission, à la 
différence que l'on dispose maintenant d'un bon chef adjoint. 

Sur demande de M. le Doyen, la Faculté précise le titre à donT 
ner à M. Candardjis. Ce sera: 

Chef adjoint de l'Institut universitaire de Radiologie. 

Répondant à une question de M. Bickel, M. Mozer suggère que 
M. Candardjis donne le cours de Radiologie propédeutique, qui 
d'ailleurs n'est pas officiel. 

M. Montanion craint un peu de confier un enseignement à un 
jeune médecin qui n'est pas encore privat-docent; il devrait 
~tre proposé par M. Sara.sin. 

M. Bickel estime judicieux de mettre le cours sous le nom du 
professeur dans le programme; ainsi M. Candardjis touchera un 
casuel. 

M. Jentzer remarque encore qu'il ne faut pas fixer définitive
ment les honoraires de M. Candardjis à 30,000 fr., mais prévoir 
un réajustement après 3 ans. 

La séance est levée à 18 h. 



Séance de Faculté du 2o février 1956 à 17 h.15. 

Présents Monsieur le Prof. Chatillon, Doyen, 
MM. Frommel, Morel, Naville, Patry, de Morsier, 
Walthard, Duchosal, Posternak, Baumann, Mach, Bujard, 
Montant, Jentzer, Mozer, Martin, Bamatter, Franceschetti, 
Bickel, Jadassohn, de Watteville, Rutishauser, Favarger. 

1. Enseignement de l'anatomie topographique : 

M. Baumann lit une lettre du Prof. Nissen déplorant les lacunes 
en anatomie des candidats lors de l'examen final et proposant de 
remédier à cet état de choses en imposant par exemple 2 heures 
d'anatomie dans les 2 derniers semestres. 

M. Baumann observe que toutes les disciplines fondamentales 
sont oubliées en grande partie à la fin des études. Il propose 
d'imposer des cours de post-gradués obligatoires pour l'obtention 
des diplômes de spécialistes F.M.H. Ces cours pourraient être 
donnés par des P.D. sous le contide des professeurs du 1er cycle 
d'études et en liaison avec les professeurs des diverses spécia
lités. La chirurgie opératoire devrait aussi devenir un cours 
pour post-gradués, et comporterait des opérations sur gros animaux. 

M. Jentzer relève les difficultés que cela soulèverait à cause 
des ligues ant:i:arivisectionnistes, mais approuve cette idée de chi
rurgie expérimentale. 

M. Mach estime qu'il faudrait relever la valeur des diplômes F.M.H. 
qui ne correspondent actuellement qu'à des exigences quantitatives 
de nombre de semestres. On devrait aussi perfectionner les inter
nes en médecine. 

Plusieurs collègues insistent sur la nécessité de revaluer le 
diplôme F.M.H. et M. Jentzer déplore que la F.M.H. puisse imposer 
des directives qui devraient être du ressort des facultés. 

M. Mach propose de limiter l'objectif pour l'instant à la forma
tion des internes, ce qui pourrait aller plus vite. 

La Faculté est d'accord d'~tudier ce problème et une commisslon 
est nommée : MM. Martin, Montant, Mach, Franceschetti, avec 
M. Baumann comme président. 

2. Candidature de M. Wilder Smith: 

M. Frommel a consulté différents professeurs de la Faculté des 
Sciences qui ne voient pas d'objection à confier à Llll chimiste 
un cours de chimie pharmaceutique à la Facmlté de Médecine. Il 
lit le rapport de la commission chargée d'étudier les titres et 
travaux de M. Wilder Smith et concluant qu'ils sont suffisants. 
La Faculté l'accepte par 2o oui contre 1 non et 1 blanc. 

M. Frommel lit alors le rapport sur la-thèse d'habilitation 
qui est accepté par 21 oui et 1 blanc. 

3. Demande de M. Radouco de donner 2 heures de cours de P.D.: 

M. Frommel estime cette seconde heure superfétatoire. 
M; Bickel ne pense pas que la Faculté ait le droit de restreindre 1 

les heures de cours qu'un P.D. désire donner. Le Doyen se 
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renseignera auprès d'un juriste au Bureau du Sénat. 

4. Question du stage obligatoire de 6 mois pendant les études : 

Le Doyen lit la lettre du C.C. de la F.M.H. proposant d'impo
ser 6 mois de stage ininterrompu en Suisse, et la lettre du C.C. 
des candidats en médecine suisses demandant de pouvoir faire 
2 stages de 3 mois, dont un éventuellement à l'étranger. 

M. Bickel pense que cette question regarde la Commission des 
examens fedéraux, mais qu'il serait préférable de maintenir le 
stage en Suisse. 

M. le Doyen craint de rebuter beaucoup d'étudiants américains 
au profit des orientaux en imposant 6 mois de stage en Suisse. 

M. Mach estime le système des 2 x 3 mois préférable au point 
de vue pratique à cause du service militaire, et pense que dans un 
stage de 6 mois consécutifs, lei candidat se considérera comme uri 
interne et négligera ses études. 

M. de Watteville constate que la formation pratique est moins 
longue en Suisse que partout ailleurs. Il faudrait réintroduire 
le stage de 6 mois après la fin des études, c'est-à-dire au tout 
dernier semestre. 

M. Frommel désire une coordination avec les autres facultés 
suisses, sinon les étudiants iront ailleurs. Si l'American Board 
est d'accord, on peut autoriser les .Américains à faire le stage 
chez eux, mais les Suisses ne devraient pas y être autorisés. 

M. le Doyen répondra au C.C. de la F.M.H. que le ax± stage de 
6 mois en Suisse à la fin des études est préférable, et aux C.C. 
des candidats en médecine suisses que le stage ne peut être fait 
à l'étranger. · 

5. Demande des Prof. de Morsier et Duchosal relative à des lits 
supplementaires : 

M. Bickel expose à nouveau combien il est important de ne pas 
dissocier le service de Médecine et kNeurologie. Les entrées 
devraient toutes se faire par la Clinique médicale, sinon il ris
que de ne plus y avoir de cas de neurologie pour les étudiants. 
Il y a déjà de nombreux bulletins d'entrée portant "Service de 
Neurologie". M. de Morsier a déjà 59 lits au lieu des 4o prévus; 
on ne peut lui accorder davantage. L'autonomie de la Neurologie 
a été prévue en faveur de M. de Morsier à titre personnel, étant 
entendu que la question serait réexaminée à son départ. 

M. de Morsier dit que M. Bickel a le droit de retenir les cas 
qui l'interessent. Sa demande de lits concerne l'Hôpital futur, et 
vise à ne pas amputer l'étage prévu pour la Neurologie des lits 
qui y ont leur place d'après les plans. 

M. Rutishauser estime quela Médecine interne doit s'occuper de 
tous les cas, et que le rôle du spécialiste est d'étudier à fond 
quelques cas importants pour sa spécialité. Il doit approfondir 
et non s'étendre en quantité. 
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M. Bickel fait observer que dans le nouvel Hôpital, il y aura 
60 lits de moins en Médecine I et 37 de moins en Médecine II; il 
n'est pas normal qu'il y en ait davantage en Neurologie. 

M. Mach souligne que tous les services ont accepté une diminu
tion de 2o % de leurs lits pour permettre aux maladies chroniques 
d'aller à Beau-Séjour~ étant donné l'accroissement de la popula
tion, on a prévu d'autre part une augmentation de lo % des lits 
totaux, mais le nouvel Hôpital ne dépassera pas looo lits. En 
définitive les services ont donc dû consentir à une diminution de 
lo % du nombre des lits, et c'est ainsi que la Clinique thérapeu
tique verra ses lits passer de 167 à 150. La diminution est de 
17 lits et non de 37, comme l'a dit M. Bickel à la suite d'une 
erreur des architectes. La Neurologie peut parfaitement faire le 
même sacrifice que les autres et se priver de certains cas, comme 
par exemple ceux de neurologie infectieuse. 

A mains levées, la proposition de M. de Morsier est rejetée à 
1 ' unanimité • 

M. Bickel craint aussi que les lo lits demandés par M. Duchosal 
ne soient l'embryon d'un service autonome de Cardiologie, et réi
tère les objections qu'il a émises au sujet de la Neurologie: les 
étudiants ne verront plus de cas de cardiologie si les malades en
trent directement en cardiologie. M. Duchosal pourrait très bien 
examiner ses malades en Médecine. 

M. Duchosal souligne qµ 'il n'a jamais eu l'intention de demander 
la creation d'un service de Cardiologie. Il désire un très petit 
nombre de lits pour pouvoir faire des examens cardiologiques spé
ciaux. Ces lits pourraient être rattachés administratigement à 
la Clinique médicale. 

M. Martin se demande si techniquement on peut faire ces examens 
speciaux dans le service de Médecine interne et 

M. Mozer pense que l'on peut prévoir une salle en Clinique médi
cale pour ces malades, à proximité du centre de Cardiologie. 

M. Rutishauser relève que M. Duchosal n'a pas la responsabilité 
générale de la Cardiologie à l'Hôpital, mais doit pouvoir examiner 
certains cas. 

M. de Watteville souligne que l'activité du c~irurgien dépend 
souvent de l'examen eardiologique. Quelques lits réservés à l'exa
men préopératoire seraient justifiés. C'est aussi ce que préconisent 
M. Mach et M. Baumann. 

M. Bickel propose de demander à la Commission de l'Hôpital de pré
voir quelques lits à disposition de M. Duchosal avec les installa
tions nécessaires et en liaison avec la Clinique médicale, sans 
qu'un service de lits spécial soit créé. 

Cette proposition est adoptée par la Faculté. 

M. Martin renseigne encore la Faculté sur l'organisation du 
Cours de Perfectionnement de 1956. 

Séance levée à 19 h.45, 



Séance de F·acul té du 16 mars 1956 à 17 ,h.15. 

Présents 

Excusés 

Monsieur le Doyen Chatillon, Jl/lM. de Watteville, 
Grasset, Franceschetti, Frommel, Naville, de Jl/lorsier, 
Jl/lorel, Patry, Bamatter, Gautier, Montandon, Walthard, 
Jadassohn, Baumann, Pasternak, Duchosal, Mach, 
Bujard, Oltramare, Jl/lozer, Rutishauser, Montant, 
Favarger. 

MJl/l. Jentzer, Bickel, Martin. 

Monsieur le Doyen lit une lettre de M. Montandon annon
çant sa démission de la Commission d'étude d'un centre de stoma
tologie. Jl/l. Montandon estime cette création peu opportune actuel
lement. 

Monsieur Rutishauser, démissionnaire du Comité genevois 
du Fonds national de la recherche scientifique, est remplacé par 
Jl/l. Pasternak. Le second membre sera M. Mach, et M. Franceschetti 
sera suppléant. 

Jl/lJl/l. Naville (président), Carozzi et Jadassohn forment/,,__ 
b,,1nm'"'"'/-...,la candidature du Dr. C. Guerdjikoff au titre de P.D. 

MM. Rutishauser (président), Morel et de Morsier for
ment la commission pour la candidature du Dr. E. Wildi au même 
titre. 

Monsieur le Doyen lit une lettre de la Commission 
genevoise de radioactivité demandant la désignation de délégués 
de la Faculté. 

Monsieur Franceschetti souligne l'importance de la 
génétique dans cette question et propose de nommer M. Klein. Les 
autres délégués seront MJl/l. Mach et Favarger 

M. Mach propose de nommer une commission des isotopes 
au sein même de la Faculté, pour étudier la question en collabo
ration avec les autres organismes. 

Monsieur le Doyen, MM. Mach, Pasternak et Favarger en 
feront partie. 

A propos d'une lettre du"Groupement romand d'Hygiène 
industrielle et du Travail" invitant la Faculté à se faire repré
senter à une séance, Monsieur le Doyen propose d'étudier laques
tion de l 'ensej_gnement de cette discipline. Le problème devrait 
être repris par la Commission nommée au départ de M. Carozzi. 

Sur proposi tian de M. Baumann, la tâche de la Commis
sion s'étendra non seulement au côté médical, mais à l'aspect so
cial de la question. 

M. Rutishauser propose de coordonner les efforts de 
la Fa cul té de Genève avec ceux de la Faculté de Lausanne, et de 
voir la part qui pourrait revenir à chacune des deux universités, 
car si les universités romandes marchent en ordre dispersé, elles 
se feront de plus en plus dépasser par l'Université de ZUrich et 
le Polytechnicum. 
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Monsieur le Doyen lit une lettre signée de MM. Rutishauser, 
Franceschetti, de \Vatteville, Bickel, Baumann, Posternak et 
Favarger, faisant quelques suggestions au sujet du problème des 
examens. 

Monsieur le Doyen souligne la complexité de cette question 
et propose de nommer une commission. 

M. Baumann rappelle qu'une commission antérieure avait pro
posé de nommer un assistant admi.nistratif du Doyen, et le Doyen 
estime judicieux de joindre à cette étude le problème de l'échec 
aux examens. Il lit la lettre de M. Posternak à ce sujet. Il 
propose aussi que des commissions d'équivalence examinent chaque 
cas, et non pas seulement quelques cas difficiles. 

Pour la section anatomo-physiologique, cette commissj_on 
comprendra MM.Bujard, Baumann et Pasternak, et pour la section 
clinique, MM. Patry, Walthard et Bamatter. 

M. Franceschetti estime que la Commission pour l'étude du 
problème des examens en viendra obligatoirement à proposer la 
nomination d'un organisateur rétribué, et qu'il faudra aussi à 
tout prix obtenir des coexaminateurs payés. Sinon, les examens 
cantonaux ne seront jamais équivalents aux examens fédéraux, et 
les diplômes, qui prétendent qu'il en est ainsi, continueront 
d'être une tromperie. 

MM. Rutishëtuser, Montandon, de Watteville et Gautier approu
vent entièrement M. Franceschetti et soulignent que Genève est 
la seule Faculté de Suisse où les coexaminateurs ne sont pas ré
trib11és. 

M. Rutishauser propose de répondre à la lettre du Recteur 
que la Faculta est désireuse dé mieux organiser les examens, 
mais qu'elle lui demande son arpui pour obtenir un organisateur 
rétribué. 

M. Baumann propose que la Faculté attribue à M. Demole, par 
exemple, un premier émolument (2'ooo-2'5oo Fr.) puis de demander 
à l'Etat de continuer. 

M. Montant estime qu'il faut revenir à la charge pour deman
der d'augmenter les droits d'inscription des examens cantonaux, 
ce qui permettrait de rétribuer le directeur des examens. 

M. Baumann pense qu'il faut joindre à la demande au Recteur 
un dossier explicatif complet, avec exposé des motifs, sinon le 
Départ,.0,ment refusera. 

M. 1fach souligne combien il est important que les proposi
tions de la. Faculté soient bien étudiées, et combien il est im
portant que par des contacts :personnels avec les autres facultés, 
notre Faculté fasse comprendre quels sont ses problèmes. 

En conclus ion, Monsieur le Doyen demandera à M. Demole de 
se charger de cette organisation des examens, et il engage les 
professeurs de la Faculté à lui faciliter la tâche autant que 
:possible. 
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Chaire de chirurgie : 

M. Bujard lit le rariport préliminsire de la Commission, 
et Monsieur le Doyen remercie riour le grand travail <1u'elle a 
déjà accompli. 

M. Montant craint un éIJB.rpillement regrettable si l'on 
prévoit (lUe le 2ème Service de chirurgie devient un service 
sriéciB.lisé. M. Bujard ayB.nt riarlé d ''1 ttri buer la TraumB.tologie 
au 2ème Service, M. Montant remB.r(lue (lue cela correspond à la 
bonne moitié des cg_s. 

M. de WB.tteville pense que si la TrB.umatologie est B.ttribuée 
B.U 2ème Service, il fB.ut aussi rirévoir un enseignement de traumB.
tologie pB.r le titul'lire du 2ème Service. 

SéB.nce levée à 6 h.4o. 

* * 
* 



Séance de Faculté du 23 avril 1956 à 17 h.15. 

Présents Monsieur le Doyen, MM. Fernex, Naville, Fromrnel 
' Patry, Sarasin, Walthard, Bamatter, Mozer, Martin 

Gautier, Baume, Ackermann, Rutishauser, Posterna1c' 
Baumann, Jentzer, Bujard, Mach, Held, Jadassohn ' 
de Watteville, Grasset, Montant, Duchosal. ' 

Excusés MM. Bickel, Qltramare, Montandon, M0 rel. 

Collation du doctorat honoris causa au Dr. Ross, aux Pror. 
Chompret et Boisson. 

Après lecture des rapports établis par le Collège des profes
seurs de l'Institut de Médecine dentaire, plusieurs collègues 
s'associent aux éloges prononcés et la Faculté décide d'accep
ter les propositions du Collège et de les transmettre au Bureau 
du Sénat. 

Monsieur Gautier annonce à la Faculté que le Prof.Glanzmann 
quitte soh poste à Berne et que le Prof. Bamatter serait appelé 
pour le remplacer. M. Gautier se déclare prêt à quitter son 
poste prématurément en 1957 déjà et ajoute que Monsieur Borel 
serait d'accord de considérer la chaire de Genève comme disponi
ble. 

Question des examens : Monsieur le Doyen annonce à la Fa
culté que le Dr. Demole a accepté de s'occuper de l'organisa
tion des examens. 

M. le Doyen soulève la question de l'étudiant Mackta, qui 
a obtenu les notes 3 à 4 chez M. Jadassohn et chez M. Franceschetti.. 
Plusieurs collègues, donnent leur impression sur cet étudiant et 

la Faculté décide quj;/ eet étwi-a.:a-t a échoué à ses examens, étant 
donné que 1 1 opinion générale 4e la Faeulté. est défavorable en ce 
qui concerne la qualité de cet étudiant. 

M. Patry lit le rapport de la Commission pour le prix de 
Faculté. Monsieur Veraguth recevra le 1er prix et les 2/3 de la 
somme allouée, Monsieur Paccaud recevra le 2ème prix avec 1/3 de 
la somme allouée. 

M. Favarger lit le rapport pour le prix Humbert et la Fa
culté décide d'accorder ce prix au Dr. Scheidegger. 

M. le Doyen lit une lettre du Président Borel à propos d'une 
question de Felice concernant la création d'une chaire d'homéopa
thie et d'une chaire de chiropratique à la Faculté de Médecine. 

M. Mach estime que l'on doit fournir à M. Borel les éléments 
de la réponse qu'il doit faire au Grand Conseil, afin qu'il ait 
les arguments nécessaires. 

M. Rutishauser pense qu'il faut montrer ce que la Faculté 
a fait dans le domaine de la chiropratique pour ne pas donner 
l'impression d'une opposition systématique. 
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M. Walthard fera un rapport sur la chiropratique. 
En ce qui concerne l'enseignement de l'homéopathie, 

M. Frommel obserue q_u' elle relève de la psychothérapie et 
M. Jentzer pense qu'il faut faire attention de ne pas froisser 
ceux qui se soignent par ce moyen. 

M. Baumann propose de répondre que l'enseignement de la 
Faculte est basé sur des méthodes objectives et scientifiques 
et que l'homéopathie est en dehors de cet enseignement. 

M. de Watteville pense qu'il faut faire attention de ne 
pas laisser croire que la Faculté assimile l'homéopathie à du 
charlatanisme. M. Grasset approuve cette remarque. 

M. le Doyen repondra dans le sens de l'observation de 
M. Baumann. 

Mohsieur Rutishauser a son mandat renouvelé dans la commis
sion du fonds Frankfeld. 

M. Rutishauser demande à quoi en est l'Institut de Bi©logie 
et Chimie medicales et 

M. Bujard répond que cet Institut n'est pas florissant, car 
la Faculté des Sciences n'encourage guère les étudiants à pour
suivre leurs études pour le diplôme de Biologie et de Chimie mé
dicales. 

M. Frommel propose un allègement du programme et estime 
qu'il serait bon de subdiviser ce diplôme en différentes sections. 
Le programme de cet Institut est intéressant, mais trop lourd. 

M. Bujard estime aussi le programme trop chargé, mais la 
Faculté des Sciences en est responsable, car si l'on n'avait pas 
accepté ses propositions, la création de cet Institut aurait été 
refusée au Sénat. 

M. Bujard a son mandat renouvelé comme administrateur de 
l'Institut de Biologie et de Chimie médicales. 

Toutes les autres commissions sont également renouvelée& 

M. le Doyen lit une lettre du Dr. Geisendorf demandant que 
son cours soit honoré pour les 2 ou 3 heures qu'il donne effec
tivement. 

M. de Watteville précise que l'enseignement de M. Geisendorf 
est coordonne avec celui des Cliniques de gynécologie et d'obsté
trique. Il est impossible de donner le cours de propédeutique 
gynécologique en une heure seulement, et la proposition de 
M. Geisendorf d'introduire l'enseignement de l'examen gynécolo
gique est judicieuse. Les 3 heures qu'il demande sont motivées. 

M. le Doyen désire que l'on mette au point l'horaire de ce 
cours pour éviter des chevauchements. 

M. de Watteville propose d'introduire 3 heures au 7ème se
mestre. 

Une commission est nommée pour examiner les titres et tra
vaux du Dr. Plattner (MM. Mach, Martin et Bickel. Lu.u_<f .P lt--

M. Na~ille lit le rapport concernant la candidature du 
Dr. Guerdjikoff. Son opinion favorable est appuyée par MM. 
Frornmel, Grasset et Jentzer, qui ont eu l'occasion de Je.. voir/, D, :J-
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au travail. Il est important de le retenir à Genève. 
Les titres et travaux du Dr. Guerdjikoff sont acceptés 

par 22 oui, 1 blanc, sur 23 votants. 

M. Frommel propose les sujets de la leçon!d' épreuve du 
Dr. Wildersclrunith. La Faculté autorise M. Wilderschmith à pren
dre ses notes pour donner sa leçon, étant donné sa difficulté à 
parler le français. La leçon est fixée à la fin du semestre 
d'été. 

M. Martin renseigne encore la Faculté sur le cours de per
fectionnement de l'automne 1956, et propose que le Prof. Debré 
fasse une conférence sur un sujet de déontologie médicale. 

Séance levée à 18 h.55. 

* * 
* 



Séance de Faculté du 28 mai 1956 à 17 h.15. 

Présents : Monsieur le Doyen, lViJL Bamatter, BJ.umann, Bickel, 
.Bujard, Demole, Duchosal, Franceschetti, Frommel, 
Gautier, Held, Jentzer, Mach, Martin, Monnier, 
Morel, de ïVIorsier, Mozer, Naville, Rutishauser, 
Sarasin, Walthard, 

Excusés : MM. 1''avarger, Montant, Patry, Posternak, 

1. Le procès-verbal est lu et adopté. 

2. Communications du Doyen (voir annexe I) 

De plus : 
M. J:<7ernex a été élu Président du Collège des 

chefs de service de 1 1 Institut Dentaire pour la prochaine 
période administrative, 

La le 1on d'épreuve du Dr. Wllderschmith 
aura lieu à la fin du semestre. 

3, Lecture de la lettre de candidature du Dr. B'rangois Martin 
au titre de Privat-Docent, 

4, 

La commission est formée de MM. llaville, président, 
Morel et de Morsier. 

~;. Frommel insiste pour que les candidats au titre 
de P.D. indiquent les dates de leurs stages ou assistances, 
et donnent des résumés de leurs travaux principaux. 

Cours généraux du semestre d'hiver 1956/5? '.. 

on désire avoir une conférence d'un membre de la 
Faculté sur une personnalité médicale du XVI0 siècle. Parmi 
les noms prononcés, celui du Dr. J. Starobinski semble obtenir 
la pr·éfé rence. 

5, ?5° anniversaire de la fondation de l'Institut de 
medecine dentaire. 

Programme des manifestations publiques (annexe II) 



Communications du Doyen: 

l 0 Lors de la séance des professeurs ordinaires du 
9 mai dernier,Monsieur le Professeur Franceschetti a 
été désigné comme doyen et Monsieur le Prof• Poster
nak comme secrétaire,M•le Prof.Favarger comme vice
secrétaire de la Faculté pour la période administrati
ve du 15a7.56 au 150%58• 

2o',Lors de la Séance du Sénat du 17 mai 1956 ont été élus: 
en qualité de Recteur de l'Université:Monsieur le 
Professeur Paul Wenger,de la faculté des Sciences, 
actuellement vi~ecteur. 
en qualité de vice-Recteur;Monsieur le Professeur 
Jacques Courvoisier,actuellement doyen de la faculté 
de théologieô, 
en qualité de secrétaire du Sénat:Monsieur le Profes
seur J-Ae.Baumann<> 

3c1,Monsieur le Professeur PôGautier a donné sa démission 
de prof.ordinaire de clinique de pédiatrie pour le 
31 mars 1957• 
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Jvi. le Doven, approuvé par l 1asserr,blée unanime, 
estime que la participation financiers de la l<'aculté est 
une question de simple équité, puisque les fonds de la 
Faculté proviennent en partie des droits versés par les 
étudiants en médecine dentaire. 

M. Held explique que les dépenses pour cet anni
versaire ont été 15udg€ltées à fr, 1500. - environ pour lesquels 
on compte sur une subvention de l 1Etat. 

La Faculté décide d'y participer pour une somme 
de fr, 500. - au minimum, et jusqu'à 1000.- si nécessaire. 

6. Enseignement de la psychologie médicale. 

Rapport de liI. Morel, au nom de la Commission 
( annexe III). 

M. le Doyen remercie la commission et en réslLme 
les conclusions. 

M. de J/iorsier trouve 9ue ce projet introduit d 1un 
seul coup un trop grand nombre d enseignement; de la psy
chologie. Il propose qu I on le limite, pour le moment, à la 
psychologie clinique, pour laquelle le Prof, A. Rey lui 
para'!'.t pa rticulièren,ent indiqué. 

La psychologie expérimentale est déjà enseignée 
à la Faculté des Sciences; les cliniciens, neurologue et 
psychifttre en particulier, peuvent facilement se charger 
du reste. 

M. Baumann insiste sur 1 1 importance de donner aux 
étudiants un enseignement à chacun des degrés de leurs études. 
Il faut que cette psychologie soit adaptée à la médecine. 

M. E. i/1artin : la Comic,ission a souscrit à l 1una-
nimité à la sol"L,tion des 3 degrés correspondant à : 

1° degré : parall8le à la physiologie 
2° degré avec la propédeutique clinique, 
3o degré psychothérapie pendant les semestres 

cliniques. 

jl/i, Bickel demande que la Con:nüssion soit réunie 
à nouveau pour faire des propositions quant aux titulaires 
de ces enseignements, tout en évitant de réclamer 3 nomina
tions nouvelles. 

M. Rmmann explique que la Commission veut avant 
tout intégrer cet enseignement dans les cours correspondants. 
Il signale que M. Posternak, absent aujourd'hui, compte 
réclamer aussi un enseignement de statistique indispensable 
actuellement à la physiologie. 
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M. Fra.nceschetti propose de commencer, pendant 
1 ou 2 semestres, par un essai à un échelon; mais !VIM. Morel, 
Held, E. faartin, Frommel ne sont pas d 1accord sur l'échelon 
à choisir pour débuter. 

M. le Doyen résume la discussion et soumet à 
l 1assemblée les deux propositions principales 

a) essai à un échelon 
b) enseignement d'emblée en 3 degrés 

Cette derni0re est seule retenue par la Faculté 
qui décide de renvoyer la question à la Commission, avec 
mission de proposer des noms de titulaires pour les divers 
degrés de l'enseignement de psychologie_médica.le, et un 
progranc.me précis (nombre d 1heures, matiere des cours, ètc.) 

De plus, MM. Mach et de Morsier sont ajoutés à 
la di te Commission. 

7. Proportions individuelles : 

!Il. E, 1✓,artin signale le passage à Genève du Dr, 
J. Eourdillon, élève de notre Faculté, travaillant depuis de 
nombreuses années à Albany ( N.Y.) et tout pr~t à collaborer 
avec nous pour les échanges avec les U.S.A. 

M. Baumann rappelle l'existence d'une comrüssion 
permanente à cet effet, présidée par' lL Pasternak, et propose 
d'y signaler la chose, 

Séance levée à 18 h.35. 

+ 

+ + 



Séance de Faculté du 6 juin 1956 à 17 h.15 

Présents Monsieur le Doyen, MM. Frornmel, Demole, Bamatter, 
Fernex, Baumann, Baume, Ackermann, Nally, Bujard, 
Grasset, Jadassohn, Favarger. 

Excusés : MM. Held, Martin, Morel, t1 :ville, de Watteville. 

Monsieur le Doyen lit une lettre de Monsieur Martin décla
rant qu'il renonce à son enseignément de pharmacologie a l'Ins
titut dentaire. Le Doyen transmettra cette lettre au Départe
ment. 

Monsieur Fromrnel constate qu'il avait démissiô'né en son 
temps, car aucun enseignement utile ne peut être donné avec 
une seule heure de cours par semaine. 

Lecture est faite du procès-verbal de la séance précédente 
ainsi que d'une lettre de M. Held donnant son point de vue sur 
la réorganis8tion de l'Institut dentaire. La création d'un cer
tificat de post-gradué lui paraît opportune. 

M. Nally fait remarquer que la lettre de M. Held ne donne 
que son point de vue personnel et 

M. Fernex regrette l'absence de ce collègue qui souhaitait 
l'intégration des professeurs de l'Institut dentaire à la Faculté 
de Médecine. Cependant les autres professeurs de l'Institut ne 
sont plus persuadés que cette intégration soit possible ou souhai
table. 

MM. Ackermann, Baume, Fernex et Nally ont conféré ensemble et 
M. Fernex donne lecture des conclusions auxquelles ils sont par
venus. Il donnera copie de ce texte à la Faculté. 

M. Ackermann souligne encore la position un peu humiliante 
des dentistes vis-à-vis de la Faculté de Médecine. La population 
demande surtout de bons teclmiciens, di t-il. Il propose que 
l'Institut se sépare de la Faculté et forme une faculté autonome 
d'Odonto-stomatologie. Ainsi prendrait fin la situation désagréa
ble qui règne actuellement. Vu l'intérêt très moyen de la Faculté 
de Médecine pour l'Institut dentaire, l'incorporation des profes
seurs à la Faculté de Médecine paraît impossible. 

M. Bujard.juge la situation trop nouvelle pour qu'une déci
sion immédiate puisse être prise. 

M. Frommel souligne l'incompétence des professeurs de la 
Faculté de Medecine pour les problèmes qui intéressent l'Insti
tut dentaire et l'incompétence réciproque des professeurs de 
l'Institut dentaire pour les problèmes de la Faculté de Médecine. 
La proposition de séparation lui paraît intéressante, car une 
distinctior, claire est préférable. Cependant la création d'une 
nouvelle faculté créerait des difficultés sans fin. Il serait 
préférable de prévoir un Institut très autonome. 

M. Ackermann fait remarquer que la malaise entre la Faculté 
de Médecine et les Instituts dentaires n'est pas particulier à 
Genève. Si une Faculté odonto-stomatologique peut être créée 
à Genève, toutes les autres universités suivront. 
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Selon M. Baume, le recrutement des dentistes est difficile 
parce que l'art dentaire n'est pas au même niveau que la méde
cine, mais s'il n'y a plus assez de dentistes, les techniciens 
auront bientôt l'autorisation de pratiquer. 

M. Baume remet à chacun des membres de la Faculté un mémoire 
sur la reorganisation de l'Institut dentaire. 

M. le Doyen demande encore aux professeurs de l'Institut 
dentaire un "rapport d'introduction" avec l'exposé des proposi
tions de la majorité et de la minorité des professeurs de l'Ins
titut dentaire. 

Séance levée à 18 h.3o. 



Présents 

Excusés 

Séance de Faculté du 13 juin 1956 à 17 h.15. 

Monsieur le Doyen, MM. Bickel, Frommel, Naville, 
Gautier, Montant, Demole, Montandon, Walthard, 
Monnier, Rutishauser, Pasternak, Mach, Baumarm, 
Jentzer, Bujard, Franceschetti, Mozer, Grasset, 
Jadassohn, Duchosal, de 1/lorsier, Sara.sin, Favarger. 

de Watteville, Martin, Patry. 

Lecture est faite du rapport de la commission nommée pour 
étudier la succession du Prof. Gautier à la chaire de Pédiatrie. 
Ce rapport propose l'appel du Prof. Bamatter. 

M. Frommel fait remarquer que le Prof. Fanconi atteint bien
tôt la limite d'âge. Une assurance de M. Bamatter de rester à 
Genève au départ de M. Fancohi serait bienvenue. 

M. Franceschetti trouve inutile de demander cette assurance, 
car il ne faut pas exagérer avec les engagements que l'on de
mande aux nouveaux titulaires de chaires. 

M. Bujard demande si M. Bamatter gardera sa chaire de Pué
riculture et 

M. le Doyen propose de le nommer professeur de 5linique de 
Pédiatrie et de Puériculture. 

M. Mach estime qu'il faut le nommer professeur de Clinique 
de Pediatrie et le laisser décider du sort du cours de puéricul;i. 
ture. 

La Faculté disc11 te la question de savoir s'il faut introduire 
le terme de professeur de clinique et de policlinique de Pédia
trie, mais sur proposition du Doyen, elle y renonce, car il n'y a 
pas d'enseignement obligatoire de policlinique de pédiatrie. 

Lecture est faite d'une lettre de M. Martin proposant que 
M.,Junet lui succède pour l'enseignement de la pharmacologie à 
l'Institut dentaire, 

Messieurs Bickel et Rutishauser estiment opportun de nommer 
une commission tout en reconnaissant que le choix de M. Junet 
serait très heureux. 

Lecture est faite du rapport de M. Walthard sur la réponse 
à donner au Département à propos de la question de Felice sur 
l'enseignement de la chiropratique. Ce rapport conclut que cet 
enseignement n'est pas opportun. 

M. Bickel lit le rapport de la commission chargée d'étudier 
les titres et travaux du Dr. Plattner, candidat au titre de 
privat-docent. Ce rapport est très favorable au candidat et est 
accepté par 19 voix et 3 blancs sur 22 votants. 

M. Bickel lit ensuite le rapport de la corr.mission nommée 
pour étudier les titres et travaux du Dr. Chauvet, candidat au 
titre de privat-docent. Ce rapport est "également irès favorable 
au candidat et la candidature Chauvet est appuyée par plusieurs 
collègues. La Faculté accepte ce rapport par 22 voix sur 22 
votants. ,; 

1 
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M. Bickel lit encore le rapport de la 
du travail d 'habilitation du Dr. Arnold. 
par 2o voix sur 22 votants. 

commission au sujet 
Ce rapport est adopté 

M. Franceschetti pose g_uelg_ues g_uestions au sujet de la 
cession à la chaire de Chirurgie, demandant en particulier 

8
~~f

est exact g_ue des candidats étrangers ont été pressentis et 2 

g_u'il y a eu des refus, et s'il est exact g_ue la commission ait 
voulu imposer à un candidat éventuel la collaboration de tel ou 
tel chirurgien. 

M. Bujard répond au nom de la commission g_u'en effet un can
didat étranger s'est désisté à la dernière minute, mais g_ue ja
mais la commission n'a imposé de collaboration, g_u'elle a simple
ment demandé si le candidat accepterait ou non tel collaborateur. 

M. Franceschetti estime g_u'il faut être très prudent à ce 
sujet: une simple demande dans ce sens constitue déjà une hypo
t':l.èg_ue. L'importance de la chaire de chirurgie est trop grande 
pour g_u'on néglige de prendre toutes les précautions possibles. 

M. Buj ard précise que la cause du refus ne f;ii: vient certai.
nement pas de cette demande de collaboration. 

MM. Bickel et Mach insistent aussi sur la nécessité de ne 
pas hypotheg_uer l'avenir et précisent que telle est bien l'opi
nion de la commission. 

M. Jentzer souligne encore g_ue tous les candidats examinés 
sont chirurgiens des hôpitaux et agrégés des hôpitaux, ce g_ui 
donne une certitude g_uan t à leur formation générale de chirur
giens. C'est là l'immense avantage de la chirt1rgie française. 

Séance levée à 18 h.3o. 

* * 
* 



25 juin 1956 

Leçon d'Epreuve de P.D. 

de Mo Wilder Smith,Dr Sc• qui a déja été accepté sur 

titres et dispensé du travail d'habilitation• 

Sont présents: M,M. Le Doyen Chatillon,Baumann,Favarger, 

Bujard,Posternak,Frommel,Patry,Walthard. 

Monsieur Wilder Smith a tmré au sort le sujet: 

"Chimiothérapie du Diabète" 

sur lequel il fait une leçon• 

A la suite de celle-ci les professeurs réunis ont décidé 

d'accepter cette leçon qui permettra a M,Wilder Smith 

d'égre agréé comme Privat-Docent a La Faculté de Médecine 

avec l'autorisation du Département,le candidat n•é~ant pas 

posteur du titre a_e docteur de notre urciversi té, 

Le Doyen: 



Séance de Faculté du 25 juin 1956 à 17 h.15. 

Présents 

Absents 

Monsieur le Doyen Chatillon, MM. Naville 
Martin, Montant, Mozer, Patry, de Morsie; . , >· 
Jadassobn, Bujard, Grasset, Jentzer, Oltr:.mWalth-. 
Baumann, Posternak, Favarger, Mach, Duchosa~re, 
Rutishauser, Demole, Franceschetti, Brocher 'p 
Bickel, Monnier, Bamatter, Gautier, Sarasin: . ro:mmei, 

MM. de Watteville, Montandon. 

M. Grasset donne des informations à la Faculté au sujet 
du Congres international sur la poliomyélite qui aura lieu à 
Genève du 1er au 8 juillet 1957. Il demande à la Faculté son 
appui et son concours. 

M. Bujard lit le rapport de la Commission chargée d'étudier 
la succession du Prof. Jentzer à la chaire de Clinique chirurgi
cale. Cette lecture dure de 17 h.26 à 18 h.18. 

M. Patry affirme son respect des usages de la Faculté et 
précise qu'il n'est pas candidat. Il ne le serait que s'il con
naissait les conditions de cette candidature. Dans une entrevue 
qu'il a eue avec M. Rudler, ce dernier lui a précisé qu'il était 
un candidat éventuel. M. Patry lui a demandé si son chef, le 
Prof. Monoq.,était au courant. Sur sa réponse négative, il lui 
a conseillé de conférer avec son chef. M. Patry demande à la 
Faculté si elle est sûre de l'acceptation de M. Rudler. 
M. Patry voit une erreur dans le titre du rapport, ce n'est pas 
toute la chirurgie qui est en cause, c'est la chaire de clJ.nique 
chirurgicale. Il se demande s'il ne faudrait pas étudier en tout 
premier lieu une réorganisation de la chaire de clinique chirur
gicale. 

M. le Doyen fait remarquer que tout le monde est d'accord; 
il s'agit bien de la chàire de clinique chirurgicale, et il rap
pelle que la Faculté a décidé de ne pas morceler la chaire de 
clinique chirurgicale. 

M. Martin dit qu'il faut bien peser les garanties offertes 
par la candidature Rudler. Il n'est pas seulement le Parisien 
brillant, il est réservé et consciencieux comme un homme du Nord 
qu'il est. S'il venait, ce serait extrêmement heureux. Il est 
très nettement au-dessus des autres candidats possibles. 

M. Francheschetti remercie la Commission du rapport qu'elle 
a fourni. Il estime que c'est un modèle de travail et d'objec
tivité. Il désire l'opinion des chirnrgiens qui ne sont pas 
de la Commission. 

M. Montant fait observer que les chirurgiens n'ont pas eu 
l'occasion de connaître la liste des candidats possibles: Il 
connaît MM. Rudler et Latarjet. Ce dernier promet énormément 
sans avoir encore toute l'expérience de Rudler. Il demande 
aussi à la Faculté de tenir compte de la valeur professionnelle 
des candidats. M. Latarjet est probablement mieux préparé à ce 
point de vue. Le caractère des candidats a de l'importance. Il 
désire savoir ce que la Commission sait à ce sujet. 
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M. Bujard précise que M. Rudler est d'un caractère très 
agréable. Selon M. Hamburger, c'est un esprit fin, ouvert et 
d'une amabilité indiscutable. 

M. Montant demande quel sera son sort à l'arrivée du nou
veau titulaire et espère obtenir quelques améliorations, comme 
des jours d'entrée fixes pour le second service. Il lui serait 
pénible d'aller quémander un privilège à un nouveau titulaire 
étranger. 

M. Bujard pense que la Commission ne peut pas faire de pro
messes à M. Montant, mais que l'on peut envisager favorablement 
ces améliorations. 

Eour M. Rutishauser le moins que l'on puisse dire c'est que 
les droits de M. Montant et des autres chirurgiens ne seront pas 
touchés. M. Rudler n'est pas un chicaneur, il désire collaborer, 
mais on ne peut pas lui imposer des conditions préliminaires. 

M. Bickel estime que tout ceci est une question d'ar-range
ments entre les professeurs. Une décision définitive est dange
reuse. Il faut penser avant tout aux étudiants et à assurer les 
entrées nécessaires à la chaire de chirurgie. 

M. Montant se demande encore si la Faculté ne pourrait pas 
attribuer l'enseignement de la traumatologie au 2ème service. 

M. Bickel pense que lorsque le professeur de clinique chi
rurgicale sera nommé, la chose pourra être discutée; il ne serait 
pas correct de décider un changement de ce genre juste avant 
l'arrivée du nouveau titulaire. 

M. Franceschetti propose que la Faculté assure M. Montant 
de son soutien dans les demandes légitimes qu'il formulera par 
la suite. 

M. Montant remercie de cette assurance qui lui donnera plus 
d'aisance pour discuter avec M. Rudler. 

M. Mach précise encore certains points au sujet du caractère 
de M. Rudler, qui est un homme sobre et réservé, un "très chic 
type", d'une correction très grande et également d'une grande 
générosité. Il comprend que M. Montant désire être appuyé par 
la Faculté et propose que la Commission réunisse ce collègue et 
le nouveau titulaire pour discuter de l'arrangement désiré par 
M. Montant. 

M. Patry connaît tous les chirurgiens suisses, mais a tra
vaillé plus particulièrement avec le Dr. Calame qu'il a beaucoup 
apprécié. M. Latarjet lui a fait très bonne impression, M. Rudler 
aussi, mais il ne peut cependant pas donner un avis très motivé. 
Il demande aussi d'avoir un peu plus l'occasion d'avoir des mala
des cliniques. S'il ne pouvait plus opérer, il devrait se reti
rer de la chirurgie. 

M. Duchosal précise que ni M. Rudler ni d'autres n'ont fait 
de chirurgie cardiaque. M. Rudler espère en faire, mais n'a pas 
encor.e d'expérience personnelle. On serait en retard à Genève 
dans1 ce domaine et en particulier sur Lausanne. Il désire aussi 
que son service de cardiologie ne souffre pas de l'arrivée du 
nouveau titulaire. 

M. Mach dit que M. Rudler a déjà opéré environ 150 chiens 
en guise de préparation à la chirurgie cardiaque. 
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M. Pasternak renseigne la Faculté au sujet de la solution 
qui est entrevue concernant la chirurgie expérimentale. Elle 
pourrait s'abriter temporairemenidans les nouveaux laboratoires 
de zootechnie que l'Ecole de Médecine demande depuis plusieurs 
années au Dépattement des Travaux publics; mais ce n'est qu'une 
solution d'attente. 

M. Montant constate que les candidats suisses sont mis en 
second rang. Si'l'on devait en revenir à l'un d'eux, il recom
mande M. Calame et espère que de toute façon il sera pris dans 
la nouvelle équipe. 

M. Bujard répond encore 8 une question de M. Gautier, en 
disant que l'on peut être sûr que M. Rudler acceptera. 

M. Baumann demande que la Faculté soutienne également MM. 
Patry et Duchosal lorsqu'il s'agira d'établir un arrangement 
entre les diverses chaires de chirurgie. 

M. le Doyen précise que la Faculté agira envers MM. Patry 
et Duchosal comme envers M. Montant. 

M. Walthard ayant demandé si le nouveau titulaire posera 
encore des conditions, 

M. le Doyen fait remarquer que les conditions de traite
ment ne regardent pas la Faculté, pas plus que les modifications 
dans l'administration de la Clinique chirurgicale, qui sont du 
ressort de la Commission de l'Hôpital. Les questions de crédit 
dépendent en revanche du Gouvernement. 

La séance générale est levée à 19 h.o5. 

* * 
* 



Genève, le 12 novembre 1956. 

RAPPORT 

Concerne : leçon d'épreuve du Dr Edouard ARNOLD, médecin-chef du 

sanatorium populaire genevois de Montana, à l'amphithéâtre 

des policliniques. 

Sujet tiré au sort "Les modifications de la tuberculose 

Sont présents !/Il.VI., 

prof. 

prof. 

prof. 

prof. 

prof. 

prof. 

prof. 

prof. 

pulmonaire après le traitement 

chimio thé ra pique" 

Eric Martin, .doyen 

J.C, Rudler 

K.M. Walthard 

F. Chatillon 

J .A. Baumann 

J. Posternak 

E. Bujard 

A. Montandon 

L'assemblée est très clairsemée. 

A la suite de la leçon, les professeurs réunis ont 

décidé à l'unanimité de proposer au Bureau du Sénat 

la nomination du Dr Arnold comme privat-docent à la 

faculté de médecine. 

~ E:ric· MARTIN 

Doyen 



Séance de Faculté du 29 octobre 1956 à 17 h. 

Présents 

Excusés 

Monsieur le Doyen Eric Martin, Messieurs Montant, 
Walthard, Jadassohn, de Morsier, Bamatter, Gautier, 
Naville, Chatillon, Bujard, Franceschetti, Mozer, 
Duchosal, Rudler, Mach, Pasternak, Montandon, Demole, 
Oltramare, Morel, de Watteville, Grasset, Favarger. 

Messieurs Bickel, Baumann, Patry. 

La séance débute par quelques paroles d'introduction de 
Monsieur le Doyen Martin, qui rend hommage au dévouement et aux 
services rendus par son prédécesseur, Monsieur Chatillon. Il 
adresse également des paroles de bienvenue à M. Rudler. Le Doyen 
s'efforcera dans les séances de Faculté de ne pas liquider seule
ment les problèmes courants, mais de s'attaquer aux problèmes fon
damentaux. 

Tous nos collègues ont reçu une lettre de M. Gysin concernant 
les relations des professeurs de l'Université avec la CIA. Le 
Doyen nous &~nonce que le Président Borel s'occupe de la question. 

M. Franceschetti désire être remplacé à l'Académie suisse 
des Sciences médicales. Ce remplacement sera assuré par M. Mach, 
déjà suppléant, et M. Montandon deviendra suppléant. 

M. le Doyen Martin dit son intention de démissionner de la 
Commission du Cours de Perfectionnement et demande aux autres mem
bres de cette Commission de bien vouloir continuer à en faire par
tir. Il demande en particulier à M. Mozer de bien vouloir étudier 
l'organisation de l'enseignement post-universitaire. 

M. Montandon regrette beaucoup le départ de M. Martin, dont 
le dynamisme a assuré le succès des Cours de Perfectionnerrent. 

M. le Doyen fait part à la Faculté du désir de M. Rudler de 
retarder sa leçon inaugurale jusqu'au début de janvier, ce qui est 
accepté. 

En ce qui concerne les cours généraux de l'Université, 
M. Rudler a bien voulu accepter de faire une conférence sur les 
grands brûlés. Un des prochains sujets des cours généraux sera 
l'hérédité et la génétique. M. Franceschetti est d'accord de col
laborer à l'organisation de ces cours. 

M. le Doyen fait encore part du désir de la Faculté des 
Sciences de pr8ndre contact avec des institutions internationales 
qui s'occupent de recherches, telles que le Battelle Memorial Ins
titute. Pour la Faculté de Médecine, il serait intéressant d'avoir 
un contact meilleur avec l'OMS, ce qui pourrait être réalisé, par 
exemple, lors de réceptions. 

Prix Humbert: Le réglement du prix Humbert est modifié. Il 
ne sera plus distribué que tous les 2 ans et les candidats pour
ront faire partie de tous les services cliniques et des instituts 
de recherches. La Faculté prend acte de cette décision. 

Comptes de la Faculté : M. Walthard lit le rapport des véri
ficateurs des comptes et exprime, ainsi que toute la Paculté, sa 
gratitude à, M. Chatillon pour l'augmenta tian du capital de 3o. ooo 
francs, augmentation qui s'est produite pendant son décanat. 
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M. le Doyen lit une lettre de M. Franceschetti proposant que 
M. Klein soit nommé chargé de cours de genetique humaine ou 
médicale. M. Klein est déjà chargé de cours à Bâle. 

M. Morel appuie vivement la proposition de M. Franceschetti. 
Ce cours com~lerait une lacune importante de notre enseignement. 
Appuyé par MM. Mach et Chatillon, M. Morel estime préférable le 
terme de génétique médicale qui éviterait toute confusion avec 
les cours qui se donnent à la Faculté des Sciences. Une commis
sion est nommée comprenant M. Morel COITilll.e président, MM. Bamatter 
et Franceschetti. 

Privats-Docents.- M. le Doyen estime qu'il faudrait utili
ser davantage les privats-docents et même dans certains cas les 
charger d'enseignements officiels. 

Il lit une lettre du Dr. Guerdjikoff demandant de changer le 
sujet de sa thèse d'habilitation et de le remplacer par un sujet 
plus actuel intitulé "Etudes récentes sur les risques de satur
nisme dans les fabriques d'accumulateurs en Suisse Romande". 
La Faculté accepte ce changement. 

Les rapports de commissions sur les candidatures des Dr. 
François Martin, Fabre et Erwin Wildi sont lus respectivement 
par MM. Naville, Mach et Morel. Itts concluent tous à l'admissi
bilité des candidats à subir les épreuves et ces candidats sont 
acceptés par 19 oui et 1 blanc sur 2o votants. 

M. le Doyen Martin lit une lettre de candidature du 
Dr. Schifferli au titre de privat-docent. 

M. Morel fait remarquer qu'il n'y a pas de privat-docent en 
psychiatrie et que cela lui serait très utile d'en avoir un,en 
particulier pour l'enseignement propédeutique. La commission est 
formée de MM. Morel et de Morsier, et Franceschetti comme président. 

Commission pour le psychologie médicale et la psychothérapie.
M. le Doyen propose que M. Bamatter le remplace dans cette commis
sion. 

M. Morel propose également d'y adjoindre M. Pasternak. 

Commissions de la radioactivité.- M. Mach lit le rapport 
des commissions nommées à cet effet. Ces rapports renseignent la 
Faculté sur les diverses réunions qui ont eu lieu entre les repré
sentants des Facultés,de la Commission genevoise de radioactivité 
et du Radium-Institut. Le rapport de la commission demande à 
la Faculté de réfléchir à la nature de l'organisme qui doit s'oc
cupJer de la radioactivité à Genève. 

M. Pasternak précise que la Faculté doit dire en particulier 
si elle désire une fondation ou un institut analogue à l 'Institut 
Kocher de Berne. Il préfererait personnellement que soit créé un 
institut dépendant des Facultés. 

M. de Watteville appuie la proposition de M. Postennak et se 
demande comment une fondation pourrait collaborer avec l'Hôpital, 
puisqu'il s'agit d'héberger des malades pour quelques jours. Il 
y aura même des difficultés avec un institut universitaire; il fau
drait~ séparer la partie hospitalière des laboratoires de re
cherches. 

M. MontanA.ipréfère aussi un institut rattaché à l'Hôpital, 
et signale combien sont importantes les protections nécessaires 
dans certains cas. Seul un institut particulier peut s'en charger, 
et dans l'organisation de cet institut, le bien des malades doit 
primer sur les recherches. 
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M. Grasset croit aussi qu'une fondation est inopportune, 
et d'ailleurs sur quoi serait-elle fondée, puisque l'aspect fi
nancier n'est pas réglé? 

M. le Doyen pense qu'il faut tout d'abord parer au plus 
pressé et voir ce qu'on peut faire pour les deux prochaines an
nées. Il se demande si un institut du genre de celui de Berne 
pourrait s'occuper des malades et c'est ce qui presse le plus. 

M. Pasternak estime que l'institut projeté devrait surtout 
centraliser les moyens de recherches et de protection coûteux, 
car nous ne pouvons nous payer le luxe d'avoir deux équipements 
de ce genre à Genève. Il faudrait certainement un compromis avec 
la Faculté des Sciences. 

M. Mach fait observer qu'on ne peut liquider la question ce 
soir même, mais il constate que la Faculté répugne à donner trop 
de pouvoir à une fondation qui serait le successeur de l'Institut 
du Radium. Il pense que les malades dangereux par leurs radia
tions peuvent très bien être isolés des autres, précisément dans 
un institut spécialisé qui s'occuperait aussi de recherches. 

M. Chatillon pense qu'il faut prévoir un bâtiment ad hoc 
dans le cadre de la reconstruction de l'Hôpital. Comme il y a 
des lits, cet institut devrait être près de l'Hôpital. 
M. Mozer,pense aussi qu'il serait extraordinaire d'obliger les 
malades à quitter l'Hôpital pour les traitements radioactifs. 
D'autre part il est très déplaisant d'avoir dans chaque service 
des malades irradiés. Il insiste sur le danger du système actuel 
où le contrôle est presque inexistant. 

M. de Wattegille insiste aussi sur la nécessité d'avoir un 
service spécialisé dans le cadre de l 'Hôpital et propose de cen
traliser déjà maintenant les traitements radioactifs. 

M. le Doyen Martin conclut en disant que c'est un problème 
urgent ~t qu'il devrait y avoir une certaine séparation entre le 
centre d'études et le centre de traitements. La commission de
vrait se renseigner sur ce qui a été réalisé ailleurs et devrait 
rapporter la-dessus à la prochaine séance. 

La conclusion de cette première discussion est que la Faculté 
est extrêment réservée au sujet de la fondation prévue dans le 
premier projet. 

Etudiants américains.-
M. Bujard lit le rapport de la Commission des équivalences 

concluant au maintien du Comité de Boston. Il faudrait demander 
au Dr. Hamburger si l'on peut élever la taxe d'inscription des 
étudiants pour payer les frais de secrétariat. 

M. le Doyen et M. Pasternak expliquent les avantages qu'il 
y a à maintenir la Commission de Boston. C'est une garantie en
vers les Américains de la qualité des étudiants choisis par Genève 
et les étudiants qui sortent de chez nous bénéficient également 
de l'existence de ce comité. 

M. Wal thard appuie 1 'idée d'augmenter les taxes d'inscription 
car la Faculté ne peut payer les 6.000 Fr. nécessaires aux frais 
de secrétariat de Boston. 

Sur proposition de M. Bujard, les leçons d'épreuves pour 
privats-docents auront lieu dorénavant à 11 h.15. 

Séance levée à 18 h.5o. 



Séance de F~culté du 9 novembre 1956, à 17 heures. 

Présents 

Excusés 

Monsieur le Doyen E. Martin, Messieurs de Morsier, 
Naville, Franceschetti, Morel, Bamatter, Gautier, 
.Montant, Montandon, Walthard, Fernex, Oltramare, 
Baumann, Rutishauser, Brocher, Posternak, Demole, 
Rudler, Bujard, Chatillon, Mach, Mozer, Sarasin, 
Jadassohn, de Watteville, Frommel et Favarger. 

Bickel, Held. 

Monsieur le Doyen annonce à la Faculté qu'il a proposé 
au Bureau du Sénat d'offrir des bourses aux étudiants hongrois 
réfugiés. Une décision sera prise en accord avec les autres uni
versités suisses. 

Le Doyen insiste pour que les cours soient interrompus 
lors des leçons de privat-docents, car il y a très peu de monde 
en général, et en particulier à la leçon d'épreuve du Dr. Arnold. 

M. Rutishauser demande s'il n'est pas possible de chan
ger de jour ces leçons d'épreuve pour que cela ne tombe pas tou
jours sur la même heure de cours. 

M. le Doyen félicite M. Gautier qui vient de fêter ses 
7o ans. 

Le Doyen fait part du désir de l'Association des Méde
cins du Canton de se rapprocher de la Faculté et de s'intéresser 
à la préparation des médecins. Le Doyen s'efforcera d1garder le 
contact, car l'Association des Médecins peut être d'une grande 
aide pour co:œtruire l'organisation médicale de demain, en parti
culier en ce qui concerne les problèmes de déontologie. 

La Confédération a prévu 3o millions pour les recherches 
nucléaires universitaires; la presque totalité s'en va aux Insti
tuts de Physique. M. Sarasin a été convoqué par M. Zuppinger, à 
Berne pour discuter sur la reparti tion de cette somme, dont une y 
partie devrait revenir aux Instituts de Radiologie./ûlfê ,,,._ ,-~ &<t•ù) 

Pour éviter toute contestation dans l'interprétation 
de l'art. 12 de la Faculté de Médecine, le Doien propose de le 
compléter de la façon suivante : "sont admis a postuler le certi
ficat de fin d'études médicales, les étudiants immatriculés à la 
Faculté de médecine porteurs: 

du baccalauréat ès sciences médicales de l'Université 
de Genève obtenu dans les conditions requises par 
l'art. 54~' 

La Faculté se déclare d'accord. 
Le Doyen se demande encore s'il faut conserver la licence 

et propose de traiter ce problème en une séance prochaine, car il 
paraît préférable de si;ipprimer ce diplôme au rabais. 

Etudiants étrangers : Le Doyen insiste sur l'importance 
de ce problème pour notre réputation. Un article récent du Time 
(New-York) est très sévère sur la valeur des médecins américains 
formés à l'étranger. Le Doyen lit une lettre d'un étudiant améri
cain consacrée aux différences entre l'enseignement aux Etats-Unis 
et à Genève. Si certaines disciplines sont développées autant et 
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même mieux à Genève qu'aux Etats-Unis, d'autres en revanche de
vraient être traitées plus à fond, de l'avis de cet étudiant. 
Plusieurs suggestions développées dans cette lettre paraissent 
intéressantes à la Faculté. 

M. Rutishauser insiste sur la nécessité impérieuse 
d'exiger une bonne connaissance du français des étudiants améri
cains. Comment leurs études pourraient-elles être complètes 
s'ils ne comprennent pas les cours ou même les questions d'exa
mens? 

Pour M. Cm.tillon, il faut exiger le français aux exa
mens. 

Pour M. Montandon, une cause essentielle de mauvaise 
préparation réside dans l'impossibilité d'un contact direct avec 
les malades. 

M. Rudler a déjà pu constater combien les étudiants 
avaient peu d'experience clinique et combien il est nécessaire 
de leur faciliter le contact avec les malades. 

M. Montar,t fait cependant observer que ce sont souvent 
les étudiants qui ne veulent pas se rapprocher de la clinique et 
participer aux colloques. 

Enfin, M. Rutishauser constate que pour exiger plus de 
contacts entre les cliniques et les étudiants, il faudrait davan
tage d'assistants rétribués pour s'occuper des étudiants dans ce 
sens. 

M. Demole lit son rapport concernant la question des 
examens. Apres l'avoir remercié, on passe à la discussion de 
certains points. 

M. Baumann relève que les choses vont beaucoup mieux 
depuis que M. Demole s'occupe des examens. Du reste, d'après 
le Doyen, il n'est pas question d'en revenir à l'ancien système 
et d'admettre que les étudiants fixent les groupes et les dates 
d'examens. Il demande à chacun de ne pas céder aux réclamations 
des étudiants qui désirent modifier les dates. 

Selon M. de Watteville, c'est un scandale que les Confé
dérés paient davantage de droits d'inscriptions que les étrangers. 

Mais M. Chatillon fait part de l'opposition formelle du 
Conseil d'Etat devant toute proposition d'augmentation des taxes 
pour les étrangers. La somme d'ailleurs est importante et ne peut 
guère être supportée par la Faculté. Si l'examinateur et le juré 
ne reçoivent qu'un franc cinquante chacun par examen, la dépense 
serait de Fr. 7'500.- seulement pour les examens finals. 

M. Franceschetti travaille toujours seul et ne demande
ra la participation d'aucun juré tant qu'on ne pourra pas les ré
tribuer. Il estime nécessaire de revenir à la charge auprès de 
l'Etat, car dans les conditions actuelles, l'examen n'est pas sem
blable à l'examen fédéral. La Faculté à l 'unanirni té charge le 
Doyen de reprendre la question devant le Sénat et auprès de l'Etat. 

Les étudiants étrangers ne peuvent faire suffisamment 
de stages.chez nous. Si l'on continue à autoriser les stages à 
l'étranger, il faudrait au moins conna'.l.tre la valeur de leur tra
vail et contrôler les endroits où les stages sont faits. On 
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pourrait demander à ceux qui surveillent les stages de remplir 
une formule avec quelques renseignements sur la qualité du tra
vail effectué, 

La lettre de M. Gysin concernant la CIA a retenu l'at
tention du Recteur. Monsieur Borel en a été nanti et une commis
sion discutera de cette question cette année encore avec Messieurs 
Borel et Grasset. 

Le Doyen pense qu'il faut d'abord attendre,avant d'inter
venir, de voir si vraiment la chose ne tombe pas dans l'oubli. 

Pour M. de Morsier, la Faculté devrait manifester son 
désir d'un changement et M. Rutishauser constate que nous devons 
tous nous essouffler jusqu'a 7o ans pour être retraités, ce qui 
dans bien des cas est abusif. 

Le Doyen écrira une lettre pour faire part du désir 
de la Faculté que l'étude de cette question soit poursuivie. 

Le Doyen se préoccupe du déi:art de quelques-uns de nos 
collègues dans 2 ans et demande à M. Naville de nous faire un ex
posé sur les tâches pratiques du professeur de médecine légale 
et les particularités de son enseignement. 

M. Naville donne à la Faculté tous les renseignements 
désirés. Une commission pour l'étude de cette question sera cons
tituée lors d'une prochaine séance. 

M. Rutishauser souligne l'énormité du champ de la méde
cine légale et se demande comment M. Naville envisage cet ensei
gnement pour son successeur. 

Pour M. de Morsier la fonction de directeur de l'Insti
tut de Médecine legale, de professeur de médecine légale, n'est 
pas liée à celle de président de la commission de surveillance 
psychiatrique. Il faudra probablement deux nouveaux titulaires. 

M. Frommel lit le rapport de la commission sur la can
didature du Dr. Junet au titre de chargé de cours et conclut que 
sa nomination s'impose. 

M. Morel lit le rapport sur la candidature du Dr.Klein 
au titre de charge de cours de génétique humaine. Ce rapport 
conclut également que la nomination du Dr. Klein doit être deman
dée. 

Enfin, M. Franceschetti lit le rapport de la commission 
sur la candidature du Dr. Schifferli au titre de privat-docent. 
Ce rapport est également favorable au candidat et la Faculté 
accepte les titres du Dr. Schifferli, 

·séance levée à /Il .c0 

* * 
* 



Séance de Faculté du lundi 17 décembre à 17 h. 

Présents 

Excusés 

M. le Doyen Martin, MM. Morel, Demole, Bujard, 
Chatillon, Bamatter, Mozer, Pasternak, Brocher, 
Naville, Rudler, de Morsier, Sarasin, Bickel, 
Baumann, Mach, Fernex, Montant, Duchosal, 
Jadassohn, Walthard, Franceschetti, Favarger. 

MM. de Watteville, Gautier, Montandon. 

M. le Doyen fait part d'une lettre de M .. Sorel demandant 
que les absences des professeurs soient annoncées au Doyen ou 
à l'instance prévue dans le réglement. Les absences ne sont 
admissibles que pour des raisons importantes. Toute absence 
dépassant une semaine doit être annoncée. 

M. le Doyen donne des renseignements sur la cérémonie de 
création de la Faculté de Médecine de Rennes où il était invité 
et rappelle que les difficultés que nous avons sont encore bien 
supérieures dans les universités qui ont beaucoup d'étudiants. 

La leçon inaugurale de M. Rudler est fixée au 23 janvier 
1957 à 11 h.15. Le Doyen demandera au Recteur d'inviter le 
Doyen Binet, qui serait heureux de pouvoir y assister. 

La Faculté accepte la demande de M. Baumann d'acheter un 
volume de "Ergebnisse der Anatomie" et un volume de "Mollendorff's 
Handbuch für mikroskopische Anatomie". 

Le Doyen fait part de la démission du médecin cantonal à 
peine nommé. La Faculté enregistre cette démission avec regret 
et espère qu'une solution sera trouvée. 

M. Pasternak précise que cette démission est due au moins 
en partie au fait que le cahier des charges primitivement prévu 
a été beaucoup augmenté sans compensation équivalente. 

M. Blanc a téléphoné à M. Demole au sujet de la durée des 
examens finals cantonaux. Deux mois seulement sont prévus pour 
les candidats cantonaux, alors que les fédéraux ont trois mois. 
M. Demole propose que l'on accorde deux mois et demi, ce qui est 
accepte. 

M. le Doyen lit la lettre adressée par la Faculté à M. Gysin 
pour le remercier de ses efforts en ce qui concerne les relations 
des professeurs avec la CIA et fait part des décisions de la 
réunion du groupe A organisée par M. Gysin. 

A la dernière séance du Sénat, le Recteur a promis de s'em
ployer avec énergie pour faire aboutir les demandes des profes
seurs. 

A propos d'une lettre de M. Treina sur le statut des chiro
praticiens, le Doyen demande à la Faculté de compléter la repré
sentation de la Faculté à la commission pour le chiropratique. 
MM. Montant et Walthard seront délégués; MM. Patry et Sarasin 
seront suppléants. 

M. Bamatter précise que les chiropraticiens n'ont pas d'exa
men à faire à Genève et que l'on accepte simplement ceux qui ont 
un diplôme d'une école américaine reconnue par l'Etat. 

M. Montant estime que c'est une plaisanterie de faire par
tie de cette commission. Nous ne parlons pas le même langage que 
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fe'.l chiropraticiens et nous n'avons pratiquement aucun droit de 
contrôle. 

M. Baumann pense que des membres de la Faculté devraieht 
assister a un examen quand cela ne serait que pour montrer aux 
candidats combien leurs connaissances s'écartent de l'anatomie 
véritable. 

M. Bickel craint que toute critique de la chiropratique ne 
soit consideree comme une attaque, qu'elle constitue une réclame 
pour les chiropraticiens, et dans ce cas la médecine véritable 
est certaine d'avoir le dessous. 

Cas de l'étudiant Vali: M. le Doyen lit une lettre du 
Doyen Chatillon laissant entrevoir à Vali qu'il pourrait obtenir 
le certificat de fin d'études médicales s'il se montre un étu
diant remarquable. Vali s'est montré un étudia.nt très moyen et 
à la suite du préavis des professeurs de l'Ecole de Médecine, 
la Faculté décide que nousapouvons déclarer qu'il a de nouveau 
droit au certificat. Cet étudia.nt a échoué deux fois et malgré 
les conditions défavorables dans lesquelles il a passé ses exa
mens, il faut lui refuser la possibilité d'orotenir le certificat. 
Les professeurs de l'Ecole de Médecine lui avaient d'ailleurs 
annoncé qu'il devrait obtenir une moyenne de 5 à son examen pour 
que son admissibilité au certificat soit rediscutée. 

M. Bickel lit son rapport sur le problème des thèses. Les 
difficultés que nous rencontrons se présentent partout. Elles 
proviennent a) de l'augmentation du prix des thèses qui a conduit 
la plupart des universités d'Europe à ne pas exiger des thèses 
publiées, mais seulement polycopiées. Il y a des différences 
entre la Faculté de Médecine et les autres facultés, le doctorat 
ne signifie rien en médecine. Aux Etats-Unis on n'a plus de thèse 
à présenter pour devenir M.D. b) Du nombre des étudiants en mé
decine qui est plus important que dans les autres facultés. Nous 
ne pouvons accepter de faire proprement autant de thèses qu'il 
serait nécessaire. (M. le Doyen Martin a examiné récemment une 
trentaine de thèses dont 2o ne valaient rien et étaient inadmis
sibles). Certains professeurs, déclare M. ,Bickel, ne veulent que 
de bonnes thèses et cela constitue 6 mois"un 1 an de travail, ce 
qui est impossible à généraliser. Souvent les candidats ne sa
vent pas le fran,,ais. A Berne, les thèses en anglais sont accep
tées si le professeur dirigeant est d'accord avec la rédaction de 
l'étudiant. S'il faut récrire une grande partie des thèses, 
c'est une surcharge inadmissible pour les chefs de cliniques. 
A Berne la thèse est obligatoire, mais pour les thèses médicales 
on peut ne publier qu'un fragment de quelques pages qui constitue 
souvent un résumé plus propre que la thèse elle-même; lui seul 
doit être dépos~ en 250 exemplaires. On peut aussi déposer la 
thèse sous forme de microfilms, dont des copies peuvent être en
voyées à ceux qui les demandent. A Lausanne, les thèses doivent 
être imprimées in extenso, mais il semble que les étudiants des 
Etats-Unis reçoivent automatiquement le doctorat sans présenter 
de thèses, '\iiifl anal og4-e È, ee..~i se"~-~s-Yai&. La 
question n'est pas encore réglée, semble-t-il. 

M. le Doyen pose 3 questions: Peut-on supprimer la thèse? 

, t,l- ~--, .,,____,'t.f< ~ ~·.k, ~ ~- ' 
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Peut-on renoncer à la publier? ou sinon comment améliorer les 
th~ses? 

M. Bickel estime que la suppression devrait être discutée 
par les doyens des universités suisses. 

M. Mach constate qu'il n'y a pas suffisamment de monde dans 
les clin'iques pour s'occuper des thèses, d'où l'existence des 
"officines à thèses". Il faudrait donc un personnel pour les 
thèses, sinon on devrait rendre celles-ci facultatives. 

M. Baumann fait remarquer combien la préparation d'une 
thèse est souhaitable, c'est la seule possibilité que l'étudiant 
ait de faire un travail personnel. On ne devrait pas accorder 
de titre de docteur sans thèse. 

Pour M. le Doyen également la thèse représente le seul tra
vail personnel des étudiants en médecine, alors que dans les au
tres facultés, il n'en est pas ainsi grâce aux travaux de sémi
naires ou de diplômes. Il serait extraordinaire qu'un étudiant 
ne parvienne pas à faire une thèse au moins convenable. On de
vrait exiger au cours des stages la rédaction d'observations 
correctes et l'exécution de recherches bibliographiques. Il se
rait souhaitable de pouvoir accepter des thèses en anglais. 

M. Chatillon rappelle que le Sénat a refusé les thèses en 
anglais. · 

Si le programme était respecté, affirme M. Bickel, on pour
rait faire les thèses pendant l'année obligatoire de stage. 

M. le Doyen est d'accord de refuser les mauvaises thèses 
s'il est appuyé par la Faculté et pense qu'on peut se contenter 
d'une observation anatomo-clinique bien faite. 

M. Mach se demande ce qui se passerait si l'on commence à 
refuser de diriger des thèses partout et 

M. Bickel pense qu'il ne faut pas accepter de faire prépa
rer des thèses avant les examens. Cette question est d'ailleurs 
liée au problème des examens et à leur préparation. Il arrive 
souvent qu'un candidat à un examen n'a pratiquement pas encore 
étudié les notions élémentaires qui lui seront demandées à un 
autre examen. 

Une commission est nommée pour étudier ce problème; elle 
comprend MM. Montant, Baumann et Chatillon • .,t.t/,i:; {'.,toi.,">'~ 

Une lettre de Mademoiselle Couteau d.e-- 11 Méde1: i 11e <.j Hygj ~ne ,.,-,:► 

suggère de modifier le régime des bibliothèques médicales et de 
les centraliser. Médecine et Hygiène serait d'accord de mettre 
sa bibliothèque à la disposition de la Faculté de Médecine dans 
une bibliothèque centrale, si on lui donne la possibilité d'ins
taller ses bureaux à proximité immédiate. 

M. Mozer donne les renseignements à ce sujet. 
Pour M. le Doyen, il faut trouver une solution transi taire 

pour étudier à fond l'offre de Médecine et Hygiène et voir en parti
culier son côté juridique. 

Selon M. Rudler, les étudiants se plaignent de ne pas avoir 
de bibliotheque et de salle de lecture. Il devrait y avoir une 
bibliothèque de la Faculté de Médecine. 

Dans les plans du nouvel hôpital, une grande surface est 
prévue pour la bibliothèque. M. Bickel souligne les avantages 
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d'une bibliothèque dans les bâtiments de l'Hôpital. Il n'est 
pas du tout commode pour les cliniciens d'avoir à courir dans 
une bibliothèque de faculté excentrique. L'apport de Médecine 
et Hygiène est si,rtout intéressant pour les volumes, mais pas 
tellement pour les périodiques. Mais pour l'instant la place 
manque. 

Pour M. Baumann, on ne devrait pas se laisser arrêter par 
une question de local. D'ailleurs 6.000 livres ne représentent 
pas un volume considérable. 

M. de Morsier propose de faire pour commencer un fichier 
complet de tout ce qui existe dans les cliniques et instituts 
et M. le Doyen déclare que ce fichier devrait être exécuté le 
plus tôt possible. 

Selon M. Mach, la salle de lecture surtout devrait être 
créée à bref délai; ce qui paraît le plus difficile est le trans
port des locaux de Médecine et Hygiène à proximité des livres. 

M. Mozer pense que cela peut jouer au point de vue juridi
que, mais Médecine et Hygiène ne peut se séparer de ses livres. 
Il cite plusieurs locaux provisoires possibles. 

M. le Doyen demande à la Faculté si elle est d'accord d'en
trer en tractations avec Médecine et Hygiène, et M. Mozer est 
chargé d'étudier les possibilités pratiques de cet arrangement. 

Enseignement de la psychologie médicale et de la psychothé
rapie.- M. Morel lit son rapport concluant que seule une déc4-
sion concernant la psychothérapie peut être prise dès maintenant 
et que les autres aspects de la question ne sont pas encore mûrs. 

Le rapport propose la nomination de M. de Saussure comme 
chargé de cours de psychothérapie. 

M. Bickel précise que nous n'avons plus de crainte à avoir 
que M. de Saussure ne donne qu'un cours de psychanalyse. Grâce· 
aux proposi ti.ons de la commission, M. de Saussure donnerait un 
cours sur les psychothérapies en hiver et la psychanalyse serait 
traitée au~mestre d'été. 

Utilisation des privat-docents.- M. le Doyen insiste sur 
la nécessité d'intégrer les P.D. à l'enseignement magistral. Si 
l'on mentionne sur le programme que "Monsieur Untel participe à 
l'enseignement de .• ", les privat-docents ne pourraient plus être 
rayés et n'auraient plus besoin de faire de la surenchère pour 
que leurs cours soient maintenus. Le Doyen demande à M. Rudler 
de nous~ire par exemple en janvier de quelle manière il a prévu 
d'intégrer les privat-docents dans son cours. Pour les chargés 
de cours, le problème est plus difficile, car l'étudiant doit 
s'inscrire à la fois au cours du chargé de cours et à celui du 
titulaire de la chaire. Le problème pourrait être résolu par 
la création d'enseignements mixtes. 

M. Bickel demande à chaque privat-docent en médecine interne 
de donner environ 2 heures de cours en été et 2 heures en hiver 
dans le cadre de l'enseignement de clinique médicale; il faudrait 

. cependant que les privat-docents donnent aussi leur cours spécia
lisé, même si 3 étudiants seulement d'intéressent au sujet. 

j 
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En propédeutique, déclare M. Mozer, on a prévu sur le cahier 
des charges de faire travailler les :.,rivat-docents. Ce n'est pas 
le cas ailleurs. Il :faudrait donc prendre garde à ce que les 
professeurs ne soient pas critiqués s~ls ne donnent plus le nom
bre d'heures prévu. 

M. Franceschetti estime que la Faculté ne doit pas se désin
téresser de la fonction du médecin de la Ville. Il est curieux 
que ce médecin soit nommé même sans le préavis d'un professeur 
de la Faculté. M. Grasset n'a pas été consulté pour la dernière 
nomination. 

M. Chatillon précise qu'il a été décidé que le médecin de 
la Ville n'est plus sous l'autorité du professeur d'hygiène. Il 
faudrait savoir comment cette décision est intervenue. 

M. le Doyen prendra contact à ce sujet avec M. Treina. 

Séance levée à 18 h.55. 

* * 
* 
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